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YULIA BONILLA Y CLAUDIA ARELLANO

Fija reglas  para elegir al “Responsable de la cons-
trucción del Frente Amplio por México”; delinea 
tres fases que arrancan el 4 de julio con registro de 
aspirantes; pone filtro de 150 mil apoyos págs. 3 a 6

Incluye primer sondeo para que quede una terna, 
luego van a 5 foros regionales y nueva consulta; 
resultados y ganador, el 3 de septiembre; método 
genera inquietudes sobre si respaldos serán digitales

También sobre quién aportará recursos a quienes 
participen, transparencia de gastos y tope...; acuden 
a pasarela 14 de una veintena de aspirantes; AMLO 
dice que es faramalla y decisión será cupular

Wagner ocupa a Putin más que Ucrania

MORENA BLOQUEA POR 
5a VEZ  COMPLETAR INAI

A mazazos asaltan 
joyería en Plaza Antara

El COM pide respeto y unidad en el deporte 

ROMPEN 3 sujetos cristales y uno más vigila con pistola acción que 
duró 4 minutos; se llevan 15 relojes; titular de la SSC aclara que pri-
mera llamada la hizo la ciudadanía, no los guardias privados. pág. 15

POR 7 VOTOS en contra, 6 a favor y 1 abstención rechazan orden de juez para ir a 
un periodo extra y nombrar a un comisionado; no se evade responsabilidad, pero 
no  se puede obligar a nadie a votar en algún sentido: Mónica Fernández.  pág. 9

MARIJOSE ALCALÁ  recal-
ca que los atletas son los que 
dan la cara por el país; asegu-
ra que es vital trabajar en con-
junto con Conade. pág. 30

AFIRMA que patriotismo evitó derramar sangre; ofrece a mercenarios unirse al 
ejército o ir a Bielorrusia; Prigozhin niega que buscara derrocar régimen. pág. 20

CREO que es desafortunado que siempre estén tratan-
do de señalarlos de manera negativa (a los atletas). To-
dos merecen respeto de parte de todos los dirigentes”

María José Alcalá 
Directora del Comité Olímpico Mexicano 

CONTEMPLA FIRMAS, ENCUESTAS, DEBATES...

Oposición presenta modelo 
y deja a aspirantes dudosos 

ASPIRANTES a la 
candidatura de la 
oposición, ayer, con 
los líderes del PAN, 
PRI, PRD y organiza-
ciones ciudadanas.  

EN LA ALCALDÍA MH la SSC- CDMX tomó conocimiento del robo a 
una joyería, no hay heridos. Personal de la SSC da seguimiento, ten-
gan certeza que haremos justicia y estos ladrones serán detenidos”
 Omar García Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana CDMX

JAVIER  SOLÓRZANO GUILLERMO HURTADO MONTSERRAT SALOMÓN
La oposición no  deja la plaza  pág. 2 Cancelación y libertad de expresión pág. 4 Un nuevo pacto mundial pág. 21

HOY ESCRIBEN

1. Francisco García  
Cabeza de Vaca

2. Maru Campos 

3. Mauricio Kuri

4. Ricardo Anaya

5. Miguel Ángel Mancera

6. Margarita Zavala

7. Damián Zepeda

8. Demetrio Sodi

QUIÉN FALTÓ
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

LA OPOSICIÓN NO  
DEJA LA PLAZA 

No parecieran estar dadas las condiciones para 
que surgiera un candidat@ inesperado. Podrán 

aparecer personajes que quieran sus minutos de fa-
ma, pero difícilmente alcanzarán una candidatura. 

En Morena está muy claro por dónde van las cosas y por 
dónde quiere el Presidente que vayan. Las corcholatas andan 
entre nosotros a toda hora y se han convertido en un elemento 
medular en la información diaria de los medios y de las redes. 

En el caso de la oposición da la impresión de que quién esté 
en la boleta saldrá de los nombres que hoy están sobre la mesa. 
Lo importante va a ser que el método les dé resultado, porque 
ante las pocas posibilidades que tienen de triunfo un error en 
este sentido se cobraría muy caro entre los ciudadanos. 

Si de por sí surgieron críticas respecto a las reglas, una acción 
discrecional, una simulación o algo parecido podrían ser de fu-
nestas consecuencias, lo que está visto es que van juntos o les 
pasará otro tsunami encima. El reto mayor será canalizar la par-
ticipación ciudadana sin pasar por alto que la militancia de los 
partidos es todo un enigma. 

Las corcholatas y muy pronto la oposición le van a quitar el 
pleno dominio del poder del discurso al Presidente. Es inevita-
ble, porque en este momento ya estamos en un proceso electoral, 
sin legalmente estarlo, por lo cual todos los suspirantes se aso-
man, se hacen ver y son capaces de cualquier cosa con tal de que 
los ciudadanos les echen un lazo. 

Las corcholatas asumen que su primer y único deber en este 
momento es quedar bien con el Presidente. Es cuestión de hacer 
un seguimiento de sus discursos y acciones para comprobarlo. 
Se llevan al Presidente a todos lados, porque les queda claro que 
la posibilidad, por lo menos por ahora, de ganar las elecciones 
internas está en buena medida en ello. 

Las corcholatas están muy lejos de acercársele en populari-
dad a López Obrador. En sus campañas va resultando más impor-
tante el Presidente que ellos mismos, están tratando a como dé 
lugar terminar por ser el o la “favorita”. 

No es casual la idea de que Claudia Sheinbaum es la “corcho-
lata favorita”. Mientras no cambien los escenarios de manera 
drástica las cosas seguirán como hasta ahora, la exjefa de Gobier-
no está en la mente del Presidente por más que asegure que no 
tiene favorito alguno. 

Va a ser interesante lo que va a pasar estos meses. Las corcho-
latas ya no van a poder tener toda la atención por obvias razones. 
Quienes han alzado la mano por parte de la oposición merece-
rán la misma atención de la sociedad y particularmente de los 
medios, será un principio de equidad que le quitará el foco de 
atención único a Morena. 

Es de esperarse que cuando esto suceda los medios se con-
viertan de nuevo en el eje de la crítica presidencial, porque 
adelantamos que se les señalará por darle más importancia a la 
oposición que a los de Morena o por algo parecido. 

La oposición tenía que hacer algo para no permitir que la 
plaza estuviera únicamente en manos de los morenistas. Las 
críticas por parte del Presidente y del partido mayoritario sobre 
lo sucedido ayer eran previsibles, independientemente de ello, 
la decisión de la oposición les quitó reflectores. Por cierto, no 
es tan evidente que las reglas de definición de las candidaturas 
de la oposición sean una copia de las de Morena. Un elemento 
obvio que hace las cosas diferentes es el peso e influencia del 
Presidente. 

La oposición hizo un interesante movimiento que tendrá que 
ser probado con los hechos. De lo rescatable está en que no le 
dejaron la plaza a Morena quien sigue llevando mano. 

RESQUICIOS.
El Presidente no quiere un nuevo comisionado en el Inai. Los 
senadores de Morena se han encargado de ello. Es cierto que hay 
una gran cantidad de nombramientos pendientes, pero a decir 
de varios legisladores, éstos podrían ser decididos de manera 
expedita y dejar de andar con el cuento de que el Inai tiene que 
hacer fila. 

Las 50 sombras de Alito, Marko y Chucho   
Y quien ayer se puso a hacer la tarea sobre los puntos oscuros del método opositor fue 
la senadora Lilly Téllez, quien apuntó una lista de nada menos y nada más que 50 
preguntas y pidió que los artífices del modelo, o sea los dirigentes de PRI, Alejandro 
Moreno; de PAN, Marko Cortés, y de PRD, Jesús Zambrano, se las puedan respon-
der. Se trata de una lista de asuntos de inobjetable atención, porque compilan el sentir 
de varios aspirantes. En síntesis están divididas en tres rubros: legalidad y validación 
del método, en primer lugar; financiamiento, fiscalización y transparencia, en segun-
do, y detalles técnicos de la organización del método interno, en tercero. Observadores 
de este proceso nos hacen ver que el sentido de la respuesta que le den a la legisladora 
será importante, pues hay quien cree que o le agradecerán la aportación o la querrán 
ver como la que busca dinamitar el proceso. Uf.  

Rocha vuelve a la carga
Nos cuentan que ayer, durante su conferencia de prensa semanal, el gobernador de 
Sinaloa, Rubén Rocha, se lanzó por igual en contra de los productores agrícolas de 
su entidad, a quienes llamó “mercenarios”, y de las grandes empresas, como Minsa, 
Gruma y Cargill, a las que pidió “dejar de hacer grilla”. En lugar de tratar de conciliar 
entre dos posiciones antagónicas, el mandatario atiza más el fuego, como si en su 
entidad hicieran falta más tensiones. En Sinaloa la violencia es pan de todos los días, 
como ayer, cuando un sujeto encapuchado prendió fuego a varios autos de lujo en el 
interior de una agencia ubicada en el centro de Culiacán. O los homicidios del pasado 
fin de semana. O el caso de los jóvenes que han sido tableados en las últimas semanas. 
Pero no, de eso no habla Rocha en sus conferencias. Ni hablará. Nos dicen.  

Guerrero y los pueblos mágicos 
Buena noticia, nos comentan la de que la Secretaría de Turismo ha incorporado a su 
lista de Pueblos Mágicos 45 nuevos sitios. Y es que ese modelo de desarrollo turístico 
ha representado un importante impacto en materia económica para cientos de fami-
lias que viven en municipios que tienen esa denominación. Entre los que se agrega-
ron a lista nos recomiendan no perder de vista los casos de Zihuatanejo e Ixcateopan 
de Cuauhtémoc, que se localizan en Guerrero. Nos hacen ver que los nombramientos 
que se hicieron ayer tienen que ver con las gestiones que llevó a cabo la administra-
ción de la gobernadora Evelyn Salgado. Y es que el estado había esperado más de 20 
años para lograr un anuncio como el de ayer. En la entidad sólo Taxco de Alarcón era 
Pueblo Mágico, pero ahora ya contará con tres. Enhorabuena. 

La música buena ondita
Entre sus múltiples actividades, el Presidente Andrés Manuel López Obrador ya 
puso la lupa sobre la música que calificó como “buena ondita” que promueve el uso 
de drogas o armas. A pregunta sobre los llamados corridos tumbados, dijo que no 
impedirá que se difunda esta música, pero sí buscará hacer conciencia sobre lo que 
algunas canciones dicen, además de comprometerse a presentar otras opciones de 
canciones modernas que pueden gustar, sin necesidad de que promuevan la droga-
dicción. “A lo mejor no les va a gustar a los jóvenes y a los cantautores, pero no me 
importa (...) No nos vamos a quedar callados cuando dicen que son buenas las tachas, 
que tienen un arma calibre 50 y que sus ídolos son los narcotraficantes más famosos”, 
señaló el mandatario.

Decisión en Quintana Roo
Y fue la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, la que ayer anunció la salida 
del fiscal de la entidad, Oscar Montes de Oca, y el relevo del secretario de Seguridad 
Ciudadana, Rubén Oyarvide Pedrero. La decisión de la mandataria estatal tiene re-
levancia, pues se da en respuesta a sucesos de crimen que se suscitaron en la entidad 
a últimas fechas. Tras dar cuenta de los ajustes, pidió al Congreso estatal analizar los 
perfiles profesionales y probados que podrían encabezar la titularidad de la Fiscalía 
para, una vez efectuado lo anterior, llevar a cabo el remplazo. Sobre el nuevo titular 
de la SSC, indicó que será el capitán de navío Julio César Gómez Torres. Agradeció 
al contralmirante Rubén Oyarvide Pedrero “el tiempo que prestó sus servicios con 
entrega y honestidad”.   

¿Y el método de MC?
Y ayer, luego de que se conociera del método de la oposición para elegir candidato, 
no faltó quien preguntara en dónde quedará el partido Movimiento Ciudadano, que 
encabeza Dante Delgado, y que ha dicho que correrá por cuenta propia por la Presi-
dencia de la República. La duda aumenta, porque hasta ahora esa organización no ha 
sido llamada por los partidos de oposición ni ha dado cuenta a detalle de los perfiles 
de los que dispone para lanzarse a la batalla. En lo que sí ha estado mostrando con-
sistencia el naranja es en su acción litigiosa contra los métodos y aspirantes tanto de 
Morena como de la alianza Va por México. Fue en esa lógica que ayer el diputado Jor-
ge Álvarez Máynez adelantó que ahora denunciará actos anticipados de campaña a 
PRI, PAN y PRD. Entre las filas de los próximos denunciados nos dicen que en MC no 
se comen su helado, pero sí le ensucian el suyo a los de al lado.

LA OPOSICIÓN 
hizo un interesan-

te movimiento 
que tendrá que 

ser probado con 
los hechos. De lo 

rescatable está en 
que no le dejaron 
la plaza a Morena 

quien sigue 
llevando mano
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Ciudadanos alertaron 
robo en plaza Antara
EL SECRETARIO de Seguridad Ciudadana de la CDMX, Omar 
García Harfuch, indicó que en el asalto a una joyería de ese 
centro comercial, en el que se utilizaron mazos para romper 
los vidrios, quienes alertaron no fueron los vigilantes privados 
del lugar, sino los propios usuarios del inmueble. pág. 15

NO TENEMOS 
(la estimación del 

costo), apenas 
estamos avanzando 
en esto. Establezca-
mos las necesidades 
y veamos el costo y 
aportemos lo que 

se requiere; no van 
a ser de ninguna 

manera campañas 
insultantes

Jesús Zambrano
Líder nacional del PRD

Anuncia Frente Amplio por México

Oposición presenta método para
elegir candidato, pero deja dudas
Por Yulia Bonilla  
y Claudia Arellano

Bajo el argumento de que “aquí 
sí vamos a respetar la Constitu-
ción y la ley”, la alianza Va por 
México y organizaciones civiles 

anunciaron la conformación del Frente 
Amplio por México, con el que buscarán 
la Presidencia de la República en el 2024 
y cuyo “responsable nacional” será desig-
nado por un método cuyas reglas, plazos 
y condiciones aún no terminan de defi-
nirse, pero que ya arrancará la próxima 
semana.

Quien aspire a encabezar a la oposi-
ción deberá superar las tres etapas —sin 
fecha determinada— en las que fue divi-
dido el procedimiento que se iniciará el 
martes 4 de julio, con el registro de las y 
los interesados.

Quienes se inscriban, deberán obtener 
el respaldo de entre 150 mil y hasta 200 
mil firmas de simpatizantes, militantes o 
integrantes de la sociedad civil, mediante 
una plataforma electrónica que sigue en 
construcción.

Quienes obtengan las firmas solicita-
das, pasarán a la segunda etapa, donde 
los perfiles discutirán y analizarán su 
“visión” sobre México junto a expertos 
y demás ciudadanos en un “primer gran 
foro” para el cual no se dio a conocer fe-
cha, sede ni moderadores.

Aunado a esto, los perfiles serán so-
metidos a estudios de opinión públi-
ca, de donde se seleccionará a los tres 
con mejores resultados para avanzar 
a una tercera etapa. No obstante, tam-
poco se proporcionaron detalles sobre 
cómo se realizará tal estudio o quién 
lo efectuará.

En la última fase, los finalistas asisti-
rán a cinco foros regionales y participa-
rán en estudios de opinión pública y lue-
go se realizará una “consulta directa”, en 
donde se involucrará a los ciudadanos y 
militantes registrados, para que así, el 3 
de septiembre se anuncie al “responsable 
nacional de la construcción del Frente 
Amplio por México”.

Al presentar el proyecto, pero sin es-
pecificar nombres, se mencionó la con-
formación de un comité de organización 
que regirá el proceso y se integrará por 
siete ciudadanos y seis miembros de los 
partidos; también, un observatorio ciu-
dadano, que se compondrá de 15 ciuda-

RUTA DE PAN, PRI, PRD Y ONG presenta vacíos sobre fechas o número de firmas de apoyo; 
el 4 de julio comienza registro de aspirantes; ganador será nombrado “responsable nacional”

danos, de los cuales algunos podrían ser 
del escenario internacional para consta-
tar el proceso “inédito e histórico”, como 
lo calificaron sus convocantes.

El dirigente nacional del PAN, Marko 
Cortés, señaló que el método de la opo-
sición es diferente al que lleva Morena, 
pues la conformación de frentes políti-
cos se encuentra regulada en el artículo 
41 de la Constitución, por lo que aseguró 
que su proyecto no estará fuera del mar-
co legal.

Además, los opositores sí llevarán a 
cabo debates para contrastar las ideas y 
proyectos; estará abierto a quien quiera 
participar; no habrá dispendio de recur-
sos y será un proceso vigilado, aseguró.

Cómo financiar este proceso y cuánto 

costarán, fueron respuestas que tampo-
co aclararon, pues ni los partidos lo han 
definido.

El dirigente del PRD, Jesús Zambrano, 
adelantó que serán los partidos y los mis-
mos aspirantes quienes deban financiar 
de manera transparente la 
recolección de las firmas, la 
construcción de la plataforma 
electrónica y lo que derive del 
proceso, por medio de recur-
sos legales y de manera trans-
parente.

“No tenemos (la estimación 
del costo), apenas estamos 
avanzando en esto. Establez-
camos las necesidades y vea-
mos el costo y aportemos lo 

que se requiere; no va a ser de ninguna 
manera campañas insultantes para la so-
ciedad”, dijo en entrevista.

Durante su mensaje, exclamó que con 
esto se deja “claro que hay oposición” y 
agregó que también se demuestra que 
“nos necesitamos mutuamente”.

Señaló que en el frente no habrá ni de-
dazos ni simulación, sino decisiones de-
mocráticas para tener a su representante, 
y advirtió que “puede ser el último llama-
do de alerta en los tiempos de emergen-
cia nacional que estamos viviendo”.

Organizaciones de la sociedad civil, 
como Chalecos Amarillos, exigieron a los 
partidos no “cometer el mismo error de 
creer que el país es de un solo hombre”.

Alejandro Moreno Cárdenas, dirigente 
nacional del PRI, enfocó su discurso en 
reclamar al gobierno morenista sus po-
líticas públicas, pero también su actuar 
como autoridad ante tragedias como el 
colapso de la Línea 12, el desabasto de 
medicamentos y la inseguridad.

Entre ataques a la Cuarta Transforma-
ción, Moreno Cárdenas se expresó por 
construir un nuevo pacto social con el 
ciudadano y dijo que el frente será una 

“caja de resonancia” de todas 
las voces de México.

“Antes vendieron esperan-
za y la hicieron pedazos, nos 
entregan división, odio, resen-
timiento y venganza, y ahora 
estos cínicos nos quieren ven-
der continuidad… La continui-
dad nos obligará a recoger los 
escombros de un país que es 
gigante, que era el orgullo de 
todos los mexicanos”, exclamó.

DIRIGENTES del PAN, PRI y PRD, líderes de ONG y aspirantes a la candidatura, ayer.

EL LÍDER de diputados de MC, Jorge Álva-
rez Máynez, adelantó en redes sociales que 
en los próximos días denunciará a Va por 
México por actos anticipados de campaña.

Eldato

Beatriz Paredes
Lilly Téllez
Gustavo de Hoyos
Jorge Luis Preciado
Ildefonso Guajardo
Alejandro Murat
Xóchitl Gálvez
Enrique de la Madrid
Santiago Creel
Claudia Ruiz Massieu
J. Carlos Romero Hicks
Gabriel Quadri
Silvano Aureoles
José Ángel Gurría

Quiénes sí 
fueron

Los aspirantes de 
la oposición que se 
presentaron en la 

reunión.
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El método de selección del candidato opositor se divide en 3 etapas.

Definen su ruta crítica

S E E L EG I R Á  al perf i l  que construya y 
represente al Frente Amplio por México 
(FAM).

SE CONFORMARÁ un comité organizador 
y un observatorio ciudadano para dar cumpli-
miento y seguimiento del ejercicio.

EL 4 DE JULIO comienza el registro de aspiran-
tes ante la comisión de registros de los partidos 
convocantes

DEBEN TENER respaldo de militantes, sim-
patizantes o integrantes de la sociedad civil, a 
través de una plataforma electrónica. 

LOS PERFILES participarán en un primer foro 
para discutir su visión sobre México. 

HABRÁ TAMBIÉN una encuesta, de la que sal-
drán las 3 personas con mayor respaldo social. 

LOS TRES PERFILES participarán en cinco 
foros regionales. 

SE REALIZAN nuevos estudios de opinión pú-
blica considerando a los 3 finalistas. Los resulta-
dos se publicarán el 3 de septiembre.

EL MISMO 3 de septiembre se realizará una 
consulta directa a los ciudadanos registrados 
en la plataforma. 

CONCLUIDO ESTE EJERCICIO, se darán a co-
nocer los resultados de la encuesta y la consulta, 
que tendrán el mismo valor (50%) y al represen-
tante del FAM. 

EL ACADÉMICO 
Sergio Aguayo re-
nunció el fin de se-
mana al Comité Ciu-
dadano de la alianza, 
porque el proceso 
será controlado por  
los partidos, dijo.

Eltip
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(NO ME QUEDAN 
CLARAS) algunas 
cuestiones sobre 

transparencia de di-
nero, la recaudación 
de firmas en físico, 
el blindaje para que 
no se meta gente de 

Morena

Lilly Téllez
Senadora del PAN

VAMOS A EVA-
LUAR con el grupo 
jurídico. El método, 

como lo vemos, 
recupera elementos 

que nos permite 
tener la certeza de 

que el candidato (...) 
tiene condiciones de 

equidad

Alejandro Murat
Exgobernador de Oaxaca

EL PROCESO está 
tomando forma en sí 
mismo; requiere un 

entendimiento de las 
partes. Debemos ser 
pacientes (...) porque 
estamos seguros de 
que todo es en aras 
de darle a México el 

cambio que necesita

Santiago Creel
Presidente de San Lázaro

Aunque expresan entusiasmo en el proceso, políticos
 muestran cautela sobre el método de selección.

Posicionamientos

guillermo.hurtado@razon.com.mx 
Twitter: @hurtado2710

POR GUILLERMO HURTADO

Lo que se entiende por “cancelación” en las uni-
versidades de los Estados Unidos y del Reino 
Unido es la condena pública, la censura social y 
la eventual exigencia de que se despida a un pro-
fesor por sus opiniones políticas o morales. Por 
ejemplo, si un profesor plantea posiciones que se 
consideran ofensivas a un grupo, digamos a la co-
munidad LGBT o a la comunidad de estudiantes 
afroamericanos, entonces los estudiantes e, in-
cluso otros académicos, pueden denunciar a este 
profesor, digamos por Twitter, boicotear sus apa-
riciones públicas, aislarlo dentro de la comunidad, 
protestar afuera de su salón de clase y, eventual-
mente, exigir que salga de la universidad. 

Srinivasan plantea su artículo a partir de la 
reciente creación de una especie de procuraduría 
para la libertad de expresión y libertad académica 
del Reino Unido, que será ocupada por el filóso-
fo de la Universidad de Cambridge, Arif Ahmed, 
conocido por su defensa de la tolerancia de todas 
las posiciones políticas dentro de la universidad, 
incluso las más de derecha. Lo que se busca con 
la creación de esta dependencia es que los profe-
sores no tengan miedo de expresar opiniones que 
vayan en contra de lo que se considera hoy en día 
como “políticamente correcto”. 

Aunque en México el asunto de la cancelación 
no es, ni de lejos, tan intenso como en esos países, 
no debemos pasarlo de largo. Como apunta Sri-
nivasan, el debate se plantea en distintos planos. 
Uno de ellos, el más teórico, es el de los límites de 
la libertad de expresión en un entorno académico. 
¿Qué se puede permitir y qué no se puede permitir 
en dicho espacio? ¿Se puede tolerar, por ejemplo, 
que un profesor sostenga “que la Tierra es plana” 
en sus clases de geografía? En este caso, se podría 
aducir que la frontera entre lo que se puede y no 
se puede enseñar es la frontera entre la verdad y la 
falsedad. No es correcto que se enseñe una teoría 
flagrantemente falsa en vez de una patentemente 
verdadera. El problema es que cuando entramos 
al campo de las ciencias sociales y las humani-
dades, la frontera entre lo verdadero y lo falso se 
vuelve más difusa. Por lo mismo, el concepto de 
tolerancia juega aquí un papel más importante. La 
pregunta que se plantea es la de si se puede tolerar 
dentro de la universidad la expresión de posicio-
nes extremas, bajo el amparo del principio de la li-
bertad de expresión. Como bien señala Srinivasan, 
la pregunta no se puede formular de manera abs-
tracta, sin tomar en cuenta las agendas políticas 
de quienes toman partido de cada lado de la dis-
cusión. Estamos ante un tema difícil y embrollado. 

En el último número del Lon-
don Review of Books, la filó-

sofa de la Universidad de Oxford, 
Amia Srinivasan, publicó un in-
teresante ensayo sobre la cance-
lación que aborda el tema desde 
distintos ángulos. 

CANCELACIÓN Y 
LIBERTAD DE EXPRESIÓN 

TEATRO DE SOMBRAS Aspirantes al 2024 quieren una ruta segura

Blindaje, tema de firmas... 
lo que no les queda claro
Por Y. Bonilla y C. Arellano

El método anunciado para elegir 
a su candidato presidencial no 
convenció a todos los que aspi-
ran a abanderar a la oposición, al 

punto de que al menos a cuatro los enredó 
y manifestaron dudas, y otros dejaron en 
vilo su posible registro, hasta cerciorarse 
de que la ruta sea clara, segura y jurídica-
mente viable.

El factor que más inquietudes generó 
es la recolección de hasta 200 mil firmas 
para pasar la primera etapa del proceso, de-
bido a que las reglas para esto no quedaron 
claras para los aspirantes, quienes después 
del evento advirtieron riesgos e incluso ex-
pusieron propuestas.

“Tengo que estudiarlo y analizarlo para 
ver si me inscribo”, declaró la senadora de 
Acción Nacional Lilly Téllez a La Razón, 
quien a pesar de calificar como adecuado 
el método, afirmó que éste aún no es claro 
y que podría no proporcionar seguridad 
ante una probable intervención de fuerzas 
políticas ajenas.

“Hay algunas cuestiones del método 
que no me quedan claras y que me pare-
cen riesgosas; entonces, las voy a analizar 
para tomar la decisión de inscribirme o 
no”, agregó.

Al preguntarle sobre qué es lo que le 
inquieta, respondió: “Hay algunas cues-
tiones sobre transparencia de dinero, la 
recaudación de firmas en físico, el blindaje 
para que no se meta gente de Morena en 
algunas de las etapas, porque éste es un 
gobierno muy tramposo”.

Más tarde, en redes sociales difundió 
una lista de 50 preguntas que solicitó a los 
convocantes resolver, para tener la certeza 
de que “no caeremos en actos ilegales, en 
financiamientos o conductas clientelares”.

Del mismo partido, la también senado-
ra Xóchitl Gálvez, cuyo nombre resonaba 
hasta hace unos días para buscar la Jefa-
tura de Gobierno capitalino, dijo en un 
primer momento que aún no decidía si 
participaba o no.

Opinó que la forma más adecuada para 
juntar las firmas solicitadas es la digital, no 
sólo porque permitiría abaratar el proceso, 
sino para evitar el acarreo de gente.

“En el distrito del que soy originaria hay 
gente que vive a 50 kilómetros; entonces, 
si te da la firma porque fue al mercado un 
domingo y salió a votar, a lo mejor no baja, 
pero hay maneras de lograrlo”, declaró.

No obstante, más tarde reveló al perio-
dista Carlos Loret que sí se registrará para 
contender por la candidatura, luego de 
que quedara satisfecha con la aceptación 
de su petición para que la recolección de 
firmas se haga vía digital.

El expresidente de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Co-
parmex) e impulsor de la alianza, Gustavo 

de Hoyos, anunció que la decisión final la 
informará el próximo lunes, pues antes 
analizará la sustentabilidad jurídica del 
procedimiento para cerciorarse de que no 
implique alguna violación a las leyes elec-
torales, “como ocurre en el oficialismo”.

Aunado a esto, analizará la viabilidad de 
conseguir al menos 150 mil firmas, pues 
en su caso no proviene de un partido, así 
como “las distintas alternativas para parti-
cipar en la elección presidencial de 2024”.

Quien también someterá a una evalua-
ción lo anunciado fue el priista y exgober-
nador de Oaxaca, Alejandro Murat, quien 
además recalcó que los partidos no fijaron 
reglas sobre los recursos que se utilizarán.

“Vamos a evaluar con el grupo jurídico. 
El método como lo vemos recupera ele-
mentos que nos permite tener la certeza 
de que el candidato que vaya a participar 
tiene condiciones de equidad”, declaró.

En conferencia ofrecida posteriormen-
te, el perredista Silvano Aureoles manifes-
tó desconfianza con el método de recolec-
tar firmas en físico, pues aunque esta vía 
no se estableció como la definitiva, acusó 
que hay aspirantes con cercanía a goberna-
dores “que van a querer servirse con la cu-
chara grande”. Por ello, dijo que propondrá 
a los dirigentes poner un límite 
de 25 mil firmas por entidad.

El resto de aspirantes que 
sí acudió al evento se mantu-
vo firme y entusiasmado con 
el proceso; sin embargo, en 
diversas declaraciones se con-
tradijeron y dejaron ver que los 
partidos aún no dejan claro el 
financiamiento de la ruta, las 
fechas, qué tendrán prohibido 
y cómo se sancionará a quien 
incurra en faltas.

Así, entre quienes mostraron 
mayor optimismo con el méto-

do están los priistas José Ángel Gurría, 
Enrique de la Madrid, Beatriz Paredes, 
Claudia Ruiz Massieu —aunque esta úl-
tima dijo que revisaría las “letras chiqui-
tas”— e Ildefonso Guajardo, además de 
los panistas Santiago Creel, Juan Carlos 
Romero Hicks, Jorge Luis Preciado y Ga-
briel Quadri.

Creel Miranda, presidente de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, lla-
mó, sin embargo, a tener paciencia debido 
a que, dijo, el proceso aún no termina de 
cobrar forma.

“El proceso está tomando forma en sí 
mismo; requiere un entendimiento de 
las partes. Debemos ser pacientes todos 
aquellos que participamos de él, porque 
estamos seguros de que todo es en aras 
de darle a México el cambio que ahora 
mismo necesita”, declaró.

Y a pesar de haber alzado la mano en 
meses anteriores para representar a la 
oposición, hubo figuras que se ausentaron 
de la pasarela de ayer y no se pronuncia-
ron al respecto ni en redes sociales.

Son los casos del senador perredista 
Miguel Ángel Mancera, quien hace unos 
meses fue presentado por el dirigente 
nacional de su partido, Jesús Zambrano, 

junto a Silvano Aureoles, como 
las apuestas para buscar la can-
didatura.

A pesar de también haber 
sido mencionados por su líder, 
los gobernadores panistas Maru 
Campos, de Chihuahua, y Mau-
ricio Kuri, de Querétaro, no se 
presentaron y continuaron con 
su agenda de trabajo en cada 
entidad. También se ausenta-
ron el exgobernador de Tamau-
lipas Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca, el senador Da-
mián Zepeda y Demetrio Sodi.

ALGUNOS contendientes a la candidatura opositora dicen que 
analizarán sustentabilidad jurídica del proceso; Mancera, Zepe-
da y Campos... entre los ausentes a la presentación del método

EL 23 DE JUNIO, el PRI avaló la creación de 
un Consejo Técnico Consultivo y que el par-
tido participe en los mecanismos de consulta 
para la construcción del Frente Amplio.

Eldato

PAN
Maru Campos
Ricardo Anaya
Damián Zepeda
Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca
Mauricio Kuri

PRD
Miguel Mancera

Los ausentes

Aspirantes que no 
se presentaron a la 

pasarela:
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SE LOGRÓ la unión de los ciudadanos y los 
partidos políticos para crear el método de 
elección de quien encabece el #FrenteAm-
plioPorMéxico. Así, en unidad, también cons-
truiremos #ElMejorMéxicoPosible

Enrique de la Madrid
Exsecretario de Turismo

Guanajuato lanza app
de transporte privado
Redacción

EL GOBERNADOR de Guanajuato, Diego 
Sinhue Rodríguez Vallejo, encabezó el lan-
zamiento estatal de la Aplicación de Trans-
porte SIGO GTO.

“Con este lanzamiento estamos cum-
pliendo nuestra palabra, de poner orden 
en el servicio, precios justos, utilidades 
razonables y cuidar la seguridad de los 
pasajeros.

“Y algo muy importante: lo estamos ha-
ciendo con innovación y con visión de fu-
turo, porque estamos usando la tecnología 
para ponerla al servicio de la sociedad”, dijo.

Después de tres meses de pruebas en la 
región, ayer se hizo el lanzamiento estatal 
de SIGO GTO, lo que consolida a Guanajua-
to como líder nacional y pionero en el lan-
zamiento de una aplicación de transporte 
privado y de taxis, con características úni-

cas. Cuenta con dos grandes ventajas para 
los usuarios y operadores: mejores precios 
y el tema de la seguridad.

Sinhue Rodríguez aseguró que con la 
app se genera piso parejo de competencia 
entre conductores de aplicación y taxistas 
ya que estos últimos se pueden integrar a la 
plataforma y no pagarán comisiones como 
en otras aplicaciones.

“No le cobramos comisión por viaje al 
taxista, lo que nosotros queremos es que 
le vaya mejor a nuestro taxista, que traiga 
más morralla en la bolsa para llevar alimen-
to a su casa, pero también queremos que al 
usuario no le carguen tanto la mano. Éste 
es un ganar, ganar, para el usuario y para el 
operador”, expresó.

En este evento, el Gobernador entregó 
los primeros seis créditos a operadores 
para la renovación del parque vehicular, 
por pate de Fondos GTO.

EL GOBER-
NADOR Diego 
Sinhue durante la 
presentación de 
la aplicación, ayer, 
en León.

150
Mil firmas pide el 

PAN a sus aspirantes 
para integrar un 
padrón electoral

Por Y. Bonilla y C. Arellano

Sin contingentes ni porristas que 
desbordaran con gritos y consig-
nas particulares, ayer la alianza 
Va por México y organizaciones 

civiles dieron el banderazo a su proceso 
interno con el cual designarán a la o el 
candidato presidencial del 2024. 

Al interior de un hotel de la Ciudad 
de México, 14 de los al menos 15 presi-
denciables opositores que se esperaban 
entraron en fila al salón donde se dio el 
anuncio de un método que no para todos 
es claro aún. 

Sonrientes y de uno en uno mostrando 
un número que les fue sorteado para co-
rroborar su asistencia, salieron de una pe-
queña sala empresarios, senadores, dipu-
tados y demás políticos, algunos activos y 
otros que desempolvaron su imagen.

La primera en aparecer fue la senadora 
priista Claudia Ruiz Massieu, secundada 
por el diputado del mismo partido, Ilde-
fonso Guajardo.

¡Claro que hay oposición!, subrayan

Va por México inicia proceso 
interno sin porras ni barullo 

DIRIGENTES defienden mé-
todo y afirman que “sí es legal” 
comparado con el de Morena; 
reclamo de Alito a la 4T por 
“llevar al país a un precipicio” 
se lleva los aplausos del evento

Del mismo sitio salieron el diputado 
Juan Carlos Romero Hicks; el exgober-
nador de Oaxaca, Alejandro Murat; el 
diputado y exaspirante presidencial 
Gabriel Quadri; el exlegislador Jorge 
Luis Preciado; el presidente de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, 
Santiago Creel.

También el expresidente de la Copar-
mex Gustavo de Hoyos; el exgobernador 
de Michoacán, Silvano Aureoles; el exse-
cretario de Exteriores, José Ángel Gurría; 
las senadoras Lilly Téllez, Beatriz Pare-

des, Xóchitl Gálvez, y el exsecretario de 
Turismo, Enrique de la Madrid. 

Finalmente, salieron los tres dirigen-
tes de la alianza: el panista Marko Cortés; 
el priista Alejandro Moreno, y el perre-
dista Jesús Zambrano, quienes además 
de defender que su proceso sí será legal 
a comparación de Morena, emitieron 
discursos con los mismos reclamos al 
Gobierno federal, que ha pronunciado 
en conferencias. 

El “¡claro que hay oposición!” del di-
rigente nacional perredista, Zambrano 

EL EXPRESIDENTE Vicente Fox (der.) con el empre-
sario Claudio X. González (izq.) en el evento, ayer.

EL EXTITULAR de Turismo, Enrique de la Madrid 
(primero de izq. a der.) con jóvenes de las ONG, ayer.

Grijalva, fue una de las decenas de frases 
enunciadas que provocó que se elevaran 
algunas barbillas del bloque político, que 
durante las últimas dos semanas se ha 
visto opacado por el proceso que inició 
el partido guinda. 

Las palabras de Moreno Cárdenas fue-
ron las que se llevaron más palmas, lue-
go de reclamar a Morena haber llevado al 
país a un “precipicio” con hechos como 
la caída de la Línea 12 del Metro, las fosas 
clandestinas y más. 

Al evento fueron invitadas personas 
pertenecientes a etnias de los estados de 
Sinaloa, Nayarit y Jalisco, quienes perma-
necieron en todo momento debajo del 
templete y que; sin embargo, al finalizar 
el mensaje, únicamente fueron llamados 
para la toma de fotografías con represen-
tantes de la sociedad civil. 

LA EXJEFA de Gobierno capitalina, Claudia 
Sheinbaum, criticó el domingo que mientras 
la 4T muestra continuidad, “es evidente que 
en la oposición no tienen proyecto”.

Eldato
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LO QUE  quieren 
es seguir robando, 
porque no tienen 

llenadera. Entonces, 
ya conociéndolos, 
en unos días más 

hasta yo les puedo 
decir quién va a ser 

el candidato
Andrés Manuel 
López Obrador

Presidente de México

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Tras la renuncia del senador plural, Germán Martínez 
Cázares, a participar en pos de la candidatura, el go-
bernador panista de Yucatán, Mauricio Vila, declinó 
también participar, al optar por continuar en ese cargo, 
al reconocer que ser candidato a la Presidencia es un 
privilegio, pero también una gran responsabilidad, al 
tiempo que el Ejecutivo Federal, entre burlas, dijo que 
ese proceso, idéntico al de Morena, es una “faramalla” y 
ofreció que en dos o tres días dará a conocer quién será 
el candidato opositor porque “ya lo eligió Claudio X. 
González”. 

DE ESTO Y DE AQUELLO...  
En otra de las suyas, el Presidente López Obrador 
negó que las cuatro corcholatas de Morena anden en 
campaña, a pesar de que llevan más de un año en ella, 
aun estando en cargos públicos en los casos de dos 
miembros del gabinete y de la titular del gobierno ca-
pitalino, sin renunciar, y del exlíder de los senadores 
morenistas, sin solicitar licencia, ya recorrieron de cabo 
a rabo la República. 
La pregunta es si fueron a conocer el país, pasear-
se, a que los conocieran y disponer de recursos públicos, 
lo que ahora hacen con los cinco millones de pesos de 
financiamiento de su partido —a excepción del exse-
cretario de Gobernación que no aceptó recibirlo— para 
encabezar actos públicos y buscar apoyo, no para ser 
candidato presidencial sino Coordinador de la Defensa 
de la Transformación. 
La ola de violencia en los principales destinos tu-
rísticos de Quintana Roo y en otros municipios de esa 
entidad, que ahuyenta a visitantes nacionales, pero 
sobre todo extranjeros, condujo a la joven gobernadora 
morenista Mara Lezama a aceptar la renuncia al Fiscal 
General del estado, Oscar Montes de Oca, y relevar al 
contralmirante Rubén Oyarvide Pedrero. 
En lugar de Montes de Oca, electo en diciembre de 
2018 por nueve años, designó como interino a Raciel 
López Salazar, delegado de la Fiscalía, vinculado al 
PVEM, que ocupó ese mismo cargo en Chiapas, en el 
gobierno de Manuel Velasco, y fue secretario de Segu-
ridad de Puebla, gobernado por el extinto Luis Miguel 
Barbosa, que lo destituyó según lo informaron en su 
momento diarios locales. 

Entre declinaciones de aspirantes y 
de Sergio Aguayo, integrante del 

Comité Electoral Ciudadano, porque el 
proceso estará controlado por los par-
tidos políticos y no por ciudadanos, y 
mofas del Presidente López Obrador y 
de las corcholatas por haber “copiado, 
y mal, el método” de Morena, los líde-
res del PAN, PRI y PRD, anunciaron la 
creación del Frente Amplio por Méxi-
co; registro de aspirantes el cuatro de 
julio y la elección el tres de septiembre 
por votación y encuestas, de su aban-
derado presidencial el año próximo. 

OFRECE AMLO DAR NOMBRE 
DE CANDIDATO OPOSITOR

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

EL PRESIDENTE 
López Obrador en 
conferencia, ayer.

Celebra que corcholatas
busquen parecerse a él
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador consideró positivo que las cor-
cholatas de Morena busquen parecerse a 
él, porque dijo que lo que le preocuparía 
sería que plantearan ideas opuestas a las 
de la Cuarta Transformación.

Durante la conferencia matutina, re-
chazó que estén incurriendo en actos 
anticipados de precampaña o campaña, 
porque apuntó que todavía ni siquiera 
inicia el proceso electoral 2023-2024.

Reiteró que él va a entregar la estafe-
ta de la coordinación del movimiento a 
partir de septiembre y consi-
deró que lo mejor es que sea a 
alguno de sus cinco hermanos 
y hermana que son los que par-
ticipan en el proceso interno.

“Yo ya voy a entregar la esta-
feta una vez que haya coordi-
nador o coordinadora, en sep-
tiembre yo dejo de representar 
al movimiento de transforma-
ción y surge un dirigente, hom-
bre o mujer, que se va a hacer 

cargo de la conducción de todo el proceso 
hacia adelante, porque si bien es cierto 
que yo no he abandonado las funciones 
de gobierno, también mucha gente me ha 
visto como dirigente del movimiento de 
transformación en México.

“Entonces, ya entrego esa responsabi-
lidad y me dedico un año a concluir todo 
lo relacionado con las obras de gobierno, 
no dejo de ser presidente, hasta finales de 
septiembre del año próximo, pero ya hay 
un dirigente, hombre o mujer, del movi-
miento, eso es lo que se está haciendo, es 
el proceso, y hay unidad”, comentó.

Ante la insistencia respecto a que to-
das las corcholatas buscan parecerse a 

él, López Obrador remarcó que 
“todos son cercanos”, y pun-
tualizó: “Me preocuparía que 
empezara alguno a decir eso 
de apoyar a los adultos mayo-
res es populismo, qué diría yo, 
cruz, cruz, cruz, que se vaya el 
demonio y venga Jesús”.

“Quién no quisiera ser diri-
gente del movimiento de trans-
formación nacional, que es un 
movimiento importante”, dijo.

Hasta les puedo decir quién va a ser, dice

AMLO: Oligarquía eligió
al candidato de alianza
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador aseguró que la opo-
sición ya tiene resuelto su candi-
dato, porque es un acuerdo de la 

“oligarquía corrupta saqueadora” que no 
tiene programa y que lo único que quie-
re es regresar por sus fueros para seguir 
robando.

Ante la pregunta durante la conferen-
cia mañanera sobre el método de la oposi-
ción para elegir a su abanderado presiden-
cial, dijo que sólo es una simulación y que 
lo único que están haciendo es consultar 
a la cúpula empresarial y de personajes 
como el expresidente Carlos Salinas.

“Vuelven a buscar la unidad de esa ma-
nera la cúpula, ya no está Claudio X. Gon-
zález papá, es Claudio X. González hijo, es 
el que va a decidir; todo lo demás es pura 
faramalla, se están poniendo de acuerdo 
arriba, la oligarquía corrupta, saqueadora, 
para tener un candidato y regresar por sus 
fueros; no tienen programa, nada.

“Lo que quieren es seguir robando, 
porque no tienen llenadera. Entonces, ya 
conociéndolos, en unos días más hasta 
les puedo decir quién va a ser el candida-
to; en unos días más les digo y estoy segu-
ro que no me voy a equivocar, porque son 
consultas arriba, la élite; se comunican, se 
alimentan mutuamente y ya”, manifestó.

“En el otro caso, en el flanco derecho, 
ahí sienten que deben de madrugar. Pien-
san que pueden ellos ser primeros. 

“Y, además, como es cupular todo, son 
las consultas, a ver qué dice Krauze, qué 
dice Aguilar, qué dice Castañeda. No to-
dos los empresarios; antes sí tenían más 
cohesión, pero ya no, porque ya se dieron 
cuenta muchos empresarios que no con-
viene mantener un régimen corrupto en 
el país, que nos va muy mal con eso. 

“México ha recuperado su fama en el 

EL PRESIDENTE afirma que el método de la oposición es pura 
faramalla; señala que lo que quieren es seguir robando; asegura 
que será el empresario Claudio X. González el que va a decidir

LA ALIANZA Va por México dio a conocer 
que los registros de quienes quieran partici-
par comenzarán el 4 de julio ante la Comisión 
de Registros de los partidos convocantes.

Eldato

mundo y es uno de los países más atracti-
vos para la inversión extranjera porque se 
está desterrando la corrupción”, remarcó.

En ese contexto, el Presidente de la Re-
pública señaló que en el 2006 se cometió 
un fraude electoral que le impidió llegar 
a la silla presidencial y responsabilizó di-
rectamente al exmandatario Vicente Fox 
y acusó que eso se repitió en el 2012.

Sin embargo, reconoció que, pese a que 
pretendieron repetir la estrategia en el 
2018, el expresidente Enrique Peña Nieto 

no se prestó a hacerlo. “En el (20)18 quisie-
ron hacer lo mismo, pero no les resultó, ya 
lo he platicado de cómo primero nos igno-
raron. Ya cuando el movimiento iba avan-
zando, fortaleciéndose, se asustaron, y se 
reunieron los de la cúpula empresarial.

“Fox utilizó Los Pinos como casa de 
campaña y los secretarios iban a los esta-
dos, cada secretario tenía asignado un es-
tado y todo el dinero. Esto no sucedió en 
el 18, por eso lo reconocí desde que tomé 
posesión, esta actitud de Peña”, expuso.

EL EXCANCILLER 
Marcelo Ebrard, 
anunció que pre-
sentará denuncias 
ante Morena en 
contra de los demás 
aspirantes a la candi-
datura presidencial.

Eltip
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POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

De acuerdo con un estudio realizado por el Instituto 
Belisario Domínguez (IBD) del Senado, México es 
el tercer país en el mundo de casos de maltrato ani-
mal, esto debido a la falta de leyes, de denuncias e 
incompetencia en las autoridades de los tres niveles 
de gobierno. 

La UNAM estima que el 70% de los animales do-
mésticos sufren algún tipo de maltrato, y más del 70% 
de los perros y 60% de los gatos en México se encuen-
tran en situación de calle, lo que revela pésimas con-
ductas de los dueños. 

No podemos permitir, como legisladores, que 
México sea un paraíso para los agresores de animales, 
dado que ellos, al igual que nosotros, tienen derecho a 
una vida libre de violencia, al alimento, al cuidado y a 
ser parte de una familia. 

Es increíble que en México no haya una ley fede-
ral que respalde u homologue el maltrato animal, ni 
que especifique la gradualidad y progresividad en las 
penas. Algunos estados, como Chiapas, ni siquiera 
cuentan con la ley en la materia. 

Los casos de maltrato animal cada día son más visi-
bles gracias a las redes sociales. Ahí están videos de pe-
rros corriendo atrás de los automóviles de sus dueños, 
luego de ser abandonados; también de aquellos que 
están olvidados en las azoteas, en los patios, encade-
nados y sin alimento; y peor aún, donde es explícita la 
violencia y crueldad animal.  

Es imprescindible, necesario y urgente atender la 
agenda de los derechos de animales. No podemos ser 
indiferentes, hacerlo no hace cómplices del agresor y 
fomenta la impunidad. 

La defensa de los derechos de los animales no sólo 
es obligación de las asociaciones civiles en la materia, 
sino de todos aquellos que gustamos de ellos, pero 
también, de aquellos que quizá no compartan la idea 
de tener una mascota, pero saben que ningún animal 
merece ser maltratado. 

Se sabe, porque así lo han constatado investigacio-
nes, que el maltrato animal está asociado a la violencia 
que vive una sociedad, y lamentablemente, en México 
el nivel de violencia se ha recrudecido. 

Adoptar animales para maltratarlos es una muestra 
de la sociedad violenta en la que nos hemos converti-
do, así como un ejemplo de la importancia que tiene el 
atender la salud mental de niñas, niños y adolescentes. 

Es indispensable que, desde casa, en la escuela, 
como adultos, enseñemos y eduquemos a nuestra 
infancia y adolescencia, a respetar a los animales y a 
hacer valer sus derechos. Nadie debe ni debería ser 
cómplice de un agresor. 

Denunciemos sin temor el maltrato animal, haga-
mos valer sus derechos y eduquemos a niñas, niños y 
adolescentes a respetarlos. Un país en donde los ani-
males son respetados es un país que se desarrolla en 
armonía y en paz. Digamos NO al maltrato animal. 

Es muy lamentable y vergonzoso 
que el país ocupe el primer lu-

gar en maltrato animal en América 
Latina. Sólo uno de 10 mil casos es 
castigado. 

MÉXICO, PARAÍSO PARA 
EL MALTRATO ANIMAL  

SIN MIEDO

MARIO DELGADO, en conferencia de prensa, ayer.

Considera que será un frente de poca duración 

“¿Cómo van a financiar 
este proceso?”: Delgado

EL LÍDER nacional de Morena sostiene que el método de la 
principal alianza es una farsa; asegura que al bloque lo motiva 
el clasismo, el racismo y una añoranza “del pasado corrupto” 

Por Claudia Arellano 
mexico@razon.com.mx

A nte los vacíos que dejó el mé-
todo de la oposición para elegir 
a su candidato presidencial, el 
dirigente nacional de Morena, 

Mario Delgado, cuestionó cómo va a fi-
nanciar este bloque su proceso. 

En conferencia de prensa, señaló: 
“Tanto que estuvieron duro y dale. Nadie 
dijo cómo se va a financiar su elección 
primaria, sus firmas, los recorridos que 
van a hacer, las encuestas, el mini INE, 
que si cobran como cuando estaban en 
el INE, ahí sí le va a tener que entrar Clau-
dio (X. González), porque, por más que 
hagan coperacha ya saben que les gusta 
lo bueno y caro”. 

“¿Cómo van a financiar este proceso? 
Sería bueno que lo dijeran”, agregó y sos-
tuvo que el proceso opositor es una farsa 
en la que hay una simulación para disfra-
zar la decisión que ya tomó el empresario 
Claudio X. González, que, según el diri-
gente morenista, designará al abanderado. 

“La oposición empezó mal, porque el 
primer día ya se les fueron varios aspiran-
tes, varios ciudadanos distinguidos que 
iban a acompañar este proceso. ¿Y por qué 
se están saliendo? ¿Por qué se están bajan-
do? Porque ellos mismos lo dicen: es una 
simulación. Es decir, todo este proceso 
es para disfrazar la decisión que ya tomó 
Claudio X González. Entonces, pues nadie 
quiere ir a una farsa”, expuso. 

Subrayó que van a encuestas, a elec-
ciones primarias, para consumar el fren-
te, cuando simplemente lo podrían hacer 
a través de un convenio que tienen que 
presentar frente al Instituto Nacional 
Electoral (INE). 

“Miren, por ejemplo, dicen que van 
a hacer un frente amplio. Y dicen que 
su proceso es ciudadano. Pues el frente 
amplio lo tienen que firmar, es un con-
venio que firman los tres dirigentes de 
los partidos. Entonces, según ellos van 
a hacer este proceso de encuestas y apa-
rentemente una primaria, para consumar 
el frente. Cuando simplemente es un con-
venio que tienen que presentar frente al 
INE”, agregó. 

El dirigente dijo que conforme al artícu-
lo 86 de la ley electoral, “para construir un 
frente deberá celebrarse un convenio en 
el que hará constar, primero, su duración. 
Pues yo creo que le van a poner hasta el 
2024, porque, pues nadie apostaría por 
que el PRI y el PRD mantengan su registro 
después del 24. Es decir, va a ser un frente 
no tan largo, de poca duración”. 

Aseguró también que a la oposición 
los motiva el clasismo, el racismo y una 
añoranza “del pasado corrupto. No sé qué 
vayan a poner (en su registro), a lo mejor 
algún otro tipo de choro”. 

Delgado Carrillo mencionó que lo que 
asombra y queda claro son las deserciones 
que comienzan a darse en la oposición. 
“Por ahí la de Sergio Aguayo, Germán 
Martínez. Escuché en radio que dice que 
se baja, que no le gustaron las reglas”. 

También habló sobre el retiro del go-
bernador panista Mauricio Vila de la con-
tienda en el bloque opositor. “Ahí sí hay 
que reconocer un gobernador bastante 
decente, yo creo que el único que tiene 
la derecha. Yo creo que porque quedó en-
capsulado su estado en puros estados go-
bernados por Morena. Algo se le empezó 

a pegar de bueno. Y es de los primeros que 
se baja, cuando creo que era de lo mejor 
que tenían”, dijo. 

El dirigente morenista manifestó que, 
en lo que sí no le toca meterse, “pero sí le 
podemos reclamar a Claudio X. González 
que haya vetado a Alito (Alejandro More-
no, dirigente nacional del PRI)”. 

Para Delgado, Alito ha contribuido mu-
cho “a esta transformación; le hemos ga-
nado 12 estados. Entonces, creo que tiene 
el derecho a acabar de destruir al PRI y lo 
están limitando. Entonces, ahí sí es un re-
clamo para don Claudio”, concluyó. 

Oposición va tarde y sin 
ideas propias, dice Ebrard 
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

EL MÉTODO anunciado por la oposi-
ción para designar a su candidato pre-
sidencial de 2024 fue visto como una 
copia y una reacción apresurada ante el 
proceso que Morena inició desde hace 
dos semanas para elegir a su abanderado, 
dijeron el excanciller Marcelo Ebrard y el 
senador con licencia, Ricardo Monreal.  

Ebrard Casaubon acusó que el PAN, 
PRD y “lo que queda del PRI van tarde y 
sin ideas propias” a la contien-
da, por lo que ahora quedará 
ver que cumplan las reglas que 
ellos se pusieron.  

Además, remarcó las dife-
rencias ideológicas que histó-
ricamente habían dividido a los 
tres partidos, principalmente lo 
que tiene que ver con los dere-
chos de la comunidad LGBT y 
los derechos reproductivos de 
las mujeres, por lo que ve difícil 
que concreten un proyecto.  

Por su parte, Monreal Ávila, dijo que 
Morena influyó para que la oposición 
acelerara su toma de decisiones para no 
quedar “rezagada” ante el avance que 
Morena ya lleva.  

“Les urgía mucho salir, porque Morena 
está en todo el país movilizado… Yo siento 
que es un procedimiento que ellos tienen 
que meditar. Nunca ha sido buena la es-
trategia copiada del adversario, hay que 
hacer su propia estrategia, hay que hacer 
su propia táctica, pero no me meto a eso. 
Nosotros vamos a caminar, creemos que 

la unidad es lo único que nos 
puede salvar”, comentó.  

También insistió en que al 
decidir anunciar a su candida-
to tres días antes de lo que lo 
hará su partido podría llevar a 
la oposición a enfrentar “acci-
dentes”, es decir: “en el sentido 
de la precipitación, la premura, 
sin que vigilen bien sus propias 
estructuras, su propio procedi-
miento, pero seguramente ya 
lo meditaron bien”, declaró. 

AL SER CUESTIONADO sobre si aspira a la 
Jefatura de Gobierno de la CDMX, Delgado 
dijo que sería un error distraerse en otras 
cosas, ya que está concentrado en el 2024.  

Eldato

EL PASADO do-
mingo en Puerto 
Vallarta, Ebrard afir-
mó que la oposición 
se está quedando 
atrás en muchos 
sentidos, tanto en 
su proceso interno 
como en sus posi-
ciones políticas. 

Eltip

LA OPOSICIÓN 
empezó mal, 

porque el primer 
día ya se les fueron 
varios aspirantes, 
varios ciudadanos 
distinguidos que 

iban a acompañar 
este proceso. ¿Y 
por qué se están 

saliendo? ¿Por qué 
se están bajando? 

Porque ellos mismos 
lo dicen: es una 

simulación” 
Mario Delgado
Líder nacional de 

Morena 
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 NOROÑA PRESUME SER LA 
PRIMERA CORCHOLATA EN 
LLEGAR A TABASCO 
Por Claudia Arellano 
mexico@razon.com.mx

Gerardo Fernández Noroña, contendiente a 
Coordinador Nacional de los Comités de Defensa 
de la Transformación, dijo que “él será la primera de 
las corcholatas en visitar la tierra del Presidente de 
la República”. 

Durante su estancia en Villahermosa también 
realizará un recorrido por la Zona Luz, por la aveni-
da Francisco I. Madero hasta llegar al mercado pú-
blico José María Pino Suárez, donde convivirá con 
locatarios.  El petista indicó que este lunes enviaría 
una carta a Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum, 

ADÁN REPRUEBA  
CRÍTICAS CONTRA  
LUISA MARÍA ALCALDE
Redacción

El aspirante a coordinar los Comités de Defen-
sa de la Transformación, Adán Augusto López, 
reprochó la misoginia y los comentarios negativos 
en contra de su sucesora al frente de la Secretaría 
de Gobernación, Luisa María Alcalde.  

“Deseo que en lo personal y lo político que le 
vaya muy bien en el desempeño de su nuevo cargo 
en el gabinete presidencial, puesto que, si a ella le 
va bien, la gobernabilidad en el país va a tener satis-
facciones”, manifestó.  

Al sostener su primer encuentro con periodistas 
en Mazatlán, Sinaloa, donde inició una gira de dos 
días para celebrar asambleas informativas y en-
cuentros con diversos sectores, defendió a su su-
cesora en el cargo, a la que definió como una gran 
mujer con experiencia y conocimientos.  

Al referirse al renglón de la inseguridad y la 
violencia, aseveró que ya no se debe estigmatizar 
y colocar a Sinaloa como el sinónimo de la violen-

Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

El excanciller Marcelo Ebrard advirtió ayer que 
presentará denuncias ante Morena en contra de 
los demás aspirantes a la candidatura presidencial, 
por considerar que han incurrido en faltas al acuer-
do que suscribieron para no acarrear gente ni gastar 
en exceso durante su recorrido por el país.  

En conferencia de prensa, afirmó que ya conta-
bilizan “todo” debido a que algunas actitudes de sus 
compañeros “contradicen lo que firmamos”. 

Especificó que las denuncias serán presentadas 
por la coordinadora de su equipo, Martha Lucía 
Mícher, y negó que el objetivo sea generar algún 
conflicto dentro del movimiento.  

“No es mi propósito, sino porque debe cumplirse 
lo que dijimos, si no ¿para qué lo firmamos? Dicen 
‘no derroche de recursos’, y ahí se ve en esos even-
tos derroche de dinero. Bueno, y ya la gente pues 
está viendo cada tipo de campaña. Tiene un costo 
cuando haces algo que es tan evidente”, declaró.  

El exfuncionario federal mencionó que se plan-
teará al partido que haga valer el acuerdo firmado y 
tome acciones inmediatas.  

Ebrard Casaubón dijo que, por su cuenta, se ce-
ñirán a lo establecido por el partido y se le rendirán 
cuentas de cada gasto que haga, pues aseguró que 
no tienen problema en apegarse al presupuesto de 
cinco millones que da Morena a cada uno de sus 
cuatro contendientes.  

En cuanto al pulido para definir la aplicación de 
las encuestas que determinará a la o el defensor de 
la Transformación en septiembre, afirmó que es ne-

MONREAL PIDE A
ASPIRANTES QUE TENGAN  
“AUTOCONTENCIÓN” 
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx

Luego de que el excanciller Marcelo Ebrard anun-
ció que denunciará a sus compañeros por posible 
exceso de gastos en la contienda interna, el excoor-
dinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, 
lo instó a no proceder porque esto no abona a la 
unidad del movimiento de la 4T. 

A pesar de ser uno de los aspirantes que más 
ha dejado ver su inconformidad por la cantidad de 
espectaculares de sus demás compañeros que ha 
encontrado a su paso por el país, el zacatecano ase-
guró que no presentará ninguna denuncia. 

“Conmino a todos para no presentar denuncias, 
no sirve para la unidad interna. Yo no voy a presen-
tar una sola queja, una sola denuncia, porque es 
más fuerte mi sentimiento por la unidad, por la con-
servación de nuestro legado, es más fuerte nuestra 
admiración por el Movimiento”, declaró durante 
una visita a la alcaldía Magdalena Contreras.  

VELASCO RECONOCE 
TRABAJO DE SLP EN 
ECONOMÍA MEXICANA
Por Claudia Arellano 
mexico@razon.com.mx

En su visita a San Luis Potosí, el aspirante de la 
Defensa de la 4T, Manuel Velasco Coello, visitó la 
planta armadora de autos BMW Group, en entre-
vista con medios locales el aspirante dijo que la en-
tidad ha contribuido notoriamente a la economía, a 
través de la atracción de inversionistas extranjeros. 

“BMW, recientemente anunció su mayor inver-
sión en América Latina por 800 millones de euros 
para construir aquí vehículos eléctricos. Le agradez-
co mucho al Presidente y CEO de @BMWGroup, 
Harald Gottsche, por recibirnos en su planta de 

 EL PETISTA, tras desayunar en Tabasco, ayer.

ADÁN AUGUSTO en Mazatlán, Sinaloa, ayer.

EL EXCANCILLER 
en el Festival del 
Mariachi de Puerto 
Vallarta, el domingo. 

MONREAL, en la Magdalena Contreras, ayer.

LA EXJEFA de Gobierno en una foto de 1991. 

EL SENADOR, en la planta de BMW, ayer.

Adán Augusto López y Manuel Velasco para 
que cada mes hagan público el gasto que hacen 
en sus giras.

 En otro orden y previo a su gira, el aspirante a 
candidato criticó a la coalición Va por México por 
ser liderada “por inútiles vende patrias”.

cia, cuando en forma conjunta la Federación y 
el estado han contribuido a reducir en un año y 
medio, en un 32 por ciento los índices delictivos.  

López pidió que no se siga haciendo alego-
ría de los hechos de violencia que se presentan, 
pero no como sucedía en el pasado, con tasas 
muy altas, como se refleja actualmente con una 
disminución medible.  

El aspirante presidencial de Morena dijo que 
nunca desoyó a los productores de maíz, ni los 
dejó sólo en sus demandas de mejores precios, 
prueba de ello, es que tuvo tres reuniones con 
ellos, en busca de dar cauce a sus demandas.  

cesario que ya se establezca para dar certidumbre 
al proceso, más ahora que “nos van a comparar”.  

“Estamos en una contienda, entonces tenemos 
que demostrar que lo que decimos es válido, que 
somos congruentes. Yo lo que diría es, no digo que 
sea urgente, pero sí sería importante pronto tener 
la reunión para que tengamos claro que encuesta 
se va a usar…. Eso te lo preguntan en todo el país. 
Qué ciudades se van a incluir. En fin, todos los deta-
lles que tiene que haber para que estemos tranqui-
los de que la muestra y el ejercicio van a ser correc-
tos. Entonces, yo pensaría que entre más pronto se 
haga, pues mejor. Es lo que yo pensaría”, declaró.  

Cuestionado sobre las afirmaciones de 
Sheinbaum, quien aseguró ir arriba en encuestas, 

Insistió en que él no quiere contribuir a “des-
hacer” lo que han construido, por lo que reiteró 
el llamado a sus compañeros para que moderen 
sus gastos y actividades.  

“No voy a contribuir a deshacer lo que hemos 
construido, y sí voy a serenarme y a convocar a 
los compañeros a que hagamos una autocon-
tención para que no haya excesos en el trabajo 
que estamos realizando. 

“Ya pasamos la primera semana, y las siguien-
tes también las vamos a pasar. Pero de mi parte 
no voy a presentar ninguna queja, ninguna de-
nuncia”, dijo. 

#SanLuisPotosí y mostrarnos el valor que esta 
gran empresa da al potencial de México”, dijo. 

Por otra parte, Velasco Coello tuvo una asam-
blea informativa en San Luis Potosí, misma que 
coincidió con el evento organizado por el PVEM 
en el estado.

respondió que las casas encuestadoras que hoy 
respaldan a la exjefa de Gobierno se equivoca-
ron “estrepitosamente”, al pronosticar los re-
sultados en las elecciones del Estado de México.  

“Yo las que vi hace ocho días, pues muestran 
una realidad muy distinta; yo lo estoy viendo 
en la calle también; esa insistencia de estar 
promoviendo encuestas como instrumento de 
propaganda, ya está muy visto eso, hombre, no 
funciona”, comentó. 

Adelantó que esta semana presentará una 
nueva propuesta en materia de seguridad, para 
“aclarar qué pensamos, qué queremos, cómo 
podemos lograr alcanzar tranquilidad que es lo 
que nos ocupa, nos preocupa”. 

EBRARD ALISTA DENUNCIA CONTRA SUS CONTRINCANTES 

SHEINBAUM REMEMORA 
SUS PROTESTAS POR LA 
JUSTICIA SOCIAL 
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 
 
En sus redes sociales, Claudia Sheinbaum 
compartió una foto de cuando era estudiante 
y tuvo una estancia académica en California, 
EU, desde donde, dijo, se manifestó a favor de 
la democracia en México, en 1991.  

“Ya han pasado unos años, pero conservo el 
mismo sentimiento y anhelo de justicia social, 
para que haya patria para el pobre y para el 
oprimido”, señaló.  

Este lunes, la aspirante a coordinar los Comi-
tés de Defensa de la Transformación no realizó 
actividades públicas, pero preparó su gira para 
hoy por Morelos, donde estará en el Gimnasio 
Auditorio de la Universidad Autónoma del Es-
tado (UAEM) y por la tarde visitará Cuautla. 
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Proyecto no alcanza número de votos a favor 

Por 5ª vez, Senado frena 
designaciones en Inai 

MORENA Y ALIADOS en el Congreso rechazan convocar a 
periodo extraordinario en Cámara alta para nombrar comisio-
nado; dictamen se turnará a Mesa Directiva de la Permanente 

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

P or quinta ocasión, Morena y sus 
aliados en el Congreso frenaron 
los nombramientos de comisio-
nados del Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai). 

Con seis votos a favor, siete en contra y 
una abstención, la Primera Comisión de la 
Permanente, Gobernación, Puntos Cons-
titucionales y de Justicia, rechazó convo-
car a un periodo extraordinario de sesio-
nes en el Senado para el nombramiento 
de un comisionado del órgano. 

El dictamen que rechazaron planteaba 
convocar a un periodo extraordinario para 
atender el acuerdo de la Junta de Coordi-
nación Política sobre el nombramiento de 
una comisionada o comisionado del Inai, 
derivado de una resolución judicial, así 
como para cubrir la vacante generada por 
Francisco Javier Acuña Llamas. 

Luego de que el proyecto no alcanzó 
el número de votos para su aprobación, 
la senadora que preside la comisión, la 
morenista Mónica Fernández, indicó que 
el dictamen se turnará a la Mesa Directiva 
de la Comisión Permanente. 

También recordó que ya se desahoga-
ron varios procedimientos y votaciones 
para cubrir las vacantes en el Inai; sin em-
bargo, indicó, no se reunieron los votos 
suficientes para hacer realidad los nom-
bramientos. 

Desde el 1 de abril, el pleno del Inai se 
ha quedado paralizado al no completar el 
número mínimo de comisionados para 
sesionar, lo que llevó a que incluso la opo-
sición realizara una toma de la tribuna en 
el último día del periodo ordinario de se-
siones para tratar de obligar a la mayoría 
legislativa a hacer las designaciones res-
pectivas, estrategia que no le funcionó, 
porque se retiraron a sesionar a la sede de 
Xicoténcatl. 

En otras tres ocasiones, la oposición 
volvió a presionar con el tema a raíz de 
ordenamientos judiciales, lo que no fue 
suficiente dado que la mayoría legislati-
va le ha dado largas a dichos mandatos. 

El último fue en la Primera Comisión 
de la Comisión Permanente, donde este 
lunes, por un voto de diferencia, Morena 
y sus aliados impidieron que avanzara 
el dictamen para el periodo extraordi-
nario. 

Durante la sesión de la comisión, el 
diputado Gerardo Peña Flores, del PAN, 
manifestó el respaldo de su partido para 
que se realice el periodo extraordinario, 
con el fin de garantizar a las y los mexi-
canos su derecho a la información. 

El senador Jorge Carlos Ramírez Ma-
rín, del PRI, puntualizó que no hay in-
tromisión del Poder Judicial en el Legis-

lativo, porque la resolución judicial no le 
dice al Senado que haga algo diferente a 
lo que dice la Constitución. 

La senadora Eunice Romo Molina, del 
PES, subrayó que el Senado sí atiende 
sus obligaciones, pues se han realiza-
do diversas votaciones para cubrir las 
vacantes. Además, denunció que los 

espacios se quieren condicionar políti-
camente. 

Por su parte, el diputado de Morena 
Manuel Alejandro Robles Gómez ad-
virtió que su bancada no respaldó este 
proyecto, porque la voluntad del pueblo 
de México es que no se nombre a los co-
misionados faltantes del Inai. 

Órgano de transparencia 
recibe respaldo en ICIC
Por Claudia Arellano 
mexico@razon.com.mx 

AUSTRALIA, Nueva Zelanda, Sudáfrica, 
Ghana, Túnez y Nepal impulsaron, en el 
seno de la Conferencia Internacional de 
Comisionados de Información (ICIC), un 
pronunciamiento de respaldo al Inai. 

Los organismos de transparencia en 
dichos países reconocieron la labor del 
Inai y destacaron el papel del organismo 
como impulsor, promotor y modelo del 
derecho a saber a nivel internacional. 

Asimismo, a iniciativa de la represen-
tación de Ghana en la ICIC, los países re-
feridos manifestaron su deseo de que, en 
breve, el pleno del Instituto reanude sus 
actividades cotidianas, lo que le permiti-
rá atender los más de seis mil expedien-
tes de recursos de revisión en materia de 
acceso a la información y de protección 
de datos personales que no se han podi-
do votar por falta de quorum. 

Al respecto, la comisionada presiden-
ta del Inai, Blanca Lilia Ibarra Cadena, al 

término de la décimo cuarta reunión de 
ICIC, en Manila, Filipinas, agradeció las 
expresiones de respaldo. 

“En efecto, ha habido distintas mani-
festaciones de algunas organizaciones 
internacionales y, sin duda, este mensaje 
que nos dan (…) es una oportunidad de 
que una vez más en México podamos 
realizar las acciones necesarias, sobre 
todo en el caso del Poder Legislativo, 
para poder concluir con la designación 
de los comisionados”, dijo. 

Jumex fortalece 
proceso logístico 
en el Edomex
Redacción

ACOMPAÑADO de directivos de Grupo 
Jumex, el gobernador del Estado de Mé-
xico, Alfredo Del Mazo Maza, anunció que 
esta empresa fortalecerá su capacidad de 
procesamiento y de distribución logística, 
a través de la construcción de un nuevo 
almacén inteligente dentro del complejo 
Tulpetlac, en el municipio de Ecatepec, el 
cual, detalló permitirá aumentar la capa-
cidad de almacenamiento en un 80 por 
ciento, logrando flujos de colocación de 
hasta 275 pallets por hora. 

Al respecto, el mandatario estatal in-
dicó que este proyecto concluirá en dos 
años e involucrará equipo técnico de 
diversos países, además generará hasta 
400 empleos, incorporando a más de 150 
proveedores en sus diversas fases de pla-
neación, construcción e implementación. 

“Tuvimos una reunión con los directi-
vos de @OficialJumex para platicar sobre 
su nuevo proyecto, el Centro Maestro 
de Distribución II de #Ecatepec. Será su 
almacén más grande e importante en el 
país, desde donde exportarán a 44 países 
en el extranjero y 500 mil puntos de venta 
en México”, escribió el Gobernador en sus 
redes sociales. 

Del Mazo Maza destacó que esta em-
presa mexicana cuenta con más de seis 
mil 500 empleados, seis plantas y 10 
centros regionales de distribución, lo que 
convierte a Jumex en el líder nacional en 
el mercado de bebidas. 

Respecto a su presencia en el Estado 
de México, agregó que Jumex forma par-
te del desarrollo mexiquense y actual-
mente su primera planta ubicada en Eca-
tepec, se mantiene como un referente de 
productividad y calidad, así como una de 
las principales generadoras de oportuni-
dades y empleo en el oriente del Valle de 
México. 

Durante este anuncio, el Gobernador 
mexiquense reconoció a Jumex y al equi-
po que integra esta empresa, encabeza-
da por Salvi Folch Viadero, e indicó que 
ésta es parte fundamental de la industria 
alimentaria mexiquense, un ramo que 
se distingue por sus niveles de especiali-
zación, productividad y competitividad. 

EL GOBERNADOR del Estado de México, Alfredo Del Mazo 
Maza (centro), en reunión con directivos de Jumex, ayer.

EL DIPUTADO Alejandro Robles propuso 
reformar la Ley Federal de Transparencia 
para establecer que el pleno del Inai pueda 
sesionar sólo con 3 comisionados. 

EldatoLA INDUSTRIA alimentaria ha tenido un cre-
cimiento anual promedio de 3.6 por ciento, 
posicionando al Edomex en el primer lugar na-
cional en unidades económicas de este sector.  

Eltip

400
Empleos generará 

Jumex con este 
nuevo proyecto

Sin voluntad para resolver 
Pese a las resoluciones de jueces y tribunales, las designaciones se siguen postergando 

2023 
31 DE MARZO. El pleno del Inai sesiona por última vez con el quorum mínimo. 

25 DE ABRIL. La SCJN niega al órgano de transparencia un recurso que le permitiría sesionar 
con sólo 4 comisionados. 

27 DE ABRIL. Un juez federal suspende, por tiempo indefinido, el nombramiento de 1 de 
los 3 comisionados faltantes del Inai. Pese a un acuerdo previo en la Jucopo, Senado rechaza 
nombramiento de Ricardo Salgado. 

2 DE MAYO. La jueza Celina Quintero Rico ordena a la Cámara alta nombrar de inmediato a 
los 3 comisionados pendientes. 

9 DE MAYO. Un tribunal federal ordena al Senado el nombramiento inmediato del reemplazo 
del comisionado Francisco Javier Acuña. 

19 DE MAYO. Una jueza ordena a la Jucopo del Senado convocar a un periodo extraordinario 
de sesiones para que se designe a uno de los comisionados. 

5 DE JUNIO. Tras la orden de un juez, los 4 comisionados del Inai logran sesionar de manera 
extraordinaria pese a no tener el quorum necesario, ante la falta de nombramientos. La 
situación se repite el 12 de junio. 

21 DE JUNIO. La jueza Celina Quintero emplaza a la Comisión Permanente a que convoque al 
Senado a un periodo extraordinario para designar a un comisionado. 

26 DE JUNIO. Morena y sus aliados rechazan convocar a un periodo extraordinario para llevar 
a cabo la designación del comisionado. 

MIEMBROS de órganos de transparen-
cia en la ICIC, el pasado 20 de junio.
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Enfrenta 3 órdenes de aprehensión

Exmando de la SEIDO
cae por caso Ayotzinapa
Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

La Fiscalía General de la República 
(FGR) detuvo a Gualberto Ramí-
rez Gutiérrez, exmando antise-
cuestros de la extinta Subprocu-

raduría Especializada en Investigación 
de Delincuencia Organizada (SEIDO) y 
vinculado al caso Ayotzinapa, mientras 
que también se inició el proceso penal 
contra ocho militares detenidos la se-
mana pasada e implicados en la desapa-
rición de los 43 estudiantes normalistas. 

El extitular de la Unidad Especializada 
en Investigación de Delitos en Materia de 
Secuestro enfrenta tres órdenes de apre-
hensión, pero el caso más relevante por 
el que estaba prófugo de la justicia desde 
hace cuatro años es el de la presunta tor-
tura cometida en contra de Felipe Rodrí-
guez Salgado, El Cepillo. 

Este presunto delincuente es identifi-
cado como integrante de Guerreros Uni-
dos, el grupo criminal relacionado con la 
desaparición de los 43 estudiantes de la 
Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos, 
registrada el 26 de septiembre del 2014 
en Iguala. 

Según las indagatorias, este persona-
je fue supuestamente torturado en las 
instalaciones de la Policía Federal Mi-
nisterial en enero del 2015, durante un 
interrogatorio en el que habría participa-
do Tomás Zerón, exdirector de la extinta 
Agencia de Investigación Criminal (AIC), 

GUALBERTO RAMÍREZ está acusado por su presunta res-
ponsabilidad en el delito de tortura; juez dicta prisión en contra 
de 8 militares implicados en la desaparición de los normalistas 

Presidente critica letras de “corridos”
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador advirtió que mantendrá un 
debate abierto en contra de los “corridos” 
o la “música buena ondita” que promueva 
las drogas, el narcotráfico o las 
armas.  

Durante la conferencia que 
ofreció en Palacio Nacional, 
puntualizó que está prohibido 
prohibir y no se trata de censu-

rar, sin embargo, señaló que no se puede 
permitir que sólo se escuchen canciones 
con letras dirigidas a los jóvenes que pro-
muevan “que son buenas las tachas y que 
tienen un arma calibre 50”.  

“Aclaro, no hay censura, prohibido pro-
hibir, nada más que tengamos toda la po-

sibilidad de opinar, que todos 
pensemos sobre este asunto 
y que no se abran espacios sin 
obstáculos.

“Aunque se enojen conmigo 
los muchachos, pero eso no es 

lo único que hay en la vida, hay otras op-
ciones, hay otras alternativas, se puede 
ser feliz de otras maneras y vamos a bus-
car cómo llenar vacíos, auspiciar una vida 
sana, que no lleve a tragedias”, remarcó.  

Dijo que incluso va a presentar una se-
lección de “10 rolas buenas” para que los 
jóvenes vean que existen alternativas.  

En este contexto, el titular del Ejecuti-
vo federal dio a conocer que su Gobierno 
está iniciando el levantamiento de una 
encuesta nacional muy amplia sobre con-
sumo de drogas en el país. 

quien actualmente se encuentra prófugo 
de la justicia. 

El interrogatorio de El Cepillo fue re-
gistrado en un video que se dio a conocer 
de manera extraoficial y en él se puede 
apreciar que Tomás Zerón le advirtió: 
“La primera mam... que me digas, cam-
biamos de tono”. 

La detención de Gualberto Ramírez 
Gutiérrez, exmando de la SEIDO, fue 
confirmada por el subsecretario de Go-
bernación Alejandro Encinas. 

El funcionario que es encargado de 
encabezar la Comisión para la Verdad y 
el Acceso a la Justicia del Caso Ayotzina-
pa, detalló que, la madrugada del pasado 
domingo, elementos de la FGR detuvie-
ron a Gualberto Ramírez, a quien se le 
acusa de desaparición forzada 
de personas, tortura y coalición 
de servidores públicos. 

A las 23:00 horas del mismo 
domingo, Ramírez compareció 
en audiencia inicial en el Cen-
tro de Justicia Penal Federal del 
Reclusorio Sur, la cual fue sus-
pendida dos horas después y 
reinició la mañana de ayer lunes 
a las 7:00 horas, y durante la dili-
gencia el exfuncionario escuchó 
la imputación en su contra. 

De acuerdo con el Registro Nacional 
de Detenciones, Gualberto Ramírez fue 
aprehendido en el municipio de Tecá-
mac, Estado de México. 

Casi al mismo tiempo, la jueza Segun-
da de Distrito en Procesos Penales Fe-
derales en el Estado de México, Raquel 
Ivette Duarte Cedillo, dictó ayer auto de 
formal prisión contra ocho militares, por 
su participación en la desaparición de los 
43 normalistas de Ayotzinapa. 

Así, se les abre proceso penal a Omar 
Torres Marquillo, Uri Yashiel Reyes La-
zos, Juan Andrés Flores Lagunes, Ramiro 
Manzanares Sanabria, Roberto de los San-
tos Eduviges, Juan Sotelo Díaz, Eloy Estra-
da Díaz y Gustavo Rodríguez de la Cruz. 

Todos ellos son integrantes del 27 Ba-
tallón de Infantería, se entre-
garon de manera voluntaria 
la semana pasada y hasta ayer 
se encontraban recluidos en la 
prisión militar del Campo Mi-
litar Número 1 General Álvaro 
Obregón. 

La juez consideró los ele-
mentos entregados por el 
Ministerio Público para abrir 
el juicio en contra de los mili-
tares por el delito de desapari-
ción forzada. 

EL PRESIDENTE 
emitió un decreto, 
en 2018, para crear 
la Comisión para la 
Verdad y el Acceso a 
la Justicia en el caso 
de Ayotzinapa con el 
objetivo de que los 
familiares conocie-
ran la verdad.  

Eldato

Fichas de búsqueda de la FGR

Acciones realizadas en 8 municipios desde el 2019 a 2022. 

Año Municipios Jornadas
Acciones de 

búsqueda con 
resultados 
positivos

2019
Cocula, Iguala, Huitzuco, Eduardo 
Neri, Tepecoacuilco de Trujano y 

San Miguel Totoloapan
115 2

2020 Cocula, Eduardo Neri, Iguala, 
Tepecoacuilco de Trujano, Iguala 158 6

2021 Cocula, Eduardo Neri, Iguala, 
Teloloapan 251 4

2022 Cocula, Eduardo Neri, Iguala, 
Tepecoacuilco de Trujano, Iguala 152 5

Total 8 municipios 676 17
Fuente|Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa

Gualberto Ramírez Gutiérrez 
Exmando de la SEIDO 
Aprehendido en Tecámac, Estado de México 
ACUSADO DE: 
-Desaparición forzada de personas 
-Tortura 
-Coalición de servidores públicos 

10
Canciones presen-
tará AMLO en una 

selección de música

POR FRANCISCO RESÉNDIZ   

Tras casi cinco años a Encinas –con orígenes en el Partido 
Comunista y fundador del PSUM, el PMS y el PRD– lo han 
visto imponer la ideología sobre la verdad y la justicia en 
el caso, y enfilar acciones contra el Ejército Mexicano 
para intentar culpar a soldados de la suerte de los jóve-
nes estudiantes.  

En esa lógica, el funcionario ha ido contra una insti-
tución que hoy es piedra angular del Gobierno de López 
Obrador, y con un empeño —así se ve— en despresti-
giar la imagen de la Secretaría de la Defensa Nacional, 
atribuyendo responsabilidad a personalidades de alta 
investidura por los hechos ocurridos durante la pasada 
administración.  

Está claro que la necesidad de responsabilizar al per-
sonal militar ya es también vista en sectores con relevan-
cia dentro del gobierno, como un interés individual por 
demostrar una hipótesis que se acusa débil, o de plano 
una mentira que él mismo se ha encargado de replicar, 
pero que no ha podido fehacientemente comprobar.   

Por ello —me dicen en el primer círculo presidencial— 
ha recurrido a pruebas que se valoran como dudosas y hoy 
tiene una denuncia ante la Fiscalía General de la República.  

Así, el subsecretario de Derechos Humanos de la Segob, 
con ese sesgo personal hacia los militares en general, los 
ha deshumanizado impidiendo que su proceso se lleve de 
manera neutral, legal y transparente, alejándoles al mismo 
tiempo de su derecho a la presunción de inocencia.  

No se ha dejado de registrar tampoco que el accionar 
de Encinas contra las Fuerzas Armadas lo han llevado a 
cometer errores que evidencian falta de profesionalis-
mo y nula capacidad para cumplir, como antes se señaló, 
compromisos que adquirió con el Presidente.   

Apenas el 30 de mayo un Tribunal Colegiado exoneró 
al exalcalde José Luis Abarca y a su secretario de Seguri-
dad Pública por este caso. Para eludir su responsabilidad, 
Encinas embistió contra las Fuerzas Armadas, afectando 
a personal militar que no ha quedado claro que haya te-
nido participación en la desaparición de los estudiantes. 
Choca con la lógica el que los principales sospechosos 
materiales e intelectuales queden absueltos y ahora 
militares, de quienes no hay claridad sobre su presunta 
participación, sean enjuiciados.  

En el caso, la propia FGR ha desestimado ya pruebas 
presentadas por Encinas contra el personal castrense, en 
virtud de que las consideró jurídicamente improceden-
tes y sin sustento. Ante el desmoronamiento del caso, 
surgen muchas interrogantes: ¿qué medidas tomará el 
funcionario, ante la impotencia de no poder resolver el 
caso Ayotzinapa antes de finalizar la gestión del Presi-
dente López Obrador?, ¿intensificará sus ataques hacia 
el Ejército?, ¿cómo sostendrá las acusaciones señaladas 
como endebles?, ¿buscará aún un nuevo cargo en 2024? 
Ahí se verá el tamaño de la deuda.  

A lejandro Encinas ha fallado. A 
menos de un año de que se elija a 

un nuevo gobierno, el hombre encar-
gado de esclarecer el caso de la desa-
parición de los 43 estudiantes norma-
listas de Ayotzinapa no ha logrado el 
objetivo, y en cambio sí perdió –me 
dicen en Palacio Nacional–simpatía 
presidencial.  

ENCINAS EN  
SU LABERINTO     

LAS BATALLAS  
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TRIUNFAN EN CENTROAMERICANOS

LAS NADADORAS MEXICANAS, Joana Jiménez (izq.) y Nuria Diosado, ayer, en la categoría 
de dueto técnico de natación artística en  los Juegos Centroamericanos y del Caribe.

Hasta el momento, México ha ganado 50 medallas 
y está en segundo lugar, sólo por debajo de Colombia. 

El mayor reto para nuestro país es superar su pro-
pio récord del 2018, cuando quedó en primer lugar del 
medallero, con 341 preseas. En ese entonces, sin duda, 
los atletas mexicanos tenían mucho mayor apoyo, 
ahora todo es difícil para ellos.

Participamos en 37 de los 38 deportes. La delega-
ción mexicana, llega a estos juegos con 645 deportistas 
que necesitan obtener entre 90 y 120 preseas de oro 
para obtener el bicampeonato, y con ello el pase o la si-
guiente etapa rumbo a su objetivo que son los Juegos 
Olímpicos de París 2024.

Pero, sus retos no son sólo conseguir un lugar en 
los Olímpicos, también se enfrentan a tener que lidiar 
con mucho menos recursos de los que se asignaban en 
competiciones anteriores.

En la Cámara de Diputados, se aprobó un presu-
puesto extraordinario 2022-2024 que se está utilizan-
do para financiar a los más de 600 atletas de nuestro 
país, pero se necesita más apoyo.

Recordemos que, el conflicto que han sufrido las 
nadadoras, que lograron medalla de oro para México.

Su mayor obstáculo comenzó cuando la Comisión 
Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade), a cargo 
de Ana Gabriela Guevara, negó a estos atletas apoyos 
tras desconocer al Comité Estabilizador que instaló 
la World Aquatics (antes Federación Internacional de 
Natación, Fina).

La disputa tiene más de un año y desde el 31 de 
enero, derivado del conflicto, la Conade canceló re-
cursos para cubrir viáticos de los atletas que acuden a 
las justas, eliminó las becas por ser atletas de alto ren-
dimiento y los salarios de entrenadores, y en algunos 
casos prohibió el servicio de nutrición y terapia física o 
el uso de instalaciones.

Desde ese momento, la delegación acuática ha 
tenido que buscar por su cuenta recursos para asistir a 
los eventos internacionales, el más reciente caso ocu-
rrió con el equipo de natación artística que comenzó a 
vender trajes de baño y toallas conmemorativas, una 
oferta que se viralizó en redes sociales y que impulsó a 
las atletas para conseguir apoyo de la iniciativa privada 
para llegar al campeonato de Egipto.

Ana Gabriela Guevara fue cuestionada por lo que 
ocurría con las nadadoras, a lo que ella respondió que 
por ella podían vender “trajes de baño, calzones o pro-
ductos de Tupperware”. 

Incluso, indicó que, cuando ella fue atleta también 
tuvo que hacer otras actividades para pagar sus entre-
namientos y eventos.

También, las acusó de ser deudoras, pues aseguró 
que, al revisar las cuentas, las atletas que integran el 
equipo de natación artística no justificaron el gasto de 

México participa en los Jue-
gos Centroamericanos y 

del Caribe que se realizan en El 
Salvador.  En los primeros cinco 
días nuestro país ha tenido un 
buen desempeño pese a las com-
plicaciones que enfrentan todos 
los días nuestros atletas.  

GANAN MEDALLAS A PESAR DE TODO  
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

Entregan 
247 títulos 
de propiedad 
en Guerrero
Redacción

EVELYN SALGADO Pineda, gobernado-
ra de Guerrero, realizó la primera entrega 
de títulos de propiedad de trámite gratui-
to a 247 familias beneficiadas de diversas 
regiones de la entidad con el Programa 
de Regularización de la Tenencia de la 
Tierra, en un acto de justicia social a fin 
de mejorar su calidad de vida y bienestar.

De acuerdo con información de la 
gobernadora, este documento gratuito 
brinda certeza jurídica de su patrimonio 
a las familias beneficiadas de las regiones 
Centro, Norte, Costa Grande y Costa Chica, 
quienes también contarán con la posibili-
dad de adquirir beneficios de los progra-
mas federales, estatales y municipales.

“Este gobierno consecuente con las 
luchas por la justicia social está en la ruta 
del fortalecimiento de las familias guerre-
renses, por eso impulsamos este progra-
ma para entregar de manera totalmente 
gratuita estos títulos de propiedad a 247 
beneficiarios de los cuales 82 son adultos 
mayores”, puntualizó Evelyn Salgado.

En la Casa del Pueblo, la gobernadora 
refirió que su gobierno es impulsor de una 
agenda social revolucionaria y de transfor-
mación para mejorar las condiciones de 
todas las familias de Guerrero con legali-
dad y orden en el desarrollo urbano.

Al respecto, el secretario de Finanzas 
y Administración, Raymundo Segura Es-
trada, dijo que con esta acción de gobier-
no se da respuesta a la encomienda de la 
gobernadora Evelyn Salgado de servir con 
hechos reales encaminados a mejorar la 
calidad de vida y bienestar de las familias, 
con este trámite gratuito que representa 
un ahorro económico para estas familias.

“Tengan la certeza que las estrategias 
que se implementan para lograr ahorros a 
través de la austeridad republicana se con-
tinuarán canalizando en los programas y 
acciones prioritarias, como un gobierno 
atento, que entiende y atiende los proble-
mas, pero sobre todo que está cercano a 
las necesidades de la población”, expresó.

dos millones de pesos de 40 millones entregados para 
el ejercicio 2016-2018.

Lo que olvida la titular de Conade es que el equipo 
acuático es uno de los más productivos en los últimos 
20 años y prefiere seguir protegiendo a Kiril Todorov, 
presidente de la Federación Mexicana de Natación, a 
quien vincularon a proceso en septiembre de 2021 
por el presunto delito de peculado, pues se presume 
el desvío de 155 millones de pesos desde el organismo 
deportivo hacia sus cuentas personales.

La Federación Mexicana de Natación también es 
parte del problema, debido a que hasta el momento 
no ha anunciado o designado el cambio de su titular, 
pese a que el propio reglamento de la federación esta-
blece que cualquier integrante que esté involucrado en 
un proceso legal de cualquier tipo, debe dejar el cargo 
hasta arreglar su situación jurídica.

Hoy, pese a estos problemas administrativos de los 
cuales no tienen la culpa los atletas, la natación artística 
mexicana ya dio frutos en los Juegos Centroamerica-
nos. Nuria Diosdado ganó oro en la final de “solo libre”, 
y junto a su compañera Joana Jiménez obtuvo otra pre-
sea en la prueba de “dueto técnico”.

Hace tres semanas, antes de llegar a los Juegos Cen-
troamericanos, las atletas de natación artística ganaron 
la primera batalla a la Conade, cuando un juez de la 
Ciudad de México emitió una resolución para que este 
organismo devolviera las becas a las nadadoras.

Pero, el caso de la natación artística no es el único, 
en mayo pasado, la selección de clavados de altura tam-
bién solicitó ayuda económica a través de redes sociales.

El triple medallista mundial, Jonathan Paredes, 
subió un video explicando lo que necesitaban, hacien-
do un compromiso de que regresaría con los mejores 
resultados del campeonato en Fukuoka, Japón, que se 
realizará entre el 14 y 30 de julio.

De nuevo, la iniciativa privada alzó la mano para 
brindarle ayuda al atleta de alto rendimiento. Mien-

tras que otro clavadista que busca ir a este evento es 
Jahir Ocampo, decidió rifar su auto con tal de obtener 
recursos.

Los procesos judiciales contra la Conade y Ana Ga-
briela Guevara tendrán distintos protagonistas, pues no 
sólo las atletas de natación artística buscarán a través de 
la vía legal el regreso de sus becas.

Kevin Berlín, en nombre de los clavadistas de la Se-
lección Nacional, reveló que presentarán una demanda 
en contra de Ana Guevara y la Conade para recuperar 
sus becas tras los resultados obtenidos en el Mundial 
de Natación en Japón.

Lo mismo ocurre con la raquetbolista Paola Lon-
goria, quien también fue a los Centroamericanos sin 
apoyos económicos, ella indicó que entabló un pro-
ceso legal contra Ana Guevara y la Conade para que el 
organismo le devolviera las becas, en esta situación el 
juez determinó que la atleta tenía el veredicto a su favor.

Hay pocos recursos para apoyar a los atletas, lo que, 
sí hay y muchas, son denuncias por malos manejos en 
la Conade que se han presentado ante la Secretaría de 
la Función Pública.

Se acusa de que hay un desvío de recursos refle-
jados en 496 millones de pesos. Dentro de las irregu-
laridades que presentó el órgano fiscalizador, hay 55 
millones 500 mil pesos destinados a 29 entrenadores 
cubanos, de los cuales no existe constancia de que pres-
taron los servicios contratados. Urge aclarar este tema 
que es muy grave.

Hay algo que las autoridades tienen que entender, 
la única manera de buscar un mejor futuro como país 
es tener jóvenes como estos atletas, que están enfoca-
dos en su deporte, lejos de vicios y del crimen organiza-
do. Son ejemplo para muchos otros adolescentes que 
se están formando.

Claro, a diferencia de aquellos que reciben sus becas 
de Jóvenes Construyendo el Futuro, los atletas no son 
necesariamente votos para el partido en el poder.  
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LA GOBERNADORA de Guerrero, Evelyn 
Salgado (centro), ayer, en la entrega de 
títulos de propiedad en Chilpancingo.
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Cae exfuncionario de
Sonora por corrupción 
LA FISCALÍA Anticorrupción del estado identificó al detenido 
como Carlos “N”, a quien se le atribuye un desvío de 59 millo-
nes de pesos de la Secretaría de Salud entre el 2018 y 2020, 
durante el gobierno de Claudia Pavlovich. Junto a Carlos fueron 
aprehendidas otras dos personas por el mismo motivo.

Tabasco, a la cabeza, con 35% de casos 

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

Durante la actual temporada de 
calor, con corte al 14 de junio, las 
enfermedades relacionadas con 
las altas temperaturas afectaron 

a 24 estados, cuatro más que el año pasado, 
con un aumento global de 71.4 por ciento, ya 
que se registraron 487 pacientes, contra 284 
del año anterior.

De acuerdo con el Informe Semanal para 
la Vigilancia Epidemiológica de Temperatu-
ras Naturales Extremas 2023 de la Secreta-
ría de Salud, por segundo año consecutivo 
el estado más afectado por padecimientos 
relacionados con el calor es Tabasco, el cual 
concentra el 35.3 por ciento de todos los ca-
sos a nivel nacional.

En lo que va de la actual temporada se 
han presentado 264 reportes de golpe de ca-
lor distribuidos en 20 estados, pero de éstos, 
139, es decir, el 52.6 por ciento, ocurrieron en 
Tabasco.

El informe indica que los estados en don-
de se reportaron golpes de calor son Tabas-
co, Jalisco, Sonora, Quintana Roo, Veracruz, 
Yucatán, Chihuahua, Oaxaca, Sinaloa, Baja 
California, Chiapas, Baja California Sur, 
Aguascalientes, Hidalgo, Morelos, Guerre-
ro, Tamaulipas, Estado de México, Nayarit 
y Durango.

En el periodo del que se informa se pre-
sentaron 202 personas con deshidratación, 
61.6 por ciento más que el año pasado, cuan-
do la cifra fue de 125. Los casos están repar-
tidos en 18 estados, con Jalisco a la cabeza, 
con 82 pacientes, que representan el 40.6 
por ciento del total.

Las entidades federativas en donde se 
registraron casos de deshidratación son Ta-
basco, Jalisco, Sonora, Quintana Roo, Vera-
cruz, Yucatán, Chihuahua, Oaxaca, Sinaloa, 
Baja California, Chiapas, Baja California Sur, 
Campeche, Morelos, San Luis Potosí, Ta-

EN LO QUE VA del año se han presentado 202 casos de des-
hidratación, 61.6% más que en mismo lapso del 2022; quema-
duras por sol repuntan 10.7% y se concentran en siete estados  

Renuncia fiscal de Justicia de QRoo
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE LUNES, Óscar Montes de Oca Rosa-
les presentó su renuncia a la titularidad de 
la Fiscalía General del Estado de Quintana 
Roo, “por motivos estrictamente persona-
les”, a poco más de cuatro años de haber 
asumido el cargo.

Mediante una carta dirigida a la goberna-
dora estatal Mara Lezama, el ahora exfiscal 
dio a conocer su dimisión y agradeció a la 
morenista el haber depositado su confian-
za en él. 

“Le manifiesto que, para el suscrito, ha 

sido uno de los más altos honores como 
funcionario público haber servido a la ciu-
dadanía quintanarroense y a sus visitantes. 
En ese sentido, agradezco la confianza que 
depositó en mi persona para sumarme a los 
esfuerzos institucionales del gobierno que 

usted encabeza”, detalló.
Por su parte, la gobernadora Mara Leza-

ma informó que recibió y aceptó la renuncia 
de Óscar Montes de Oca, a quien agradeció 
por el desempeño de sus funciones.

“Por el momento, queda a cargo del des-
pacho el licenciado Raciel López Salazar 
como fiscal interino”, dijo Mara Lezama, y 
añadió que pidió al Congreso local analizar 
perfiles de posibles sucesores.

La mandataria también informó de la 
renuncia de Rubén Oyarvide Pedrero a la ti-
tularidad de la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana y del nombramiento en su lugar del 
capitán de navío Julio César Gómez Torres.

maulipas, y Guanajuato.
En cuanto a las quemaduras por sol, el 

incremento fue de10.7 por ciento, toda vez 
que en la actual temporada de 
calor se han registrado 21 perso-
nas afectadas, mientras que en el 
mismo lapso del 2022 el número 
fue de 19.

Respecto a este fenómeno, 
se registró el mayor número de 
casos en Quintana Roo, con 13, 
que representan el 61.9 por cien-
to del total, mientras que el resto 
se distribuye en los siguiente seis 
estados: Tabasco, Jalisco, Sonora, 
Quintana Roo, Hidalgo y Tlaxcala.

De acuerdo con el documento 

de la Secretaría de Salud, este año los padeci-
mientos afectaron a la población más joven, 
ya que los mayores daños se registraron en 

el rango de edad de los 25 a los 44 
años, mientras que en el mismo 
periodo del año pasado la pobla-
ción más afectada fue la ubicada 
entre 45 y 64 años.

Debido a la ola de calor que 
aún no cesa en el norte del país, 
en Nayarit las autoridades de-
cidieron recortar el calendario 
escolar, por lo que este martes 
será el último día de clases en 
los planteles públicos y pri-
vados de educación básica de 
todo el estado.

DURANTE la noche de ayer, autoridades de Protección Civil de Sonora repartieron 
agua y comida a personas en situación de calle en la ciudad de Hermosillo.

Denuncian muerte 
a balazos de un
perro en Tlaxcala

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

AUTORIDADES de Tlaxcala presentaron 
ante la Procuraduría General de Justicia del 
Estado una denuncia penal para que se in-
vestigue y sancione la muerte a balazos de 
un perro en el municipio de Santa Isabel 
Tetlatlahuaca.

El titular de la Procuraduría de Protec-
ción al Ambiente de Tlaxcala (Propaet), 
Iván García Juárez, informó que la de-
pendencia tuvo conocimiento del caso 
desde el pasado viernes, cuando cibern-
autas difundieron un video en el que se 
aprecia la agresión en contra del animal, 
hecho que calificó de “inhumano”.

Indicó que la Dirección de Inspección y 
Vigilancia realizó las primeras investigacio-
nes y al siguiente día hizo la denuncia ante la 
PGJE, la cual quedó asentada en el número 
de carpeta A.I. NAT/295/2023.

“Condeno la crudeza de las imágenes 
ocurridas presuntamente en Tetlatlahuca, 
en donde, derivado de un acto inhumano, 
un ejemplar canino perdió la vida”, expresó.

El funcionario detalló que, de acuerdo 
con las primeras indagatorias, se trata de 
hechos no recientes, aunque no precisó la 
fecha en que ocurrieron. Sin embargo, co-
mentó que la Propaet inició las acciones co-
rrespondientes para que no quede impune 
el caso, debido a que son conductas delicti-
vas previstas en el Código Penal de Tlaxcala.

El presunto agresor del animal fue iden-
tificado por los mismos cibernautas como 
Juan Zárate Páez, quien en las elecciones es-
tatales del 2021 fue candidato a la Presiden-
cia Municipal de Santa Isabel Tetlatlahuaca 
por el PVEM. 

Al momento en que mató al perro a ba-
lazos, el político del Partido Verde estaba 
acompañado de su hermano, de nombre 
Joel.

EL TITULAR de 
la Procuraduría 

de Protección 
al Ambiente de 

Tlaxcala, Iván 
García Juárez, 

en imagen 
difundida por la 

dependencia, 
ayer.

6
Años de prisión 
podría alcanzar 

quien mató al pe-
rrito en Tlaxcala

Males por calor crecen 
71.4% en 24 entidades
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EL AHORA 
exfiscal Ós-
car Montes 
de Oca, aquí 
en imagen 
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INTERNAUTAS identificaron al agresor 
como Juan Zárate Páez, quien en el 2021 fue 
candidato del PVEM a la Presidencia Munici-
pal de Santa Isabel Tetlatlahuaca.

Eltip

D E B I D O A L A 
OLA de calor que 
aún no cesa en el 
norte del país, en 
Nayarit fue recor-
tado el calendario 
escolar, por lo que 
este martes será el 
último día de cla-
ses en educación 
básica.

Eldato

264 Golpes de calor se han 
registrado en lo que va 
de esta temporada264 Golpes de calor se han 
registrado en lo que va 
de esta temporada264 Golpes de calor se han 
registrado en lo que va 
de esta temporada
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Alertan por ceniza en
Tlalpan y Milpa Alta 
LA SECRETARÍA DE GESTIÓN Integral de Riesgos y Protec-
ción Civil (SGIRPC) de la capital informó que debido a nuevas 
exhalaciones del Popocatépetl, el material volcánico podría 
llegar al suroriente de la Ciudad de México, por lo que pidió a 
la población cerrar puertas y ventanas y cubrirse nariz y boca.MARTES 27.06.2023

EL JEFE de Gobierno, Martí Batres, y la fiscal capitalina, Ernestina Godoy, se saludan 
al término de la presentación del Informe de Resultados sobre Violencia de Género. 

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

La fiscal General de Justicia de 
la Ciudad de México, Ernestina 
Godoy Ramos, aseguró que los 
feminicidios en la entidad se 

han reducido 42 por ciento entre el 2021 
y el 2023.

Durante la presentación del Informe 
de Resultados de la Alerta por Violen-
cia contra las Mujeres, que encabezó el 
Jefe de Gobierno, Martí Batres, la fiscal 
enfatizó: “Esto es único en México y re-
presenta un cambio fundamental con re-
lación a lo que ocurría en anteriores ad-
ministraciones o en otros estados, donde 
se clasificaban los delitos para ocultarlos 
y no investigarlos”.

Agregó: “Somos conscientes de la gra-
vedad que representa el delito de femi-
nicidio, por ello continuamos trabajando 
para sacar a los agresores de las calles”.

Ernestina Godoy apuntó que la aler-
ta de género ha permitido establecer 
una estrategia con objetivos precisos y 
compartió que se trata de un modelo de 
coordinación interinstitucional, con ade-
cuaciones legales y normativas, además 
de protocolos de actuación y mejora de 
los servicios.

Aseguró que se ha logrado un aumen-
to del 69 por ciento en el número de agre-
sores de mujeres que son llevados ante 
los jueces, pues tan sólo de enero al 15 de 
junio se ha vinculado a proceso a 44 per-
sonas imputadas por feminicidio.

La titular de la Fiscalía de Justicia ca-
pitalina especificó que de enero del 2019 
a junio de este año fueron sometidos a 
proceso penal 11 mil 609 agresores de 
mujeres, autores de todo tipo de violen-
cia de género.

Además, dijo, en el 2019 se imputó 
en promedio a 154 agresores al mes, ci-
fra que en el 2023 llegó a 242, lo que se 
traduce en un aumento de 57 por ciento.

Informó que se está en marcha la im-
plementación, en las agencias del Minis-
terio Público, de un tamizaje de riesgo 
para casos de violencia contra mujeres 
cometida por sus parejas o exparejas.

Por su parte, el Jefe de Gobierno, Martí 
Batres, apuntó que la Ciudad de México 

“Esto es único en México”, dice Ernestina Godoy

Presumen reducción de 42% en
casos de feminicidios en CDMX

LA FISCAL capitalina celebra el “cambio” res-
pecto a otras administraciones, en donde “se 
ocultaban delitos”; se trabaja “para sacar a los 
agresores de mujeres de las calles”, asegura

Casi 8 mil llamadas al 
mes recibe el *765 SOS
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

DURANTE EL INFORME de Resulta-
dos de la Alerta por Violencia contra las 
Mujeres presentado ayer, la secretaria de 
las Mujeres del Gobierno capitalino, Ingrid 
Gómez Saracíbar, comentó que hace un 
año se puso a disposición la línea *765 SOS 
Mujeres, la cual brinda  atención integral a 
emergencias para víctimas, por medio de 
la cual han atendido 85 mil 416 llamadas.

Señaló: “Estamos atendiendo un pro-
medio mensual de siete mil 881 llama-
das y hemos brindado 51 mil 145 atencio-
nes subsecuentes”.

Gómez Saracíbar enfatizó que gracias 
a las llamadas recibidas se han 
abierto tres mil 82 carpetas de 
investigación y tres mil 372 
detenciones, además de que a 
través del sistema de Locatel se 
han hecho 30 mil 189 llamadas 
de seguimiento a las víctimas 
para confirmar que la atención 
ha sido la adecuada y asegurar-
se que no haya aumentado el 
riesgo de violencia.

La secretaria reconoció que 
para realizar dichos protocolos 

intervienen distintas instituciones cuan-
do son requeridas, como la Secretaría de 
Salud, la Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana, la Fiscalía General de Justicia o los 
Centros de Justicia para Mujeres.

Ingrid Gómez mencionó que toda la in-
formación que se genera se integra en un 
sistema que puede ser consultado por las 
diferentes instancias para conocer cuáles 
son las actuaciones que están vinculadas 
con esta víctima o si hay detenidos y para 
saber si la persona agresora que está de-
tenida cuenta con antecedentes penales.

Resaltó: “Es todo en un mismo sistema 
de información que nos permite darles 
trazabilidad a los casos y con eso romper 
lo que siempre hemos criticado, que son 

las puertas giratorias por donde 
entran y salen las mujeres, sin 
seguimiento detallado alguno”.

Agregó que gracias a las Uni-
dades Territoriales de Atención 
y Prevención de la Violencia 
de Género, alrededor de mil 
494 mujeres han reducido el 
riesgo crítico o de violencia fe-
minicida, mientras que se ha 
incrementado 120 por ciento el 
número de mujeres que reciben 
servicios de atención integral.

y sus autoridades “son feministas, por lo 
que se ha trabajado y se han aprobado 
leyes en pro de las mujeres”. 

Resaltó: “Quiero reafirmar que es un 
gobierno feminista y seguirá siendo un 
gobierno feminista, es una definición 
ideológica y política”.

Para fundamentar lo anterior, Batres 
comentó que a partir de la administra-
ción de Claudia Sheinbaum se aprobaron 
la Ley Olimpia y la Ley Ingrid, y se impul-
só la iniciativa El Agresor Sale de Casa, 
además de que se crearon el primer ban-
co de ADN, la Fiscalía Especializada en 
Feminicidios y se impulsaron reformas 
sobre violencia vicaria.

El Jefe de Gobierno expresó: “Con 
todas estas reformas y otras más que ya 
se han mencionado, podemos decir que 
tenemos una nueva situación; las muje-
res tienen mucha más confianza para ir 
a denunciar a sus agresores a la Fiscalía. 
Esto no sucedía antes, ahora las denun-
cias se hacen más rápido y ahora hay he-
chos que antes no se denunciaban y que 
ahora sí se denuncian”.

Remarcó que hay mayor persecución 
en contra de agresores, violadores y fe-
minicidas, lo que ha permitido que el nú-
mero de encarcelados vaya en aumento.

Finalizó diciendo que en las escuelas 
de educación media superior y superior 
de la capital está presente la Secretaría de 
las Mujeres con sus equipos de informa-
ción y capacitación.

“Nos interesa mucho que la infor-
mación llegue a las mujeres, a todas las 
mujeres, particularmente a las mujeres 
jóvenes en los planteles educativos”, 
concluyó el Jefe de Gobierno.

A su vez, la subsecretaria de Desarrollo 
Institucional de la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana, Marcela Figueroa Fran-
co, resaltó que la institución ha imparti-
do cursos con materias como perspectiva 
de género, atención en casos de violencia 
contra las mujeres, niños y niñas y canali-
zación de víctimas.

44

4

Feminicidas han 
sido vinculados  
a proceso en lo 
que va del año 

Centros de Justi-
cia para las Mujeres 

operan en la Ciu-
dad de México  

EN EL ACTUAL gobierno se crearon los Sen-
deros Seguros, se aprobaron la Ley Olimpia y 
la Ley Ingrid y se estableció el primer banco 
de ADN de agresores sexuales.

Eldato

EN LA SSC se imparten cursos con materias 
como perspectiva de género, atención en 
casos de violencia contra las mujeres, niños 
y niñas y canalización de víctimas.

Eltip

LA LÍNEA de au-
xilio para las muje-
res *765 SOS fue 
habilitada en junio 
del año pasado, a 
iniciativa de la en-
tonces Jefa de Go-
bierno de la Ciudad 
de México, Claudia 
Sheinbaum

Eltip
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EDICTO

En autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL promovido por CASTRO CRUZ MARIO 
EUGENIO en contra de CONSTRUCTORA JEO SA DE CV expediente 349/2021 de la 
Secretaria “A”, el C. Juez Séptimo de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, 
en cumplimiento a lo ordenado por proveídos de fechas cuatro y cinco de mayo del dos 
mil veintitres, ordenaron lo siguiente: ----“... para que tenga verificativo la audiencia de RE-
MATE EN PRIMERA ALMONEDA respecto del inmueble identificado como PARCELA NO. 
57 P 2/4 DEL EJIDO DE SAN LORENZO QUE TIENE PRESENTE AL CAMINO AL COYO-
TEPEC, MUNICIPIO DE CUAUTITLAN IZCALLI, ESTADO DE MÉXICO con las medidas 
y colindancias descritas en autos, se señalan las ONCE HORAS DEL DIA CINCO DE 
JULIO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRES, por lo que se ordena la publicación por DOS 
VECES mediante entre una y la otra publicación un lapso de NUEVE DIAS y entre la fecha 
de la última publicación y la fecha del remate un plazo no menor de CINCO DIAS convo-
cando postores en los tableros de avisos de este Juzgado, en la Tesorería del Gobierno de 
la Ciudad de México, en el periódico “LA RAZON”, sirviendo como base para la subasta la 
cantidad de $11,087,000.00 (ONCE MILLONES OCHENTA Y SIETE MIL PESOS 00/100 
M.N.) atento al avalúo exhibido, siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes, 
debiendo los postores exhibir mediante billete de depósito por lo menos del diez por ciento 
del valor del bien a efecto de que intervenga en el remate. .....”.----- “... se aclara el mismo 
en el sentido de que el inmueble que servirá como base para el remate en primera almo-
neda lo es el identificado como PARCELA NO. 57 P 2/4 DEL EJIDO DE SAN LORENZO 
QUE TIENE PRESENTE AL CAMINO A COYOTEPEC O DE LAS MINAS, UBICADO EN 
LA CALLE COLONIA EJIDO DE SAN LORENZO, MUNICIPIO CUAUTITLAN, ESTADO 
DE MÉXICO, .” . - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

ATENTAMENTE. 
Ciudad de México, a 19 de marzo del 2023.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”.

LIC EDUARDO BENITEZ GARCIA

E D I C T O 

En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL promovido por BANCA MIFEL S.A. 
INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO MIFEL en contra de 
INTERNACIONAL DE PRODUCTOS Y SEMILLAS, S.A. DE C.V., SEMILLAS Y PRO-
DUCTOS DEL NORTE, S.A. DE C.V., JAVIER GARCIA FERNANDEZ, DORA ALICIA 
LERMA CARDENAS, LILIANA JANET GARCIA LERMA Y OLIVIA GARCIA LERMA 
expediente número 202/2019, la C. Juez dicto un auto, que a la letra dice.- - - -

En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL promovido por BANCA MIFEL, S.A., 
S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO MIFEL en contra 
de INTERNACIONAL DE PRODUCTOS y SEMILLAS, S.A. DE C.V. Y OTROS, expe-
diente número 202/2019, La c. juez dicto un autos que la letra dicen

Ciudad de México, a once de marzo de dos mil diecinueve.

… demandando en la VÍA EJECUTIVA MERCANTIL de INTERNACIONAL DE PRODUC-
TOS Y SEMILLAS S.A. DE C.V., SEMILLAS Y PRODUCTOS DEL NORTE S.A DE C.V, 
(Por conducto de su Representestante Legal)..., el pago de la cantidad de $3´099,383.53 
(tres millones noventa y nueve mil trescientos ochenta y tres pesos 53/100 m.n), por 
concepto de suerte principal, más intereses, costas y demás prestaciones legales; Con 
fundamento en los artículos 68 de la Ley de Instituciones de Crédito 291, 292, 298, 301 y 
demás relativos de la Ley General de Títulos y Operaciones de Crédito y de los artículos 
1391 al 1414 del Código de Comercio, se admite a trámite la demanda en la vía y forma 
propuesta; en consecuencia, requiérase a la parte demandada para que en el acto de la 
diligencia hagan pago al actor o a quienes sus derechos representen de la cantidad re-
clamada, intereses y demás accesorios legales y no haciéndolo embárguenseles bienes 
de su propiedad suficientes para garantizar la deuda más intereses y costas; y pónganse 
en depósito de la persona que bajo su responsabilidad designe el actor; practicado que 
sea el aseguramiento, a continuación en la misma diligencia con entrega de las copias 
exhibidas de la demanda y documentos, córrase traslado y emplácese a los codeman-
dados en el domicilio señalado, para que en el término de OCHO DÍAS, contesten la 
demanda, comparezcan al local de este juzgado a hacer pago llano de lo reclamado o 
se opongan a la ejecución si tuvieren alguna excepción para ello, apercibidos que para el 
caso de no hacerlo, se seguirá el juicio en su rebeldía y las subsecuentes notificaciones, 
aún las de  carácter personal se les harán en términos del artículo 1069 del Código de 
Comercio.- Se tienen por ofrecidas las pruebas de su parte, mismas que se reserva su 
acuerdo para el momento procesal oportuno...  Notifíquese. Lo proveyó y firma La C. 
JUEZ QUINCUAGÉSIMO PRIMERO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, LICEN-
CIADA EVANGELINA DIAZ ABASCAL, ante el C.  Secretario de Acuerdos LICENCIADO 
LUCIANO ESTRADA TORRES, quien autoriza y da fe.”

Ciudad de México, a treinta de mayo del año dos mil veintitrés.

... toda vez que los codemandados INTERNACIONAL DE PRODUCTOS Y SEMILLAS, 
S.A. DE C.V. y SEMILLAS Y PRODUCTOS DEL NORTE, S.A. DE C.V., no han sido 
localizados en los domicilios señalados en autos. En consecuencia, con fundamento 
en lo dispuesto en el artículo 535 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad 
de México, de aplicación supletoria a la materia mercantil, REALÍCESE EL REQUERI-
MIENTO DE PAGO, EMBARGO Y EMPLAZAMIENTO, ordenado en auto de fecha once 
de marzo del año dos mil diecinueve, por EDICTOS QUE SE PUBLICARAN POR TRES 
DÍAS CONSECUTIVOS en el  boletín judicial, en la Tabla de Avisos de este Juzgado, 
en la Secretaría de Finanzas de esta Ciudad, y en el periódico de circulación nacional 
“LA RAZÓN”, y uno de cobertura local “DIARIO IMAGEN”, en términos de lo dispuesto 
también por el artículo 1070 del Código de Comercio. Y para que tenga verificativo la dili-
gencia antes ordenada, SE SEÑALAN LAS TRECE HORAS DEL DÍA TRES DE JULIO 
DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS, quedando a disposición de las morales demandadas 
en este Juzgado las copias de traslado respectivas, para que produzcan su contestación 
a la demanda. Así también para que acudan a la diligencia de requerimiento de pago, y 
en su caso embargo, para hacer uso de su derecho en el señalamiento de bienes para 
ello, apercibidas las morales en mención que de no comparecer sin causa justa, el dere-
cho a señalar bienes pasará a la parte actora, en términos de lo dispuesto por el artículo 
1394 del Código de Comercio... Notifíquese.- Lo proveyó y firma la C. Juez Quincuagé-
simo Primero de lo Civil de Proceso Escrito, Licenciada Patricia Méndez Flores, ante el 
C. Secretario de Acuerdos “B”, M.D.C. Luciano Estrada Torres, quien autoriza y da fe.”

Ciudad de México, a nueve de junio del año dos mil veintitrés.

...se les concede a las empresas demandadas un término de QUINCE DÍAS contados 
a partir de la última publicación de edictos para que comparezcan ante este Juzgado a 
recibir los traslados respectivos al local de este Juzgado, y produzcan su contestación 
dentro del mismo termino, siguientes a la fecha de publicación del ultimo edicto. - Notifí-
quese.- Lo proveyó y firma la C. Juez Quincuagésimo Primero de lo Civil de Proceso Es-
crito, Licenciada Patricia Méndez Flores, ante el C. Secretario de Acuerdos “B”, M.D.C. 
Luciano Estrada Torres, quien autoriza y da fe.”

Para su publicación por tres días en el PERIÓDICO “LA RAZON”

M.D.C. LUCIANO ESTRADA TORRES
C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

JUZGADO SEXAGÉSIMO DE LO CIVIL DEL TRIBUNAL
SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

SECRETARIA “A”.
EDICTO

Que en los autos del juicio ORDINARIO CIVIL seguido por PARADA TAPIA 
DANIEL., en contra de CRÉDITO INMOBILIARIO S.A. DE C.V., SOCIEDAD 
FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE ENTIDAD NO REGULADA Y RIN-
CONADA JARDINES DE TEHUIXTLA, S.A. DE C.V., expediente número 
57/2023. EL C. JUEZ DEL SEXAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO, DICTO LOS AUTOS DE FECHA ONCE DE ENERO Y TREINTA 
DE MAYO DOS MIL VEINTITRÉS. QUE A SU LETRA DICE LO SIGUIENTE:
CIUDAD DE MÉXICO, A ONCE DE ENERO DE DOS MIL VEINTITRÉS. 
“Se tiene por recibido el escrito suscrito por DANIEL PARADA TAPIA por 
su propio derecho; por señalado el domicilio que indican para oir y recibir 
todo tipo de notificaciones y documentos. autorizando en términos del cuarto 
párrafo del artículo 112 del código de procedimientos civiles para la ciudad 
de méxico, a los licenciados en derecho que mencionan”, “Autorizando así 
también a las demás personas que menciona para los fines que precisa. se 
tiene a la parte actora demandando en la vía ordinaria civil en contra DE CRÉ-
DITO INMOBILIARIO, S.A. DE C.V., SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJE-
TO MÚLTIPLE ENTIDAD NO REGULADA Y RINCONADA JARDINES DE 
TEHUIXTLA, S.A. DE C.V., las prestaciones que reclama. con fundamento 
en los artículos, 255, 256, 258, 259, 260 y demás relativos y aplicables del 
código de procedimientos civiles para la ciudad de méxico, se admite a trámite 
la demanda en la vía y forma propuesta, en consecuencia, con las copias 
simples exhibidas debidamente selladas y cotejadas, córrase traslado y em-
plácese a los demandados, para que en el término de quince días, produzcan 
su contestación a la demanda instaurada en su contra y en su caso opongan 
las excepciones que estimen convenientes a sus intereses, apercibidos que 
en caso de no de hacerlo, se presumirán confesados los hechos de la de-
manda, lo anterior de conformidad con lo dispuesto por el artículo 271 del 
mismo ordenamiento legal. se previene a los demandados para que en el 
primer escrito que presenten ante esta autoridad, señalen domicilio dentro 
de esta jurisdicción, para oír y recibir notificaciones, apercibidos que, de no 
hacerlo, las notificaciones aún las de carácter personal les surtirán por boletín 
judicial, lo anterior de conformidad con el artículo 112 y 637 del código de 
procedimientos civiles para la ciudad de méxico…” “Se requiere al (los) actor 
(es) para que en el término de tres días contados a partir de que surta efectos 
el presente proveído, y al (los) demandados (s) en el mismo término a partir de 
la fecha del emplazamiento otorguen su consentimiento por escrito para res-
tringir el acceso público a su información confidencial, en el entendido de que 
su omisión a desahogar dicho requerimiento, establecerá su negativa para 
que dicha información sea pública” NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. 
JUEZ SEXAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, MAESTRO 
EN DERECHO JOSÉ MANUEL SALAZAR URIBE, quien actúa ante el C. SE-
CRETARIO DE ACUERDOS, LICENCIADO FEDERICO RIVERA TRINIDAD, 
que autoriza y da fe. DOY FE..
CIUDAD DE MÉXICO A TREINTA DE MAYO DE DOS MIL VEINTITRES. 
A sus autos el escrito de la parte actora, a quien se le tiene por hechas sus 
manifestaciones y como lo solicita toda vez que no fue posible localizar a ala 
demandada en el domicilio proporcionado en autos, y asimismo, la parte acto-
ra manifiesta bajo protesta de decir verdad que no cuenta con más datos para 
identificación de la localización del codemandado CRÉDITO INMOBILIARIO” 
S.A. DE C.V. SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE ENTIDAD 
NO REGULADA, procédase a emplazar a juicio a la persona moral antes 
mencionada, por medio de edictos, con fundamento en el artículo 122 del có-
digo de procedimientos civiles, en términos del auto admisorio de fecha once 
de enero del año dos mil veintitres, los cuales deberán publicarse por tres 
veces, de tres en tres días, en el boletín judicial y en el periódico “la razon”, 
debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles, haciéndose saber a 
la codemandada, que cuenta con un término de veinte días para comparecer 
al juzgado a recibir las copias de traslado correspondientes y así como un 
término de quince días contados a partir del día siguiente al en que en su caso 
reciba las copias de traslado, para dar contestación a la demanda, debiendo 
presentarse ante la secretaria de acuerdos “a” del juzgado, en días y horas 
hábiles, para que se les haga entrega de las copias de traslado respectivas 
notifíquese.- lo proveyó y firma el c. juez sexagésimo civil, maestro josé ma-
nuel salazar uribe, ante el c. secretario de acuerdos, licenciado federico rivera 
trinidad.- doy fe. Notifíquese.- Lo proveyó y firma el C. Juez Sexagésimo Ci-
vil, Maestro JOSÉ MANUEL SALAZAR URIBE, ante el C. SECRETARIO DE 
ACUERDOS, LICENCIADO FEDERICO RIVERA TRINIDAD.- Doy Fe.-

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

________________________________
LIC. FEDERICO RIVERA TRINIDAD.

EDICTOS QUE DEBERAN PUBLICARSE
POR TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS,

EN LE BOLETIN JUDICIAL EN EL PERIODOCO “LA RAZON” 

JUZGADO 60 CIVIL         SECRETARIA “A”          EXPEDIENTE NÚMERO: 1255/2022          
OFICIO

EDICTO

“En cumplimiento a lo ordenado por autos de treinta de mayo del año dos mil vein-
titrés, dictados dentro del juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por PÉREZ ARTEAGA 
ELIZABETH en contra de DESARROLLOS PARQUE VIA S.A. DE C.V. Y DIRECTOR 
DEL REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y EL COMERCIO DE LA CIUDAD DE 
MEXICO expediente número 1255/2022

EXPEDIENTE 1255/2022

 CIUDAD DE MÉXICO A TREINTA DE MAYO DE DOS MIL VEINTITRES.

A sus autos el escrito de la parte actora, a quien se le tiene por hechas sus manifesta-
ciones y como lo solicita toda vez que no fue posible localizar a ala demandada en el 
domicilio proporcionado en autos, y asimismo, la parte actora manifiesta bajo protesta 
de decir verdad que no cuenta con más datos para identificación de la localización del 
codemandado DESARROLLOS PARQUE VIA, SA DE C.V., procédase a emplazar a jui-
cio a la persona moral antes mencionada, por medio de EDICTOS, con fundamento en 
el artículo 122 del Código de Procedimientos Civiles, en términos del auto admisorio de 
fecha dieciocho de noviembre de dos mil veintidós, los cuales deberán publicarse por 
TRES VECES, de TRES en TRES DÍAS, en el Boletín Judicial y en el periódico “LA RA-
ZON”, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles, haciéndose saber a la 
codemandada, que cuenta con un término de VEINTE DÍAS para comparecer al Juzgado 
a recibir las copias de traslado correspondientes y así como un término de QUINCE DÍAS 
contados a partir del día siguiente al en que en su caso reciba las copias de traslado, 
para dar contestación a la demanda, debiendo presentarse ante la Secretaria de Acuer-
dos “A” del Juzgado, en días y horas hábiles para que se les haga entrega de las copias 
de traslado respectivas Notifíquese. Lo proveyó y firma el C. Juez Sexagésimo Civil, 
Maestro JOSÉ MANUEL SALAZAR URIBE, ante el C. SECRETARIO DE ACUERDOS, 
LICENCIADO FEDERICO RIVERA TRINIDAD.- Doy Fe.-

Ciudad de México, a dieciocho de noviembre de dos mil veintidós.

Se tiene por recibido el escrito suscrito por ELIZABETH PEEZ ARTEAGA por su propio 
derecho, por señalado el domicilio que indican para oír y recibir todo tipo de notificaciones 
y documentos. Autorizando en términos del cuarto párrafo del artículo 112 del Código de 
Procedimientos Civiles para la Ciudad de México, a los licenciados en derecho que men-
cionan, mismos que deberán exhibir en la primera diligencia sus correspondientes cons-
tancias de registro de cédula profesional ante la Primera Secretaría General de Acuerdos 
de este H. Tribunal, autorizando así también a las demás personas que menciona para 
los fines que precisa. Se tiene a la parte actora demandando en la vía ORDINARIA CIVIL 
en contra de DESARROLLOS PARQUE VIA, S.A. DE C.V., Y DIRECTOR DEL REGIS-
TRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DE LA CIUDAD DE MEXICO 
las prestaciones que reclama. Con fundamento en los artículos, 255, 256, 258, 259, 260 
y demás relativos y aplicables del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de 
México, se admite a trámite la demanda en la vía y forma propuesta, en consecuencia, 
con las copias simples exhibidas debidamente selladas y cotejadas, córrase traslado y 
emplácese a los demandados, para que en el término de QUINCE DIAS, produzcan su 
contestación a la demanda instaurada en su contra y en su caso opongan las excep-
ciones que estimen convenientes a sus intereses, apercibidos que en caso de no de 
hacerlo, se presumirán confesados los hechos de la demanda, lo anterior de conformidad 
con lo dispuesto por el artículo 271 del mismo ordenamiento legal. Se previene a los 
demandados para que en el primer escrito que presenten ante esta autoridad, señalen 
domicilio dentro de esta jurisdicción, para oír y recibir notificaciones, apercibidos que, de 
no hacerlo, las notificaciones aún las de carácter personal les surtirán por Boletín Judi-
cial, lo anterior de conformidad con el artículo 112 y 637 del Código de Procedimientos 
Civiles para la Ciudad de México. Por lo tanto, en cumplimiento a lo ordenado, elabórese 
las cédulas de notificación respectivas y túrnense las mismas al(a) actuario(a) de las 
adscripción a efecto de que se dé cumplimiento al presente proveído con la debida opor-
tunidad. AVISOS, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 17 fracción l, inciso g), 
38 y 39, segundo párrafo; de la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública 
del Distrito Federal, se requiere al (los) actor (es) para que en el término de TRES DÍAS 
contados a partir de que surta efectos el presente proveído, y al (los) demandados (s) en 
el mismo término a partir de la fecha del emplazamiento otorguen su consentimiento por 
escrito para restringir el acceso público a su información confidencial, en el entendido de 
que su omisión a desahogar dicho requerimiento, establecerá su negativa para que dicha 
información sea pública”. Y con fundamento en el acuerdo 10- 03/2012 “Se hace del 
conocimiento de las partes que el Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, mo-
tivado por el interés de que las personas que tienen algún litigio cuenten con otra opción 
para solucionar su conflicto, proporciona los servicios de mediación a través de su Centro 
de Justicia Alternativa, donde se les atenderá en forma gratuita, la mediación no es ase-
soría jurídica. El Centro se encuentra ubicado en Av. Niños Héroes 133, colonia Doctores 
delegación Cuauhtémoc, D.F., Código Postal 06720, con los teléfonos 5134-11-00 exts. 
1460 y 2362. Servicio de Mediación Civil Mercantil: 5207-25-84 y 5208-33-49. mediación 
[email protected] @tsjdf.gob.mx”. Se hace del conocimiento a las partes que una vez, que 
concluya el presente asunto, se procederá a la destrucción del mismo, las partes deberán 
acudir al juzgado a solicitar la devolución de sus documentos, dentro del término de seis 
meses contados a partir de la notificación del auto por el cual se dé por concluido. Lo 
anterior con fundamento en el artículo 11 del Reglamento del Sistema Institucional de Ar-
chivos del Poder Judicial del Distrito Federal, publicado en el Boletín Judicial número 25 
de fecha tres de febrero del dos mil doce. - NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. JUEZ 
SEXAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, MAESTRO EN DERECHO 
JOSÉ MANUEL SALAZAR URIBE, quien actúa ante el C. SECRETARIO DE ACUERDOS 
LICENCIADO FEDERICO RIVERA TRINIDAD, que autoriza y da fe. DOY FE.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” DEL JUZGADO
SEXAGESIMO DE LO CIVIL.

________________________________
LIC. FEDERICO RIVERA TRINIDAD

EDICTOS
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Trigésimo de lo Civil de Proceso 
Escrito, Secretaría “A”, Expediente 975/2016.
EMPLAZAMIENTO
C. RAÚL ANSELMO SOTO
EN EL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BANCO NACIONAL DE MÉXI-
CO, S.A., INTEGRANTE DEL GRUPO FINANCIERO BANAMEX, EN CONTRA DE RAÚL 
ANSELMO SOTO, EXPEDIENTE NÚMERO 975/2016, EL C. JUEZ TRIGÉSIMO DE LO 
CIVIL, ORDENO POR AUTO DE FECHA VEINTICUATRO DE ABRIL DEL DOS MIL 
VEINTITRÉS, con fundamento en el artículo 122 Fracción II del Código de Procedimien-
tos Civiles, emplazarlo por medio de EDICTOS, haciéndole saber que tiene un término de 
TREINTA DÍAS HÁBILES, contados a partir de la última publicación del edicto ordenado 
para producir la contestación a la demanda entablada en su contra, con el apercibimiento 
de ley respectivo para el caso de no hacerlo, quedando a su disposición en la secretaria 
A de este juzgado las copias simples de traslado de la demanda. 

CIUDAD DE MÉXICO, A 25 DE MAYO DE 2023.
C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

RÚBRICA 
LICENCIADA ALEJANDRA E. MARTÍNEZ LOZADA.

JUZGADO SEXAGÉSIMO DE LO CIVIL DEL TRIBUNAL
SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

SECRETARIA “A”.

EDICTO 

En cumplimiento a lo ordenado por auto de veinticuatro de abril de dos mil veintitrés 
y seis d septiembre de dos mil veintidós, dictados dentro del juicio ESPECIAL HIPO-
TECARIO, promovido por HRC DE ACAPULCO S.A. DE C.V. en contra de RAMIREZ 
GONZALEZ ANA MARIA ENRIQUETA, expediente número 1363/2012 A sus autos el 
escrito de cuenta, para la audiencia de remate en primera almoneda se fijan las 
DIEZ HORAS DEL CUATRO DE AGOSTO DEL AÑO EN CURSO “...  …” PARA QUE 
TENGA VERIFICATIVO LA AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA, DEL 
BIEN INMUEBLE HIPOTECADO IDENTIFICADO COMO: LA VIVIENDA EN CONDO-
MINIO A, LOTE 65, MANZANA 28, DEL CONJUNTO URBANO DE INTERÉS SOCIAL 
DENOMINADO “JOYAS DE CUAUTITLÁN”, UBICADO EN UNA FRACCIÓN DEL AN-
TIGUO CASCO DE LA CORREGIDORA, FRACCIONAMIENTO DE “LA HACIENDA 
DE JALTIPA Y ANEXAS”, QUE ES LA ESQUINA QUE FORMA EL ANTIGUO PUEBLO 
DE SAN MIGUEL, HOY MELCHOR OCAMPO Y EL CAMINO A TULTEPEC, UBICADO 
EN TÉRMINOS DEL MUNICIPIO DE CUAUTITLÁN, ESTADO DE MÉXICO, TAMBIÉN 
CONOCIDO COMO SIERRA COLORADA, CONDOMINIO “A”, LOTE 65, MANZANA 
28, CONJUNTO URBANO JOYAS DE TULTITLAN, ESTADO DE MÉXICO, SIRVIENDO 
DE BASE PARA EL REMATE LA CANTIDAD DE $645,000.00 (SEISCIENTOS CUA-
RENTA Y CINCO MIL PESOS 00/100 M. N.), PRECIO DE AVALÚO, SIENDO POSTURA 
LEGAL LAS DOS TERCERAS PARTES DE DICHA CANTIDAD. PUBLÍQUENSE EDIC-
TOS CONVOCANDO POSTORES POR DOS VECES EN LOS TABLEROS DE ESTE 
JUZGADO, EN LA SECRETARÍA DE FINANZAS DE ESTA CIUDAD, Y EN EL PERIÓ-
DICO “LA RAZON”, MEDIANDO ENTRE UNA Y OTRA PUBLICACIÓN SIETE DÍAS 
HÁBILES Y ENTRE LA ÚLTIMA Y LA FECHA DEL REMATE IGUAL PLAZO. Toda vez 
que el inmueble materia del remate se encuentra fuera la de jurisdicción de este 
juzgado, se ordena girar atento exhorto con los insertos necesarios al C. JUEZ 
COMPETENTE EN EL MUNICIPIO DE TULTITLAN ESTADO DE MÉXICO, para que 
en auxilio de las labores de este juzgado, se sirva realizar las publicaciones de los 
edictos ordenados en este proveído, en los lugares de costumbre de aquella enti-
dad, y hecho que sea se sirva devolverlo a este juzgado por los conductos legales 
debidamente establecidos. Se hace del conocimiento del juzgado exhortado que 
deberá devolver el exhorto directamente a este juzgado SEXAGÉSIMO DE LO CIVIL 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO, QUIEN TIENE COMO DOMICILIO EL UBICADO EN: 
Doctor Claudio Bernard Número 60, 8° Piso, Colonia Doctores, Delegación Cuau-
htémoc, Código Postal 06720, Ciudad de México. Se faculta al Juzgado exhortado 
con plenitud de jurisdicción para el debido cumplimiento de lo solicitado, y con un 
plazo de TREINTA DÍAS para su diligenciación. Insértese en el exhorto ordenado el 
nombre de la apoderada legal de la parte actora, así como de las personas que se 
mencionan en el escrito de cuenta. —Notifíquese. - Lo proveyó y firma el C. Juez 
Sexagésimo Civil, Maestro JOSÉ MANUEL SALAZAR URIBE, ante el C. SECRETA-
RIO DE ACUERDOS, LICENCIADO FEDERICO RIVERA TRINIDAD.- Doy Fe.-

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” DEL JUZGADO SEXAGESIMO DE LO CIVIL.

______________________________

LIC. FEDERICO RIVERA TRINIDAD. 

EDICTO DE REMATE

En cumplimiento a lo ordenado en proveído de fecha seis de junio de dos 
mil veintitrés, dictados en los autos del JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, 
promovido por BC CREDIT, S.A.P.I. DE C.V. SOCIEDAD FINANCIERA DE 
OBJETO MULTIPLE, ENTIDAD NO REGULADA en contra de JUAN OSO-
RIO LOPEZ AUTOS, S.A. DE C.V. Y OTRO, expediente 901/2018. La C. 
JUEZ DÉCIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, dictó unos autos, 
que en su parte conducente dicen:

Ciudad de México, a seis de junio del dos mil veintitrés.
A sus autos el escrito de cuenta de la parte demandada, a quien se le tiene por 
hechas sus manifestaciones en los términos de su escrito, y en atención de las 
mismas, de donde se colige que por auto de fecha veintitrés de enero del dos 
mil veintitrés, se ordenó la designación de perito tercero en discordia, al existir 
una diferencia considerable entre los dictámenes periciales exhibidos por las 
partes, mayo al treinta por ciento, y que de los dictámenes, concretamente del 
exhibido por la parte actora, elaborado por el LICENCIADO JOSE MANUEL 
RICARDEZ REYNA, presentado el veintiséis de agosto del dos mil veintidós, 
en su parte conducente, señaló que no se le permitió el acceso al interior del 
inmueble, por lo tanto, se les precisa a las partes que el dictamen pericial 
que se tomará en consideración para efectos del remate correspondiente, lo 
es, el emitido por RAUL FRANCISCO BECERRA FRANCO, perito tercero en 
discordia, por lo tanto, con fundamento en el artículo 570 del Código de Proce-
dimientos Civiles sáquese a remate en pública subasta y en PRIMERA ALMO-
NEDA el bien inmueble ubicado en FRACCION DE TERRENO LOCALIZADO 
EN LA LETRA Y, FORMADA POR LA CARRETERA TRANSISMICA Y LA CA-
RRETERA DE ENTRADA A LA ZONA DE PUERTOS LIBRES MEXICANOS 
DEL FUNDO LEGAL EN LA CIUDAD DE COATZALCOALCOS, VERACRUZ, 
en la cantidad de NOVENTA MILLONES OCHENTA Y SIETE MIL PESOS 
00/100 M.N., con base en el avalúo exhibido en autos, sirviendo como postura 
legal la que cubra las dos terceras partes de la cantidad antes señalada. Para 
que tenga verificativo la misma, se señalan las DIEZ HORAS DEL DIA TREIN-
TA Y UNO DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTITRÉS, y en preparación de mis-
ma publíquese edictos que se fijarán por una sola ocasión en los tableros 
de avisos del juzgado, y en los de la Tesorería de la Ciudad de México, 
debiendo mediar entre la publicación y la fecha de remate cuando menos 
cinco días hábiles; en el periódico LA RAZÓN, en los TABLEROS DE AVI-
SOS DE ESTE JUZGADO y EN LOS TABLEROS DE AVISOS DE LA TESO-
RERIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO. Y toda vez que el inmueble se encuentra 
fuera de esta jurisdicción gírese atento exhorto al C. JUEZ COMPETENTE 
EN VERACRUZ, para que en auxilio de las labores de este juzgado se sirva 
realizar las publicaciones de edictos en un periódico de mayor circulación, en 
los lugares de costumbre de esa entidad. Con fundamento en el artículo 271 
del Código Financiero para el Distrito Federal, deberá exhibir el recibo de pago 
correspondiente para integrar el exhorto. NOTIFIQUESE. LO PROVEYÓ Y 
FIRMA LA C. JUEZ DÉCIMO DE LO CIVIL LICENCIADA JUDITH COVA CAS-
TILLO ANTE EL SECRETARIO DE ACUERDOS LICENCIADO EDGAR IVAN 
RAMIREZ JUAREZ, ANTE QUIEN SE ACTÚA Y DA FE. DOY FE.

Ciudad de México, a 06 de junio de 2023

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

LIC. EDGAR IVÁN RAMÍREZ JUÁREZ

PARA SU PUBLICACIÓN POR UNA SOLA OCASIÓN EN LOS TABLEROS 
DE AVISOS DEL JUZGADO, Y EN LOS DE LA TESORERÍA DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO, DEBIENDO MEDIAR ENTRE LA PUBLICACIÓN Y LA FECHA 
DE REMATE CUANDO MENOS CINCO DÍAS HÁBILES; EN EL PERIÓDICO 
LA RAZÓN, EN LOS TABLEROS DE AVISOS DE ESTE JUZGADO Y EN LOS 
TABLEROS DE AVISOS DE LA TESORERIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx
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E D I C T O S 

En el juicio ORDINARIO MERCANTIL promovido por ROMAN BERNAL HEC-
TOR  en contra de EVA CASTILLO MARTINEZ ,C DIRECTOR DEL REGISTRO 
PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DEL DISTRITO FEDERAL en 
el expediente número 677/2022; por SENTENCIA DEFINITIVA de fecha veinti-
siete de marzo del año dos mil veintitrés y auto de fecha seis de junio del año dos 
mil veintitrés, Se ordenó La publicación de los puntos resolutivos de la sentencia 
definitiva.- - - -- - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
VISTOS los autos del JUICIO ORDINARIO CIVIL promovido por ROMAN BERNAL 
HECTOR en contra de EVA CASTILLO MARTINEZ, expediente número 677/2022, 
para resolver definitivamente y...R E S U E L V E
PRIMERO.- Ha procedido la Vía Ordinaria Civil intentada, en donde la parte actora 
ROMÁN BERNAL HÉCTOR no acreditó su acción.
SEGUNDO.- Se absuelve a la demandada de las prestaciones reclamadas en la 
demanda.
TERCERO.- No se hace condena de costas en la presente instancia.
CUARTO.- Notifíquese y a la parte demandada EVA CASTILLO MARTINEZ me-
diante edictos que deberán ser publicados dos veces de tres en tres días en el 
periódico “LA RAZÓN”, conforme a lo preceptuado por el artículo 639 del Código de 
Procedimientos Civiles para el Distrito Federal. A S I, DEFINITIVAMENTE juzgando, 
lo resolvió y firma la Ciudadana Juez Quincuagésimo Séptimo Civil de Proceso Es-
crito de la Ciudad de México, por Ministerio de Ley LICENCIADA YOLANDA HER-
NÁNDEZ GARCÍA, con asistencia de la C. Secretaria de Acuerdos “A” Licenciada 
Karime Ivonne González Ramírez con quien actúa, autoriza y da fe.

CIUDAD DE MEXICO a 14 de junio de 2023.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

LIC. YOLANDA HERNANDEZ GARCIA

PARA SU DEBIDA PUBLICACION POR DOS VECES DE TRES EN TRES DÍAS EN 
EL PERIÓDICO “LA RAZÓN” 

PIDEN CESES EN SEMOVI. Transportistas afi-
liados a la empresa Enlaces Suburbanos Aragón blo-
quearon ayer los accesos a la dependencia para exigir 
la destitución del subsecretario Luis Ruiz y del director 
de Operación  y Licencias, Carlos Arturo Gutiérrez, a 
quienes acusaron de aplicar “estrategias ilícitas” para 
entregar rutas a compañías ligadas a los operadores del 
Metrobús. Los manifestantes aseguraron que los fun-
cionarios también han incurrido en actos de extorsión.

DeRápido
Roban joyería en Antara;
SSC: los vamos a detener

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

Aproximadamente a las 19:00 
horas de ayer, cuatro sujetos 
rompieron con mazos los cris-
tales de la joyería Berger, ubica-

da en Plaza Antara de Polanco, de la cual 
sustrajeron 15 relojes. Se pudo saber que 
algunas de estas piezas tienen un valor 
de al menos 250 mil pesos.

El asalto tuvo una duración de cuatro 
minutos aproximadamente, aunque se in-
formó que el reporte lo recibió la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana hasta las 19:30. 

Personal de seguridad privada del lu-
gar señaló que no hubo detonaciones de 
arma de fuego y explicó que se realizó un 
análisis de las cámaras de videovigilan-
cia, con el que pudieron dar seguimiento 
a una motocicleta en la que posiblemen-
te viajaban los responsables.

En un video que circula por redes 
sociales se puede ver cómo tres sujetos 

golpean en diferentes puntos de los cris-
tales de la tienda, mientras otro vigila con 
arma en la mano. También se observa a 
uno de los elementos de seguridad priva-
da tirado en el suelo de una de las entra-
das principales de la plaza.

Minutos después de que se conociera 
del atraco, el alcalde de Miguel Hidalgo, 
Mauricio Tabe, informó que no hay per-
sonas lesionadas y pidió a los dueños y 

UN VIDEO captó el momento en que tres 
hombres golpean los cristales, ayer.

LA FISCALÍA CAPITALINA abre carpeta de investigación 
por el delito de robo a negocio; el alcalde de MH, Mauricio 
Tabe, llama a mejorar la seguridad en los centros comerciales

administradores de los centros comer-
ciales que refuercen sus medidas de se-
guridad, “porque son responsables de 
la seguridad interna y al exterior, sobre 
todo en aquellos comercios en los que 
hay artículos de alto valor”.

En entrevista televisiva, Tabe apuntó 
que los ladrones se llevaron 15 relojes e 
indicó que el personal de seguridad pri-
vada que cuida la plaza no estaba armado.

Tabe dijo que los elementos de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana llegaron 
al lugar antes de que se levantara el repor-
te, pero los culpables ya habían huido.

Por su parte, el jefe de la Policía capita-
lina, Omar García Harfuch, dijo que la de-
pendencia a su cargo tomó conocimiento 
del asalto y actuó en consecuencia. “Per-
sonal de la SSC da seguimiento, tengan 
certeza que haremos justicia y estos la-
drones serán detenidos”, aseguró.

Por la noche, la Fiscalía capitalina in-
formó que abrió una carpeta de inves-
tigación por el delito de robo a negocio, 
por lo que la Policía de Investigación 
procedió a realizar trabajos de campo y 
de gabinete, como entrevistas con posi-
bles testigos de los hechos, así como la 
revisión de cámaras disponibles.

En 4 minutos se llevan 15 relojes
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Tim Hortons 
llegará a CDMX
 LA CADENA DE CAFETERÍAS, competencia 
directa de Starbucks, abrirá su primera sucur-
sal en la capital del país durante este año. La 
empresa ya tiene presencia en estados como 
Nuevo León, Coahuila, Querétaro y Jalisco.

Dólar
$17.5700

TIIE 28
11.5005%

Mezcla Mexicana
63.98 dpb

Euro
$18.9900

UDI
7.76626753,335.74                    -0.01%

BMV S&P FTSE BIVA
1,100.57                -0.06%

Centenario
$41,600

Nuevos destinos
Tres de estos sitios  fueron nombrados por instrucción del Presidente López Obrador:  

Temacapulín, San Blas y Puerto Balleto

12. Aguascalientes 

Cocula 

Pabellón de Hidalgo 

Sayula 

1. Baja California Sur 

Temacapulín 

Santa Rosalía 

6. Michoacán 

19. Campeche

Cotija 

Candelaria 

23. Morelos 

8. Chiapas 

Tlaltizapán de Zapata 

Copainalá 

Xochitepec 

Ocozocoautla de Espinosa 

4. Nayarit

11. San Luis Potosí 

20. Yucatán 14. Chihuahua 

Ahuacatlán 

Ciudad del Maíz 

Espita 
15. Coahuila

San Blas

San Ignacio 

10. Zacatecas 

General Cepeda 

Puerto Balleto (Islas Marías)

2. Sonora 

Villa Nueva

Otumba 

General Zaragoza 

18. Tabasco

7. Guerrero

21. Puebla 

Frontera 
25. Hidalgo 

13.  Querétaro 

Ixtenco 

Acaxochitlán 

Pinal de Amoles 

17.  Veracruz

Ixcateopan de Cuauhtémoc 

Huejotzingo 

Teapa 

Zihuatanejo 

Teziutlán 

22. Tlaxcala 

Guachochi 

Amatlán de Cañas 

Tierra Nueva 

Motul Hidalgo del Parral 

Ixtlán del Río

3. Sinaloa

Tekax 

Metztitlán 

9. Quintana Roo

Córdoba 

5. Jalisco 

Cozumel 

Naolinco de Victoria 

24. Estado de México 

16.  Nuevo León 

San Carlos 

Jilotepec 

General Terán 

Ures 

Fuente|Sectur

Fotos|Especial
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 Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

México cuenta con 45 nue-
vos Pueblos Mágicos que 
visitar. Con ello suman 177 
destinos bajo esta denomi-

nación que, por sus características de 
naturaleza, vida comunitaria, costum-
bres y tradiciones, son preferidos por 
visitantes nacionales y extranjeros de 
todo el mundo, informó la Secretaría de 
Turismo.

El titular de la dependencia, Miguel 
Torruco, detalló que en la Convocatoria 
para el Nombramiento de Pueblos Mági-
cos 2023, vigente del 8 de mayo al 2 de 
junio pasado, se recibieron 123 solicitu-
des de 27 estados, de las cuales 87 conta-
ban con expediente completo, pero sólo 
45 cumplieron con los requisitos.

“Éste es un día muy significativo para 
la actividad turística de México, porque 
nuevos Pueblos Mágicos se incorporan 
a nuestra vasta oferta turística, am-
pliándola y diversificándola”, destacó 
el funcionario.

En total hay 177: Sectur

EL GOBIERNO RECIBIÓ 123 solicitudes de 27 estados; el objetivo es atraer 
más visitantes al país, impulsar los ingresos y generar más empleos

De acuerdo con el secretario, tres de 
los nuevos nombramientos alcanza-
ron la marca por instrucción del Pre-
sidente López Obrador: Temacapulín, 
Jalisco, así como San Blas y Puerto Ba-
lleto (Islas Marías), en Nayarit.

El programa Pueblos Mágicos nació 
hace casi 22 años, con el propósito de 
ampliar el abanico de alternativas turís-
ticas, además de mostrar los atributos 
histórico-culturales de estos peculiares 
sitios.

“En la presente administración, has-
ta el día de ayer, se habían otorgado 11 
nombramientos, entre ellos, nuevamen-
te Mexcaltitán, que actualmente está to-
talmente renovado, con lo cual llegamos 
a 132 Pueblos Mágicos”, señaló.

PRESUME RESULTADOS. Torruco 
destacó que, en el primer trimestre de 
este año, el ingreso de divisas fue de 
ocho mil 338 millones de dólares, 23.1 
por ciento más que en el 2022.

“Estas cifras muestran una tendencia 
favorable que nos permite ya ver con 
optimismo el cierre del presente año, 
en el que estimamos captaremos más 
de 31 mil 200 millones de dólares, que 
representarán un aumento de 11.3 por 
ciento en comparación con el año pasa-
do”, dijo. 

En este contexto, aseguró que al 
cierre de esta administración no habrá 
obras inconclusas.

“Todo se habrá de concluir, a pesar 
de los obstáculos que se nos han puesto 
por un nuevo cartel: el de los ‘ampare-
ros’, porque nos hacen los mandados; 
el pueblo manda, pero saldremos ade-
lante para bien del turismo nacional”, 
afirmó.

Lo anterior ,al referirse a los amparos 
que han interpuesto diferentes orga-
nizaciones civiles para oponerse a la 
construcción de obras turísticas como 
el Tren Maya.

8,338
Millones de dólares, 

 las divisas del  
primer trimestre

BAJA VIOLENCIA, DICE 
AMLO A REINO UNIDO
PESE A LA ALERTA que emitió Reino 
Unido por la inseguridad que prevalece 
en 10 estados, el Presidente López Obra-
dor aseguró que se está reduciendo la 
violencia en su administración.

El mandatario dijo que respeta la de-
cisión del Gobierno de esa nación, pero 
consideró que está mal informado al 
emitir ese tipo de alertas, al tiempo que, 
acotó, sus ciudadanos no atienden mu-
cho sus llamados, porque los principales 
centros turísticos están saturados por 
visitantes, incluidos los de Reino Unido.

“Se respeta (la alerta), nada más que 
están mal informados y se están per-
diendo de conocer un país bellísimo, 
tampoco les hacen mucho caso sus con-
ciudadanos, porque Cancún está lleno, 
más de 700 vuelos diarios (…) está cre-
ciendo el turismo en todos lados, Los Ca-
bos, Nayarit, Jalisco, Guerrero”, señaló el 
jefe del Ejecutivo.

 Por Magali Juárez

TODO (PROYEC-
TO) se habrá de 

concluir, a pesar de 
los obstáculos que 
se nos han puesto 

por un nuevo cartel: 
el de los ‘ampare-

ros’, porque nos ha-
cen los mandados; 
el pueblo manda, 
pero saldremos 

adelante para bien 
del turismo nacional

Miguel Torruco
Secretario de Turismo
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Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

La economía mexicana creció 0.8 
por ciento en abril, frente al mes 
anterior, informó el Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía.

El resultado del Indicador Global de la 
Actividad Económica (IGAE) fue el ma-
yor en 13 meses (marzo del 2022) y me-
jor de lo esperado por analistas, quienes 
anticipaban una expansión de 0.6 por 
ciento.

El Inegi informó que, por componen-
te, en abril, las actividades primarias 
(agropecuarias y ganaderas) aumenta-
ron 1.2 por ciento; las terciarias (servicios) 
crecieron 1.0 por ciento y las secundarias 
(industrias) subieron 0.4 por ciento res-
pecto a marzo, con cifras ajustadas por 
estacionalidad.

El organismo reportó que el IGAE in-
crementó 3.3 por ciento en abril de este 
año respecto al mismo mes del 2022, con 
lo que aceleró su ritmo de avance desde 
el 2.7 por ciento en marzo pasado y sumó 
26 meses de crecimiento consecutivos a 
tasa anual.

Por grandes grupos de actividades, las 
terciarias ascendieron 4.1 por ciento; las 
primarias aumentaron 3 por ciento y las 
secundarias subieron 1.6 por ciento a tasa 
anual en abril del 2023.

Con ello, el IGAE se ubicó en 115.0 
puntos, alcanzando un nuevo máximo 
histórico y se colocó 2.9 por ciento por 
arriba de su nivel previo al inicio de la 
pandemia de Covid-19, ya que en febrero 
del 2020 estaba en 111.7 puntos.

Registra su mayor alza en 13 meses

Actividad económica 
repunta 0.8% en abril

LA CIFRA fue superior a lo anticipado por analistas, impulsa-
da por los sectores agropecuario y de servicios; a tasa anual 
crece 3.3% y suma 26 avances consecutivos, informa el Inegi

Producción de hidrocarburos 
de Pemex crece 7.3% en mayo
Redacción

LA PRODUCCIÓN de hidrocarburos 
líquidos de Petróleos Mexicanos (Pe-
mex) alcanzó un millón 884 mil barriles 
diarios en mayo, lo que representa un 
aumento anual de 7.3 por ciento, según 
datos de la empresa. 

De acuerdo con las estadísticas petro-
leras difundidas este lunes, durante los 
primeros cinco meses del año, la produc-
ción de la empresa promedió un total de 
un millón 865 mil barriles diarios, lo que 
significa un crecimiento de 6.4 
por ciento más que el millón 
753 mil barriles que produjo en 
el mismo lapso del año anterior. 

Éste es el quinto mes al hilo 

en el que la producción de Pemex supe-
ra la barrera del millón 800 mil barriles y 
se acerca cada vez más al millón 900 mil 
barriles diarios. 

Según las expectativas de la propia 
compañía, para este 2023 conseguirá una 
producción promedio de un millón 950 
mil barriles diarios, como resultado de la 
contribución de los nuevos campos y de 
la perforación de 97 pozos exploratorios 
y 256 productores, que también les van 
a permitir incorporar reservas hasta por 
cuatro millones de barriles. 

Cabe señalar que la mayor 
producción que obtuvo la em-
presa productiva del Estado en 
el quinto mes del año le per-
mitió aumentar el volumen de 

EN EL PRIMER cuatrimestre del año, el 
IGAE avanza 3.4 por ciento, el doble del cre-
cimiento observado en el mismo periodo del 
2022, informó ayer el Inegi.

Eldato

Buen arranque
La economía registró su mejor desempeño desde marzo del 2022
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 arturodamm@prodigy.net.mx  Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Supongamos que alguien considera que el principio 
rector de la producción de dinero  debe ser que cada per-
sona pueda disponer de la cantidad de dinero que quiera 
en el momento que quiera. Técnicamente, ¿es posible? La 
respuesta a bote pronto es que no. La respuesta correcta 
es que sí.

Bastaría que el gobierno proporcione a cada familia 
una impresora, que imprimiera billetes con un sello espe-
cial, para que el billete impreso fuera original y no una fal-
sificación, y que, ya entrados en gastos, también proporcio-
ne un paquete de hojas, cortadas del tamaño de un billete, 
todo ello para la impresión discrecional de dinero, en fun-
ción del querer de cada cual, de tal manera que, si lo que 
se quiere es un millón de pesos, bastaría con teclear en el 
teclado de la impresora 1,000,000, para que se imprimiera 
un billete de un millón, con el sello especial que garantiza 
que se trata de un billete original y no de una falsificación.

¿Cuál sería la consecuencia de ese principio rector de 
la producción de dinero? En primer lugar un considerable 
crecimiento de la demanda por bienes y servicios, en se-
gundo, una contracción considerable en la oferta de satis-
factores y, en tercero, consecuencia de los dos anteriores, 
una inflación desatada.

Si queremos dinero, ¿qué tenemos que hacer? Trabajar: 
producir bienes y servicios, ofrecerlos y venderlos, venta 
que genera ingreso, que por lo general se paga de manera 
dineraria. ¿Y para qué queremos dinero? Para demandar y 
comprar bienes y servicios, lo cual es posible si previamen-
te se produjeron y ofrecieron. Primero producción y oferta, 
luego demanda y compra. Pero si tuviéramos una impresora 
para imprimir la cantidad de dinero que quisiéramos, ¿qué 
necesidad tendríamos de producir, ofrecer y vender riqueza, 
bienes y servicios? ¿Qué necesidad tendríamos de trabajar?

Las consecuencias de ese principio rector de la produc-
ción de dinero (que cada quien disponga de la cantidad 
que quiera en el momento que quiera), serían un consi-
derable crecimiento de la demanda por bienes y servicios: 
bastaría con imprimir billetes a discreción para demandar 
lo que se quiera, a los precios que fueran. Una contracción 
considerable en la oferta de satisfactores: para qué produ-
cir bienes y servicios si para disponer de dinero ya no se 
tiene que trabajar porque puede imprimirse tanto como se 
quiera. Un considerable crecimiento de la demanda (que 
se incrementaría indefinidamente), combinado con la 
contracción considerable en la oferta (que cesaría del todo), 
y por lo tanto una inflación desatada, consecuencia de una 
demanda creciente y de una oferta inexistente.

Queda claro que adoptar como principio rector de la 
producción de dinero el que cada quien disponga de la 
cantidad que quiera en el momento que quiera, sería un 
despropósito enorme. ¿No lo es también el que el gobierno 
pueda disponer de la cantidad de dinero que quiera en el 
momento que quiera?

Continuará.

Para superar las limitaciones del 
trueque necesitamos dinero y, 

como no nos cae del cielo, alguien 
tiene que producirlo. ¿Qué principio 
debe regir la producción de dinero? 
¿En cuánto debe aumentarse la canti-
dad de dinero que se intercambia en 
la economía, es decir, que se usa para 
demandar bienes y servicios? Esta es 
la pregunta más importante que de-
ben hacerse los banqueros centrales.

DEL DINERO (12/15)

PESOS Y CONTRAPESOS

sus exportaciones de crudo, las cuales 
alcanzaron un total de un millón 87 mil 
barriles, dicha cantidad es 12.7 por ciento 
mayor a los 964 mil barriles que se co-
mercializaron en el extranjero en igual 
mes del año previo. 

Mientras tanto, la producción de Pe-
mex, junto con la de sus socios privados, 
sumó un total de dos millones 81 mil 
barriles por día, esto representa un incre-
mentó de 8 por ciento, si se le compara 
con el millón 926 mil barriles por día que 
produjeron en igual mes del año previo. 

Ángel Cid Munguía, director general 
de Pemex Exploración y Producción 
(PEP), indicó  que ha sido un reto acelerar 
la producción de la empresa productiva 
del Estado, pero gracias al cambio que se 
realizó en la estrategia de exploración y 
producción, las inversiones se han desti-
nado, principalmente, a las áreas con ma-
yor potencial productivo y económico lo 
que les ha permitido revertir la tendencia 
decreciente que se observaba.

1.88
Millones de barriles 

diarios, el registro  
en el mes

De enero a abril, el IGAE acumuló un 
crecimiento anual de 3.4 por ciento, su-
perior al avance de 1.7 por ciento observa-
do en el mismo periodo del 2022.

Al interior, el sector con el mejor des-
empeño en el acumulado de los prime-
ros cuatro meses del año fue el terciario, 
con un crecimiento de 4.03 por ciento 
respecto al mismo periodo del 2022.

El analista económico de Grupo Fi-
nanciero Monex, Marcos Arias, destacó 
que con los datos del IGAE a abril de este 
año, la economía mexicana “perfila un 
arranque de año memorable”, pues el 
avance del segundo trimestre podría ser 
casi tan amplio como el del primero.

“De ser así se generaría una base ge-
nerosa como para pensar que el avance 
del PIB pueda alcanzar el 3.0 por ciento 
en todo 2023 si se evita un cuadro de 
desaceleración severo en los próximos 
meses”, añadió.

Además, precisó, estos 
resultados aún no parecen 
reflejar los efectos de las ma-
crotendencias globales como 
el nearshoring, pues el sector 

secundario, en donde elementos como 
la construcción deberían de ser los más 
impactados, muestra bastante debilidad. 

“Así, si logran concretarse mejoras en 
las condiciones de infraestructura, segu-
ridad, mercado laboral y Estado de de-
recho, el panorama podría volverse uno 
de los más prometedores en el pasado 
reciente”, subrayó.

Por su parte, el analista de Banorte, 
Juan Carlos Alderete, coincidió que los 
resultados del IGAE en abril reflejan tan-
to la fortaleza de los fundamentales del 
consumo como la resiliencia de algunos 
subsectores que siguen impulsando a la 
industria, como las manufacturas.  Otros 
motores se mantienen –que en meses 
anteriores han sumado al dinamismo– 
como lo son el nearshoring y la mode-
ración de las presiones inflacionarias, 
tanto para los productores como para 
consumidores finales. 

“Así, la actividad mantiene 
una tendencia alcista consoli-
dándose aún más conforme la 
pandemia y otras distorsiones 
son dejadas atrás”, destacó.
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Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

La multinacional Enerflex anun-
ció que solicitó iniciar un arbitra-
je internacional contra el Estado 
mexicano ante el Centro Inter-

nacional de Arreglo de Diferencias Relati-
vas a Inversiones (Ciadi), ya que un laudo 
laboral emitido contra la empresa viola el 
T-MEC y el TLCAN, así como otros trata-
dos, por lo que evalúa continuar su plan 
de inversión en el país.

Las subsidiarias mexicanas de Ener-
flex son responsables de tratar aproxi-
madamente 50 por ciento del gas natural 
producido costa adentro en México.

En un comunicado, expuso que como 
socio a largo plazo de Petróleos Mexica-
nos (Pemex) y otros operadores en Mé-
xico, Enerflex quiere seguir operando y 
contribuyendo al crecimiento continuo 
del mercado energético en México. 

Sin embargo, advirtió que “el asunto 
actual crea una incertidumbre innecesa-
ria para el futuro de Enerflex en México 
y debería hacer que otros inversores ex-
tranjeros se replanteen sus inversiones 
en México”.

Enerflex denunció que el laudo labo-
ral que data de 2015 es ilegal y arbitrario 
por parte de la Junta Especial Número 
Tres de la Junta Local de Conciliación y 
Arbitraje de Tabasco.

En el laudo se ordena a sus filiales Ex-
terran Energy Solutions L.P., Exterran 
Energy de México y Gas Conditioning of 
Mexico a pagar más de dos mil millones 
de pesos (equivalente a más de 120 mi-

Inicia arbitraje internacional contra el país

Enerflex evalúa seguir 
inversión en México

LAUDO LABORAL ordena a filiales de la multinacional a pa-
gar más de dos mil mdp para indemnizar a exempleado; acto 
constituye una “expropiación indirecta”, afirma la empresa

Obligatorio en julio recibos de nómina 4.0

Canacar pide a SAT 
prórroga en multas 
por la Carta Porte

Redacción 

EL SERVICIO DE ADMINISTRACIÓN 
TRIBUTARIA (SAT) informó que el 
próximo 30 de junio del 2023 concluye el 
periodo de convivencia entre la versión 
3.3 y 4.0 para comprobantes de nómina, 
por lo que todos los contribuyentes están 
obligados a emitir sus facturas electróni-
cas en la versión 4.0, a partir del 1 de julio. 

El organismo recaudador reportó que, 
como resultado de la implementación 
de la versión 4.0, al 15 de junio del año en 
curso, la emisión de factura electrónica 
por tipo de ingreso, así como por egreso, 
traslado y pago lleva un avance de 100 
por ciento, mientras que para 
comprobantes de nómina va 
en 71.47 por ciento.

Para facilitar el cumplimien-
to, el SAT pone a disposición de 

Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

LA CÁMARA NACIONAL de Auto-
transporte de Carga (Canacar) pidió al 
Servicio de Administración Tributaria 
(SAT) extender el plazo para la aplica-
ción de sanciones en la expedición del 
Comprobante Fiscal Digital por Inter-
net (CFDI) con complemento Carta 
Porte, que entra en vigor a partir del 
próximo 1 de agosto.

El organismo explicó que princi-
palmente lo micro y pequeños trans-
portistas todavía no cuentan con el 
andamiaje administrativo necesario 
que les permita cumplir a cabalidad 
esta obligación.

La solicitud de la Canacar se hizo 
a través de un escrito firmado por el 
presidente de la cúpula empresarial, 
Miguel Ángel Martínez Millán, envia-
do al titular del SAT, Antonio Martínez 
Dagnino.

El escrito, compartido en la cuenta 
de twitter de Martínez Millán, señala 
que la Canacar ha participado ardua-
mente con el SAT en el proceso de im-
plementación del CFDI con comple-
mento Carta Porte en todo momento.

“La institución que usted digna-
mente representa, nos ha dado total 
apertura y comprensión ante la sensi-
ble aplicación de este instrumento que 
ayudará a fortalecer el comercio formal 
y será estratégico para potenciar su 
crecimiento en nuestro país”, expuso 
el presidente del organismo camaral.

Destacó que en las diversas reu-
niones de trabajo sostenidas se han 
expuesto a las oportunidades necesi-
dades y retos administrativos que en-
frentaría el sector autotransporte.

Sin embargo, la Canacar señaló que 
aún con los avances alcanzados, exis-
ten reglas por definir.

Precisó que derivado de la informa-
ción que compartieron en la última re-
unión con el SAT, detectó la existencia 
de diversas condiciones por ejecutarse.

Entre ellas, destaca la necesidad 
para el sector de contar con un aplica-
tivo enfocado a los micro y pequeños 
transportistas, quienes todavía no 
cuentan con el andamiaje administra-
tivo necesario que les permita cumplir 
a cabalidad con la obligación del Carta 
Porte.

“Por lo anteriormente expuesto, nos 
vemos en la necesidad de solicitarle 
atentamente extender el plazo para la 
aplicación de las sanciones del CFDI 
complemento Carta Porte que entran 
en vigor el próximo 1 de agosto”, anotó.

los contribuyentes la Cédula de datos fis-
cales, la cual contiene información nece-
saria para generar la factura 4.0 y puede 
obtenerse fácilmente en https://www.
cloudb.sat.gob.mx/datos_fiscales/

Asimismo, recordó a los empleadores 
que pueden solicitar la información de 
sus trabajadores en el Portal del SAT, de 
conformidad con el procedimiento pre-
visto en la ficha 320/CFF del Anexo 1-A 
de la RMF vigente.

El SAT ya había ha retrasado la entra-
da de Comprobantes Fiscales Digitales 
(CFDI) por Internet de nómina 4.0 que 
estaba previsto para el 1 de enero del 
2023 al 1 de abril, pero un día antes de 

que venciera el plazo otorgó 
una nueva prórroga para este 
1 de julio.

Las razones para esta pró-
rroga es que aquellos contri-

buyentes obligados a emitir este tipo 
de facturas electrónicas puedan contar 
con todos los requisitos previstos en las 
disposiciones fiscales para la emisión del 
CDFI en su nueva versión.

El expedir CFDI por concepto de nó-
mina, es una obligación de los contribu-
yentes personas físicas o morales que, en 
la realización de una actividad económi-
ca, efectúen pagos a sus trabajadores por 
concepto de salarios y en general por la 
prestación de un servicio personal subor-
dinado o a contribuyentes asimilados a 
salario.

Los Comprobantes Fiscales Digitales 
deben emitirse por los actos o activida-
des que realicen, por los ingresos que 
perciban o por las retenciones de contri-
buciones que efectúen los contribuyen-
tes ya sean personas físicas o personas 
morales.

28
Por ciento falta por 
cumplir con recibos 

de nómina 4.0

LOS TRANSPORTISTAS están obligados a expedir facturas 
con complemento Carta Porte a partir del 1 de agosto.

ASPECTOS de una de las plantas de la multinacional Enerflex, que solicitó iniciar un 
arbitraje contra México debido a un laudo laboral que calificó como ilegal y arbitrario.
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llones de dólares) de indemnización a un 
exempleado de nivel medio.

Enerflex declaró que “cualquier eje-
cución del laudo de dos mil millones de 
pesos podría causar una expropiación 
indirecta, lo que equivale a un trato fun-
damentalmente injusto e inequitativo”. 

“Por ello, Enerflex ha tomado la deci-
sión de iniciar un arbitraje de inversión 
para defender sus derechos y solicitar 
una indemnización por daños y perjui-
cios”, agregó.

Explicó que la finalidad de acudir al 
Ciadi es solicitar la indemnización res-
pectiva por parte de México, derivada de 
las claras violaciones al derecho interna-
cional “si no se corrige la injusta y lesiva 
actuación del Estado mexicano”.

La empresa señaló que este acto cons-
tituye una “expropiación indirecta” y un 
trato arbitrario por parte del 
Estado mexicano al exigir una 
indemnización “extraordinaria, 
injusta y sin causa”.

A través de sus filiales, Ener-

flex opera en México desde 1997 con una 
inversión acumulada de más de 400 mi-
llones de dólares. 

Actualmente tiene inversiones en 
Reynosa, Veracruz, Villahermosa y otras 
localidades en el norte y sur de México.

Ha instalado más de 200 unidades 
compresoras en el país que son opera-
das por 300 empleados altamente ca-
pacitados, responsables de apoyar en 
sus operaciones en México, resultando 
en el tratamiento, acondicionamiento y 
compresión de más del 50 por ciento del 
gas natural producido costa adentro en 
México a través de contratos con Pemex 
y otros productores privados de hidrocar-
buros.

La empresa reiteró que el laudo repre-
senta una clara violación de México a sus 
compromisos adquiridos por virtud de 

los tratados internacionales, in-
cluyendo el T-MEC y el TLCAN, 
que protegen las inversiones de 
Enerflex y sus subsidiarias en 
México.

ENERFLEX es una empresa internacional 
especializada en gas natural. Desde 1980, 
ejecuta su visión de transformar la energía 
para un futuro sostenible. 

Eltip

120
Mdd, monto  

equivalente del 
laudo laboral

EN OPER ACIO-
NES de comercio 
exterior, la factura 
con complemento 
Carta Porte será 
exigible a partir del 1 
de agosto de 2023, 
según el  Servicio 
de Administración 
Tributaria (SAT).

Eldato
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Esto, para justificar el indecible, porque no 
se ha podido desembarcar un camión de ba-
lasto o de material de construcción en el único 
puerto adecuado para ello en la costa de Quin-
tana Roo, Punta Venado-Sac-Tun, antes Calica, 
que sigue clausurado.

No es la primera vez que alguna adminis-
tración utiliza representantes de movimientos 
de membrete. En la década de los 70 se acuñó 
el mote de “obreros nylon” a personas que, sin 
serlo, montaban sainetes laborales en las em-
presas para apropiarse de algún contrato colec-
tivo de trabajo y sus beneficios.

En el caso de Sac-Tun los “representantes” 
de dicho movimiento son el señor Quetzal 
Tzab y el biólogo Raúl Benet que, curiosamen-
te, no viven en esas comunidades y se encuen-
tran viajando patrocinados presuntamente 
por la secretaria del Medio Ambiente, de María 
Luisa Albores: primero a Suiza y ahora en Esta-

Es evidente que el tramo 5 del Tren Maya –en el trayecto de 
Cancún a Tulum– lleva un pobre, muy pobre avance y la pre-

sión del tiempo ya está encima por la intención de Andrés Ma-
nuel López Obrador de inaugurarlo en diciembre próximo “haiga 
sido como haiga sido”. Es claro el fracaso en los tiempos de ejecu-
ción de la obra encomendada al general David Lozano Águila… 
por lo que, en la desesperación, algunos funcionarios federales 
inventaron inexistentes movimientos indígenas y ambientales 
de esos que son como la neblina: empañan, pero no mojan.

INDIGENISTAS NYLON VS. CALICA
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Baja uso de efectivo, “pero sigue siendo el rey” 

dos Unidos para aducir que la cantera, propie-
dad de Vulcan Materials, destruye la selva y les 
enferma el polvo levantado por las explosio-
nes de TNT en cantera cerrada hace más de un 
año…. como si nadie se diera cuenta de lo que 
está sucediendo en cenotes y zonas selváticas 
del tramo 5, como si nadie se diera cuenta del 
impacto ambiental que sobre la Reserva de Ca-
lakmul tiene que construir un hotel militar con 
acceso del Tren Maya en su tramo 6 y que, para 
ello, se expropió con migajas una porción de la 
selva de Campeche equivalente a todo Cancún.

La última novedad es que Tzab y Benet 
se reunieron con senadores de Estados Unidos 
con la intención de presionar al tribunal inter-
nacional Ciadi, que lleva el arbitraje de Vulcan, 
que preside Thomas Hill, contra del Gobierno 
de México. 

Habrá que ver si logran grillar a los legisla-
dores estadounidenses.

Por cierto, el señor Tzab es un exfunciona-
rio de la administración de la alcaldesa Laura 
Beristain, aliada política de López Obrador y 
opositora de largos años a las operaciones de 
lo que fue Calica.

 
Combate binacional al fentanilo. Hay ele-
mentos concretos para confirmar que hay una 
cooperación entre México y Estados Unidos 
para atajar el tráfico del mortal fentanilo. El 
embajador estadounidense, Ken Salazar, reco-
noció el trabajo de colaboración para atajar un 
negocio que los cárteles de la droga mexicanos 
buscan también extender a Europa. 

Conforme al Primer Informe Semestral de 
las Fuerzas Armadas, entre el 19 de noviembre 
del 2022 y el 19 de mayo del 2023, se ubicaron 
y destruyeron 499 laboratorios clandestinos 
utilizados para la producción de metanfeta-
minas; se decomisaron más de 7.7 millones 
de pastillas y 1.2 toneladas de fentanilo, así 
como 155.9 toneladas de metanfetamina. En 
lo que va de este año, también se han confis-
cado mil 726 kilos de fentanilo, mostrando 
los resultados de las acciones coordinadas en 
México por la Secretaría de Seguridad Pública, 
a cargo de Rosa Icela Rodríguez, y ejecutadas 
por la Defensa Nacional, a cargo de Cresencio 
Sandoval, y de la Marina Armada, encabezada 
por Rafael Ojeda.

En paralelo a las acciones de contención, la 
Secretaría de Seguridad impulsa actividades 
deportivas –como el reciente convenio con el 
Consejo Nacional de Boxeo– como parte de 

una política integral para evitar las adicciones 
y la violencia que implica.
 
AMANAC, las grandes aguas. La nueva es 
que Miguel Ángel Andrade, director de la Aso-
ciación Mexicana de Agentes Navieros, fue 
electo ayer en Buenos Aires como vicepresi-
dente del Comité de Autoridades en la Cámara 
Interamericana de Asociaciones Nacionales 
de Agentes Marítimos que encabeza Norma 
Becerra. La agenda de la navegación comer-
cial va desde la readecuación de las cadenas 
mundiales de proveeduría, cambio climático 
y reducción de la huella de carbono, seguridad 
de tripulantes y navíos, reglas aduanales y trá-
ficos ilegales. Manteles largos para hacer frente 
a los retos.
 
Desde Luxemburgo, oportunidad en altas 
tasas. Pues DoubleLine Funds UCITS ha lan-
zado el Sub-fondo DoubleLine Global Diver-
sified Credit que invierte de forma activa en 
sectores de renta fija global ahora que las tasas 
de interés de referencia se mantendrán altas 
por un buen rato. 

A través de sus enfoques de inversión top-
down y bottom-up, la inversión oportunista 
incrementa el potencial de mejor rentabilidad 
ajustada al riesgo a través de la evolución del 
entorno macroeconómico y de mercado en 
los diversos países donde actúa el equipo ad-
ministrador de portafolios a cargo de Jeffrey 
Gundlach y Jeffrey Sherman. 

Tome nota.

Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

TRAS EL PASO DE LA PANDEMIA, 
los mexicanos modificaron los medios 
de pago que emplean, según la encuesta 
anual del Banco de México (Banxico).

 Si bien el efectivo “sigue siendo el 
rey”, su uso muestra ligeras bajas. En el 
2022, 82 por ciento de la población de 
entre 18 y 79 años que viven en localida-

des de 50 mil o más habitantes dijo que 
empleaba este medio de pago, frente a 
88 por ciento registrado hasta antes de la 
crisis sanitaria de Covid-19.

 En contraste, los pagos electrónicos 
aumentaron. La tarjeta de débito pasó 
de 16 a 24 por ciento. La de crédito, de 4 
a 7 por ciento 

 En tanto, el Sistema de Pagos Electró-
nicos Interbancarios (SPEI) subió de 0.7 
a 3 por ciento, mientras que CoDi sigue al 

fondo, aunque con una ligera alza, de 0.1 
a 0.4 por ciento. Este último sistema lo 
puso Banxico en marcha antes de la pan-
demia, si bien avanza en su implementa-
ción, aún es baja con respecto a las metas.

En cuanto al efectivo, 43 por ciento lo 
usa porque es más práctico, fácil o rápido; 
18 por ciento porque sólo tiene esa forma 
de pago y 11 por ciento porque considera 
que es más seguro y porque, algunas ve-
ces, no aceptan tarjeta.

LOS MEXICANOS consideran que el 
cash es más práctivo y facil de utilizar.
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EL 82 POR CIEN-
TO de la población 
de entre 18 y 79 
años empleó este 
método de pago 
durante el 2022, 
según una encuesta  
hecha por Banxico.

Eltip
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AUNQUE LA JORNADA fue marcada por un amplio rechazo 
al sufragar en blanco, el Tribunal Superior Electoral confirmó a 
los rivales para la segunda vuelta. Se trata de los socialdemó-
cratas de centro,Sandra Torres, y de izquierda, Bernardo Aré-
valo, y la oposición ve gran antipatía por la ex primera  dama.

Pese a voto nulo, hay 
finalistas en Guatemala

20

Redacción

Tras la rebelión y calificativos de 
debilidad al régimen y su ejérci-
to, el presidente ruso, Vladimir 
Putin, rebajó la crisis al advertir 

que llevará a la justicia a los “traidores”, 
pues en Moscú no prosperará la sedición.

En un mensaje a la nación, que pareció 
un llamado a reforzar los objetivos de la 
“operación militar” en Ucrania, recalcó 
que la negociación y el “patriotismo” fue-
ron clave para evitar la sublevación del 
líder del Grupo Wagner, Yevgeni Prigo-
zhin, sin mencionar a quien exhibió las 
vulnerabilidad en seguridad del Kremlin.

Pese al momento más crítico desde 
que estalló la guerra, el soviético se  mos-
tró públicamente para hablar del amoti-
namiento. Visiblemente molesto llamó a 
la unidad al insistir que gracias a la resis-
tencia “patriota”, al aludir el esfuerzo ci-
vil y de las Fuerzas Armadas, se evitó de-
rramar sangre, no sin antes sostener que 
sus bases estaban listas para aplastar, de 
ser necesario, a los mercenarios, quienes 
desistieron de su plan al ver la fortaleza 
rusa a 200 kilómetros de la capital.

Putin enfatizó que cumplirá con la 
promesa de amnistía ante Wagner, pero 
anunció que dará opciones a los culpa-
bles de la revuelta, quienes, sugirió, fue-
ron engañados para hacer pelear a rusos 
contra rusos y arrastrarlos a una guerra 
civil, al recalcar que “calcularon mal”. Por 
ello, Moscú afianzó la seguridad tras una 
reunión del presidente con los ministros 
de Defensa, Serguei Shoigu, y del Inte-
rior, Vladimir Kolokoltsev, el jefe del Es-
tado Mayor, Valeri Gerasimov, y el direc-
tor del Servicio de Inteligencia (FSB, por 
sus siglas en ruso) Alexander Bortnikov.

Asimismo, reivindicó que habrá res-
puesta a la amenaza que se orquestó 

EL LÍDER RUSO envía primer mensaje tras fallido golpe y recalca a rivales que respetará promesa; medios afirman 
que proceso penal contra Prigozhin sigue, pero se desconoce su paradero; Ucrania recupera más territorios

en cuestión de días y obligó al Kremlin 
a desplegar un plan antiterrorista, pero 
apuntó que los combatientes pueden co-
rregir el rumbo al enlistarse como Fuer-
zas Armadas. La alternativa es el destino 
del llamado “chef de Putin”, el exilio. 

Aunque no es claro el paradero de 
quien comandó uno de los destacamen-
tos más fuertes para anexarse cuatro 
territorios rivales: Donetsk, Lugansk, 
Jerson y Zaporiyia, el régimen precisó 
que les dará el beneficio tras frenarse en 
la última línea de lo que pudo ser fatal.

Sin embargo, no dejó en claro qué 
sucederá con Prigozhin y su círculo cer-

cano, pues crecen las especulaciones de 
que traten de matarlo aun en Bielorrusia 
por el mayor golpe en la gestión de más 
de dos décadas de Putin; mientras que 
medios estatales revelaron que la Fisca-
lía local tiene abierta la acusación penal 
contra el insurrecto, contra quien Putin 
apuntó el pasado 24 de junio como or-
questador del amotinamiento desde la 
frontera para desestabilizar a su nación.

Pero el mandatario ruso asestó que 
en su territorio “cualquier intento de 
chantaje o sedición está condenado al 
fracaso”, al pronosticar que el régimen 
acabarían rápido con ese levantamiento.

Por separado, Prigozhin desmintió al 
gobierno al sostener que la llamada “mar-
cha de la justicia” no pretendía derrocar a 
Putin ni tomar el poder; por el contrario, 
buscaba revivir a su agrupación y visibi-
lizar los terribles errores de la cúpula mi-
litar, al culparla de las bajas sufridas, tras 
dejarlos sin armas ni municiones y hasta 
bombardear sus posiciones.

El mando de Wagner reapareció con 
un audio de más de 10 minutos, sin ex-
poner su paradero, para aclarar que su 
disputa es contra quienes le mienten a 
Putin sobre los avances en 
la invasión. Acusó que su-
puestos líderes suman a mi-
litares sin preparación y sólo 
consiguen pérdidas ante 
una contraofensiva fuerte, 
cuando el régimen preten-
día desaparecer a Wagner el 
próximo 1 de julio.

El mercenario precisó 
que su meta era defender la 

WAGNER no es el único grupo de mercena-
rios que opera en esta guerra en favor de Ru-
sia, pues medios críticos y Kiev denunciaron 
la participación de otro denominado Redut.

Eldato

EL PROPÓSITO DE NUESTRA MARCHA 
era evitar la liquidación de Wagner y castigar a quienes 
cometieron una enorme cantidad de errores durante 

la operación militar especial

QUERÍAN QUE LOS RUSOS LUCHARAN ENTRE SÍ (…) 
Se frotaron las manos, soñando con vengarse de sus fracasos 

en el frente y durante la llamada contraofensiva, 
pero calcularon mal...

SIGUEN LOS JALONEOS
Pese al intento de dar vuelta a la página, sigue la polémica 

por el levantamiento interno.

NO ERA NUESTRO OBJETIVO 
derrocar al régimen...

CUALQUIER INTENTO DE CHANTAJE 
para crear disturbios internos está condenado al fracaso...

SE HIZO EVIDENTE QUE SE DERRAMARÍA 
mucha sangre en ese momento. 

Por eso decidimos que nuestra demostración de lo que pretendíamos hacer era suficiente...

Yevgeni Prigozhin
Líder del Grupo Wagner

AGRADEZCO A ESOS SOLDADOS Y COMANDANTES DEL GRUPO WAGNER 
que tomaron la única decisión correcta.  

No continuaron con el derramamiento de sangre. Se detuvieron en la última línea...

Vladimir Putin
Presidente ruso

Putin calma crisis y ofrece 2 
alternativas a mercenarios

Grupo Wagner descarta plan para derrocar al régimen
REBELIÓN CONTRA PUTIN

permanencia de Wagner y evitar su for-
malización como tropas oficiales, pero 
sobre la marcha tuvieron que ajustar su 
estrategia al ver que Moscú respondería 
con artillería, pero se especuló que ame-
nazaron a las familias de varios líderes 
mercenarios para aceptar negociar.

No obstante, el antiguo aliado dio 
un fuerte golpe a Putin. En la grabación 
alardeó que lo hecho por los suyos desde 
Rostov hacia Moscú fue una “clase ma-
gistral” de cómo atacar, al criticar abier-
tamente el plan soviético del pasado 24 
de febrero del 2022 cuando invadió Kiev.

En tanto, las milicias que ya han vul-
nerado al Kremlin aprovecharon el em-
puje rebelde para convocar a disidentes 
a sumarse a la Legión Libertad de Rusia 
para recuperar la nación.

Pero no son los únicos que salen airo-
sos de esta desestabilización, pues ucra-
nianos resaltaron que en ofensivas en 
paralelo al motín recuperaron Rivnopil, 
otra aldea en el Donbás, y avanzaron has-
ta 1.5 kilómetros en el frente de guerra en 
Melitopol, mientras su líder, Volodimir 
Zelenski, se dio tiempo de recorrer Do-
netsk, donde dialogó con combatientes.

En tanto, aliados como 
Estados Unidos y la Orga-
nización del Tratado del  
Atlántico Norte (OTAN) re-
chazaron cualquier relación 
con este hecho que tacha-
ron de “interno”, mientras 
que la Unión Europea (UE) 
pidió calma y esperar a 
cómo evoluciona la situa-
ción, al vigilarla de cerca.
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Mil soldados extraoficiales 

forman parte de esta agrupación 
que opera fuera de la ley

30
Combatientes de Wagner 
fueron eliminados por el régimen, 

desatando este motín

MERCENARIOS DEL GRUPO WAGNER abandonan un cuartel 
al sur tras el amotinamiento del fin de semana.
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Macron basó su participación en la idea de que nin-
gún dirigente tendría que verse ante el dilema de in-
vertir en la reducción de la pobreza o en la protección 
del planeta. Del mismo modo, en las mesas de trabajo 
se mostró la relación actual entre el aumento de la po-
breza y los embates del cambio climático. Esta situa-
ción pone en jaque a los países pobres y en desarrollo 
al no contar con la liquidez necesaria para reconvertir 
sus industrias para acatar las metas verdes, al tiempo 
que pagan los costos desproporcionados que los de-
sastres naturales imponen a su población. Sin ser de 
los países más contaminantes, son los más afectados. 
Este círculo vicioso de pobreza y devastación sólo 
podrá parar con un nuevo pacto global que priorice la 
atención a las personas por sobre los intereses políti-
cos y económicos.

Si bien los discursos fueron coincidentes y las bue-
nas intenciones rondaron por los pasillos, no se logró 
un acuerdo en la cumbre y sólo se llegó, nuevamente, a 
buenos deseos que se llevarán los representantes para 
ver si pueden cristalizar algún avance en sus reunio-
nes bilaterales y multilaterales. Quizás lo más cercano 
que se estuvo de un acuerdo fue cuando se postuló la 
idea de permitir que los países pobres y en desarrollo 
puedan suspender pagos de sus deudas cuando estén 
afrontando gastos catastróficos provocados por algún 
desastre natural, cosa que es cada vez más frecuente y 
que no da descanso a los países tropicales.

El sistema financiero actual presenta fallas impor-
tantes que incentivan perversamente las tendencias 
de hacer a los ricos más ricos y a los pobres más pobres. 
A este escenario tenemos que sumarle la innegable 
crisis económica y humanitaria que ya se refleja fruto 
del calentamiento global. El mundo está por entrar en 
un estado crítico que pondrá a prueba nuestro más 
profundo sentido moral. Si no queremos ver colapsar 
a países enteros con el consecuente aumento de la mi-
seria, la violencia y la desesperación, necesitamos un 
cambio de miras que se base en un compromiso global 
por la humanidad. Si no empezamos a vernos como 
habitantes de una casa común, estaremos cimentan-
do nuestra propia destrucción. Esperemos ver que las 
palabras por fin se verifiquen en acciones.

E n medio de una ola de calor sin 
precedentes, se llevó a cabo la 

Cumbre por un nuevo pacto financie-
ro mundial, en París y bajo el lideraz-
go del presidente Macron. Esta cum-
bre busca ser un semillero de ideas 
para que, en las reuniones clave para 
la lucha contra el cambio climático 
(G-7 y G-20), los países e instituciones 
globales puedan tener una base para 
replantear sus relaciones comerciales 
y financieras para que los estragos cli-
máticos puedan sortearse, al tiempo 
que las economías puedan girar hacia 
funcionamientos verdes.

UN NUEVO PACTO MUNDIAL

POLITICAL TRIAGE

Bukele, por reelección
tras abrirse el camino
Redacción

Pese a que la Constitución no con-
templa la reelección, el presiden-
te de El Salvador, Nayib Bukele, 
se registró como aspirante para 

un segundo mandato consecutivo.
A más de un año de hacer los movi-

mientos necesarios en la Corte para que 
sus afines fallaran en favor de su postu-
lación y aprovechando los reflectores 
como sede de los Juegos Centroamerica-
nos y del Caribe, su fuerza política, Nue-
vas Ideas, confirmó que él y su vicepre-
sidente, Félix Ulloa, están instalados en 
la contienda al inscribirse oficialmente 
al proceso de febrero próximo, sin una 
oposición capaz de derrotarlo.

Ignorando que la Carta Magna prohí-
be esta acción, los jueces, nombrados por 
legisladores aliados, le dieron la ventaja 
de postularse otra vez a la presidencia; 
pero destaca que esta vez lo hará desde 
el máximo cargo en la nación centroame-
ricana tras resolver que un artículo cons-
titución deja abierta esa opción.

Pero el derechista no se ha pronuncia-
do al respecto y sólo se limitó a retuitear 
el comentario de su partido en el que 
muestran los documentos con su firma y 
la de su número dos, previo a las internas 
del próximo 9 de julio.

Pese a las críticas contra el Poder Ju-
dicial, el Tribunal justificó su interpre-
tación y precisó que al final la decisión 
recae en el pueblo, que votará por darle o 
no la oportunidad de ampliar cinco años 

NUEVAS IDEAS, partido del derechista, confirma postula-
ción, tras apoyo de la Corte que con polémica resolución le dio 
luz verde; ven amplio respaldo por régimen contra pandilleros

DeSantis desempolva políticas de rival
Redacción

EL GOBERNADOR de Florida y aspi-
rante a la presidencia de Estados Unidos, 
Ron DeSantis, retoma propuestas radica-
les de Donald Trump para robar la aten-
ción y apoyo a su contendiente.

El republicano aprovecha los temas 
que llevaron al magnate a la presidencia 
para desempolvar acciones que le abran 
paso como un perfil conservador que lu-
chará contra la migración y el crimen, al 
asegurar que en la actualidad están inde-
fensos ante la situación que se vive en la 
frontera, tras hilar dos meses con más de 
200 mil irrupciones de ilegales.

Quien actualmente ocupa el segundo 
lugar en la preferencia interna del Parti-
do Republicano recalcó que es posible 
poner un alto a la migración irregular con 
restricciones más severas, pese a que no 
hay garantías de ponerlas en marcha. 

Al visitar Eagle Pass, uno de los territo-
rios que más usan los indocumentados, 
apuntó como prioridad retomar el muro 
— que comenzó a construir Trump en su 
gestión—, acabar con la ciudadanía por 

derecho de nacimiento, ante el auge de 
mujeres que hacen la travesía para dar a 
luz en EU, y hasta apretar los controles 
contra el tráfico de droga. Incluso no des-
carta retomar el uso de fuerza letal en los 
límites con México, tema que han critica-
do organizaciones civiles.

Aun sin claridad del plan  para cerrarle 
el paso al sector al que tacha de criminal, 
su equipo adelantó que en breve difun-
dirá el proyecto para dar pelea al líder de 
las encuestas, luego de que ambos cues-
tionaran abiertamente la política de fron-
teras abiertas del líder Joe Biden.

Sus declaraciones no pasaron desa-
percibidas y Trump alegó que DeSantis 
hace “un refrito de todas las cosas que 
hice para tener la frontera más segura 
en la historia de EU”, dejando entrever 
que no hay nadie mejor que él disputar 
la presidencia con Biden el próximo año 
y retornar al poder.

más su gestión, mientras medios afines 
y el gobierno local presumen que es una 
de las mejores gestiones a nivel mundial.

Según un sondeo de Mitofsky replica-
do por su partido, Bukele cuenta con la 
mayor aprobación no sólo en América 
sino en el mundo. Y es que el líder suma 
93 por ciento de apoyo, hecho que atribu-
yen al Estado de excepción que empren-
dió desde el 2022 contra las pandillas, 
pues la mayoría en el país respalda estas 
acciones al asegurar que se sienten más 
seguros y que se redujo el 
crimen en la región.

Sin embargo, esta em-
bestida también le generó 
fuertes críticas al político de 
41 años, pues activistas y or-

ganizaciones de derechos humanos acu-
saron represión al encerrar ilegalmente 
a más de 60 mil presuntos afiliados a la 
Mara Salvatrucha y Barrio 18 y bajo cir-
cunstancias poco claras, pues no conta-
ban con órdenes de aprehensión.

Días antes, Bukele, quien suma 15 
prórrogas en la guerra contra pandillas, 
ironizó acerca de las críticas de la oposi-
ciones al burlarse de los calificativos de 
“dictador”, hecho por el que pidió a perio-
distas que visitan la región con motivo de 

la justa deportiva a salir a las 
calles y certificar este apoyo, 
al precisar que son organiza-
ciones fuera del país las que 
pintan un panorama desolar 
para este territorio.

EL GOBERNADOR de Florida charla con 
simpatizantes en Eagle Pass, ayer.

LA FUERZA QUE ABANDERA a Bukele confirma aspiración con registros oficiales, ayer.

Figura no está en la Constitución

PREVIO A ASUMIR LA PRESIDENCIA 
de esa nación el líder salvadoreño defendió 
que no existiera la reelección para evitar que 
alguien se quedara en el poder por el poder.

Eldato
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8.4
De calificación 

le da la población al mandatario, 
según datos locales
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Putin trata de restablecer 
su autoridad tras el golpe

►Motín fallido. El presidente ruso ofrece a Wagner integrarse en el Ejército o 
irse a Minsk mientras Prigozhin dice ahora que no quería derrocar al Kremlin

Natalia Duarte. MOSCÚ

E
l presidente ruso, Vla-
dimir Putin, reapareció 
ayer en televisión  en su 
primera comparecen-
cia pública desde que 

se abortó en extrañas circunstancias 

el motín de Wagner. En un discurso 
a la nación -el segundo en 72 horas 
críticas- defendía que «se tomaron 
decisiones para evitar derrama-
miento de sangre» y agradecía a sus 
compatriotas «su resistencia, soli-
daridad y patriotismo, demostran-
do que cualquier chantaje y agita-
ción estaban condenados al 

El presidente de Rusia, Vladimir Putin, se ha dirigido a la nación, en un mensaje corto y presumiblemente grabado, a las 22:20 hora local

AFP

gran mayoría de los Wagner son pa-
triotas». Quienes organizaron el 
«motín» querían que Rusia perdiera 
«y que nuestra sociedad se ahogara 
en sangre, pero calcularon mal». 

Y es que la semana arrancó ayer 
en Rusia queriendo borrar los dra-
máticos acontecimientos del fi n de 
semana. La gente regresó a su traba-
jo y los niños salieron a la calle para 
disfrutar del verano aprovechando 
las vacaciones. Solo en Moscú y las 
ciudades que fueron ocupadas por 
el grupo Wagner se podía sentir la 
resaca tras lo ocurrido. El alcalde de 
la capital rusa, Sergei Sobianin, des-
activó oficialmente las medidas 
antiterroristas adoptadas «ante la 
ausencia de amenazas a la vida, la 
salud, la propiedad y otros intereses 
legalmente protegidos de la pobla-
ción».  Poco a poco, operarios del 
ayuntamiento retiran las barreras de 
las principales calles de la ciudad y 

tienen la oportunidad de continuar 
sirviendo a Rusia al fi rmar un con-
trato con el Ministerio de Defensa u 
otros organismos encargados de 
hacer cumplir la ley, o regresar con 
sus familiares y amigos. Quien quie-
ra puede ir a Bielorrusia. La prome-
sa que hice se cumplirá», aseguró el 
mandatario ruso. Según Putin, «la 

fracaso», sentenciando que  «una 
rebelión armada habría sido repri-
mida de todos modos». 

Putin se dirigía también directa-
mente a los miembros del grupo 
Wagner reconociendo sus hazañas 
y ensalzando que «tomaran la deci-
sión correcta, no cometiendo un 
derramamiento de sangre». «Hoy 

LOS MEJORES AUTORES DE LA RAZÓN.ES EN TU MÓVIL, COMPUTADORA O TABLET
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que previamente se habían puesto 
de manifi esto» en el país respecto a 
la seguridad del mismo. Seguro de 
su posicionamiento, dijo que quería 
dar «una masterclass» sobre cómo 
tenía que haberse llevado a cabo la 
operación en Ucrania. El discurso 
ofi cial en la televisión pública era 
muy distinto. Mientras en algunos 
programas de tertulia había quien 
pedía la «ejecución inmediata» de 
Prigozhin, en las noticias se mostra-
ba el resultado del registro a su cuar-
tel general en San Petersburgo en el 
que no faltaban armas, pasaportes 
falsos y dinero, mucho dinero en 
efectivo y lingotes de oro. 

Asimismo, se sabe que entre Pri-
gozhin y el presidente bielorruso, 
Aleksander Lukashenko, está 
abierto un diálogo que Putin le nie-
ga. A pesar de la negociación que 
le ha llevado a desaparecer de Rusia 
y refugiarse en Bielorrusia, fuentes 
ofi ciales aseguran que la investiga-
ción contra el exjefe del grupo Wag-
ner no se ha cerrado, pudiendo 
producirse novedades en el futuro. 
En Moscú siguen abiertas muchas 
interrogantes, como por qué los 
vecinos de las ciudades tomadas 
por los mercenarios les despidie-
ron con abrazos y comida o por qué 
durante las horas de tensión no 
hubo muestras ciudadanas de apo-
yo al presidente. 

Mientras el ministro de Defensa 
señalado por Prigozhin, Serguei 
Shoigu, protagonizaba un vídeo pu-
blicado por el Ministerio en el que 
se le veía pasando revista a las tropas 
en Ucrania y en una reunión con los 
mandos de la zona. Podría haberse 
grabado antes del fi n de semana y 
no se ha dado más información al 
respecto. Sigue al frente del minis-
terio y no ha habido decisiones de 
Putin en caliente. Desde el Kremlin 
se prepara una gran manifestación 
de apoyo al presidente y la seguri-
dad en el país se ha reforzado. Nadie 
quiere más sorpresas.

devuelven la posibilidad a los vian-
dantes de pasear por la Plaza Roja. 
En Rostov y Lipetsk han empezado 
a reparar los baches en las carrete-
ras producidos por los vehículos 
pesados de Wagner. La gente co-
menta lo ocurrido con sus colegas 
y vecinos, quitándole importancia 
al hecho de que quizá estuvieron 
cerca de una confrontación militar 
interna. Memes de todo tipo circu-
lan por las redes.  

48 horas después del conato de 
insurrección en Rusia los protago-
nistas han vuelto a dar señales de 
vida. La gran estrella, Yevgueni Pri-
gozhin, adicto a las redes sociales 
aprovechó la tarde de ayer para pu-

blicar en Telegram un largo audio 
de más de 11 minutos en el que jus-
tifi caba su rebelión como respuesta 
al ataque con misiles infringido por 
el Ejército ruso a sus hombres el 
viernes. Prigozhin, cuyo paradero 
sigue siendo un misterio, aseguró 
que la fi nalidad de su avance plani-
ficado hacia Moscú no era el de 
«echar del poder al régimen existen-
te y al Gobierno legalmente elegido» 
sino la de «no permitir la destruc-
ción de Wagner y exigir responsabi-
lidad a aquellos cuyas acciones no 
profesionales causaron un enorme 
número de bajas», manteniendo 
que no más del 2% de sus hombres 
estaba dispuesto a fi rmar el contra-
to propuesto por el Kremlin para 
formar parte del Ejército. Además, 
el oligarca apostillaba que, aunque 
se habían «arrepentido de haber 
disparado contra la aviación rusa», 
«la marcha demostró muchas cosas 

El jefe de Wagner,    
que está en paredero 
desconocido, afi rma 
que quería dar «una 
masterclass» bélica

EFE

El secretario general de la OTAN, junto al ministro de Defensa de Alemania en Lituania, ayer

La UE se prepara para todos 
los escenarios en Rusia

Vladimir Putin ha contado en 
numerosas ocasiones que cuan-
do era tan solo un niño y vivía en 
la entonces denominada Lenin-
grado persiguió a una rata hasta 
que consiguió acorralarla en un 
pasillo y esta le atacó. Tras la in-
vasión a Ucrania, muchos analis-
tas temen que Putin se convierta 
en la rata si se halla sin escapato-
ria. Una rata con botón nuclear.

Por eso, las cancillerías euro-
peas hacen un análisis ambiva-
lente sobre lo sucedido en Rusia 
en las últimas horas. A pesar de 
la euforia inicial ante la debilidad 
demostrada por el Kremlin por el 
motín iniciado por el líder de los 
mercenarios Wagner, Yevgueni 
Prigozhin, las capitales europeas 
reconocen que aún es pronto 
para sacar conclusiones y que lo 
único claro que es que, pase lo 
que pase en Rusia, la ayuda a 
Ucrania no puede aminorarse.

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

►Alemania envía 
4.000 soldados a  
Lituania y la OTAN  
pide cautela ante la 
crisis de liderazgo

«El monstruo que Putin creó 
con Wagner le está mordiendo 
ahora a él, el monstruo de Wag-
ner está actuando contra su crea-
dor», aseguró el máximo repre-
sentante de la diplomacia 
comunitaria, Josep Borrell, du-
rante la reunión de ministros de 
Exteriores de la UE en Luxembur-
go. Para el político español, «cier-
tamente no es bueno decir que 
una potencia nuclear como Rusia 
pueda afrontar una inestabilidad 
política. También es algo que hay 
que tener en cuenta».

En términos parecidos se ha 
pronunciado el secretario gene-
ral de la OTAN, Jens Stoltenberg, 
quien ha aconsejado desde Vilna 
«no subestimar a Rusia», a pesar 
de que los últimos acontecimien-
tos hayan demostrado la vulne-
rabilidad del régimen de Putin. 
De  momento, hay más preguntas 
que respuestas. Borrell ha reco-
nocido que ahora las cancillerías 
europeas están estudiando posi-
bles escenarios para abordar una 
estrategia clara. Entre los interro-
gantes están si las tropas de Wag-
ner se van a integrar en el Ejérci-
to ruso o el papel de estos 
mercenarios  en África,  quienes 
resultan muy  útiles  para el Kre-
mlin en países como la República 
Centroafricana o Mali. «Nadie 

sabe lo que va a ocurrir, pero des-
de el punto de vista de las opera-
ciones militares si en un bando 
hay discordias internas, pues eso 
lógicamente favorece al otro. Por 
la ley de la gravitación universal», 
resumió Borrell.

El ministro de Exteriores espa-
ñol, José Manuel Albares, tampo-
co quiso hacer predicciones so-
bre qué puede pasar en Rusia, 
aunque también señaló que la 
ofensiva de Prigozhin ha demos-
trado que «la solidez monolítica 
rusa» tiene en realidad «brechas» 
que podrían ser profundas.

La guerra en Ucrania continúa 
y con ello también el apoyo de los 
países europeos. Alemania anun-
ció ayer su disposición a estable-
cer una brigada militar de 4.000 
efectivos en Lituania de forma 
permanente en coordinación 
con la OTAN, aunque aún es ne-
cesario construir las infraestruc-
turas. El presidente lituano, Gita-
nas Nauseda, cree que los 
cuarteles, zonas de alojamiento 
para las familias, depósitos y 
campos de entrenamiento po-
drán estar fi nalizados en 2026 o 
fi nales de 2025. Además, los Vein-
tisiete dieron luz verde a aumen-
tar el techo de gasto del Fondo 
Europeo de Apoyo a la Paz con un 
importe de 3.500 millones.

Washington conversó con Moscú

►Varios diplomáticos 
estadounidenses, entre 
ellos la embajadora en 
Moscú, Lynne Tracy, 
mantuvieron contactos con 
las autoridades rusas 
durante el intento de 
sublevación. Según el 
portavoz del Departamento 
de Estado, Matthew Miller, 
Washington quiso asegu-
rarse de que las autorida-
des rusas protegerían al 
personal diplomático 
estadounidense si fuera 
necesario.  EE UU aseguró a 
sus interlocutores rusos 

que no estuvo involucrado 
en el intento de subleva-
ción, ya que, para Washing-
ton, se trata de «un asunto 
interno de Rusia», dijo 
Miller. El portavoz del 
Consejo de Seguridad 
Nacional, John Kirby, 
confi rmó esos contactos.
Miller insistió en que las 
implicaciones de lo que 
sucedió durante el fi n de 
semana en Rusia todavía no 
están claras, y que está por 
ver qué sucederá con 
Wagner y su participación 
en la invasión de Ucrania.
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TECNOLOGÍA
ALREDEDOR DE 800 PERSONAS ESTÁN EN LA LISTA DE ESPERA

Así es SpaceShip, la nave de
Virgin Galactic que arranca 

vuelos  comerciales…¡al espacio!
Gráficos Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

LA EMPRESA Virgin Galactic dio a conocer que entre el 27 y 30 de junio realizará su primer vuelo espacial 
comercial bajo el nombre de ‘Galactic 01’ y ‘Galactic 02’. Esta misión inicial  tendrá un carácter científico, 
pero la siguiente que fue nombrada Galactic 02 está prevista para agosto, y en este viaje comercial inau-
gural podrán viajar los primeros turistas espaciales por un costo de hasta 450,000 por estar 90 minutos 
en el espacio; según información de Bloomberg, alrededor de 800 personas estarían en lista de espera. 
De acuerdo con lo informado por Virgin Galactic, la semana que viene viajarán tres miembros de las Fuer-
zas Aéreas de Italia y del Consejo Nacional de Investigación, que se dedicarán a estudiar las condiciones 
de microgravedad. La tripulación intentará despegar el 27 de junio, aunque si algo falla, podrán seguir 
intentándolo hasta el día 30. La nave SpaceShip se elevará sobre los 80 kilómetros, justo donde la NASA 
marca el inicio del espacio exterior. Las aeronaves de esta empresa ya han estado en el espacio en otras 
tres ocasiones, ya que estaba previsto que los viajes de este verano llegaran a finales del pasado año, pero 

tras una serie de problemas técnicos se tuvieron que retrasar los lanzamientos.

SPACESHIP TWO
La Virgin Space Ship Unity es un avión espacial tripulado propulsado  

por el cohete suborbital SpaceShipTwo.

COSMONAUTAS RUSOS INICIAN CAMINATA EN ESTACIÓN ESPACIAL INTERNACIONAL.  
La agencia espacial rusa roscosmos informó que los astronautas Serguéi Prokópiev y Dmitri Petelin co-
menzaron  la caminata espacial para la instalación del equipo de transmisión de datos Zvezdá en la EEI.

COMPONENTES
Contiene en su interior más de 30 elementos  

de sistemas y confortabilidad.

 La cabina 
de la tripulación 

Tiene un diámetro de 
2.3 metros.

Capacidad 
Caben ocho personas:  

seis pasajeros  
y dos pilotos.

Alcance máximo de altura
110 kilómetros, ubicado en la 
termosfera inferior, 10 km más 
alto que la línea Kármán.

Velocidad alcanzada
4,200 kilómetros por hora 
con un solo motor de cohete 
híbrido: el RocketMotorTwo.

Velocidad supersónica 
Alcanza su máximo  
en 8 segundos.

Fabricación
Por The Spaceship Com-
pany, una compañía pro-
piedad de Virgin Galactic.

Planeo 
Lo hace a una altitud de 24 kiló-
metros durante 25 minutos para 
deslizarse al puerto espacial.

Ventanas 
Tiene 43 y 33 centí-
metros de diámetro.

Asientos 
Se reclinan durante el aterrizaje 

para disminuir la incomodidad de 
las fuerzas gravitacionales.

Longitud 
3.7 metros 

Después de 70 segun-
dos, el motor del cohete 

se apaga y la nave es-
pacial se deslizará a su 

altura máxima.

LANZAMIENTO
Virgin Galactic ha construido su sede en Space-
port America en Nuevo México, desde donde se 

lanzará el avión espacial VSS Unity. 

Es el primer puerto espacial comer-
cial en ser construido en el mundo.

EU

Spaceport America
Nuevo México
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ROCKET MOTOR TWO
Es la familia de motores de cohetes híbridos para  
el espacio suborbital para la nave SpaceShipTwo.

Alimentación
Funciona 
a base de 

combustible 
plástico de 
poliamida.

Es el primer puerto espacial comer-
cial en ser construido en el mundo.

El vehículo de lanzamiento 
White Knight Two es el encargado de llevar 
a la atmósfera superior al SpaceShip Two.

Mecanismo de pluma
El accionamiento de este movimien-
to es mediante pistones neumáticos 
que se mueven de un lado a otro.

Timones
Accionado por los 
pedales del piloto 
para el control 
de guiñada del 
vehículo.

La elevación 
Es accionada por la palan-

ca central del piloto para 
el control de cabeceo y 
balanceo del vehículo.

Ala principal

Movimiento

SU MOVIMIENTO
Los mecanismos de sus alas, todos son controlados por el piloto en cabina.

Propulsores

Nariz de fibra 
de carbón

Alerón de estibor

Boquilla

Timón
Estabilizadores 

horizontales 

Garganta de cohete

Configuración del 
auge de pluma

Sistema de protec-
ción térmica

Estructura del ala 

Sistema de 
transbordador  

COMPARATIVO
Ambas naves forman parte de las flotillas  

de empresas privadas.
 VSS Unity

Envergadura 
8 m

18.3 m

Lockheed Martin

Envergadura 
9 m

29 m
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LA HISTORIA de Irena Sendlerowa, quien en la 
Segunda Guerra Mundial salvó a más de dos mil 
500 infantes condenados a ser víctimas del Ho-
locausto, se recrea en El ángel de Varsovia, del 29 
de junio al 23 de julio, en el Teatro Orientación.

A escena, el rescate 
de niños judíos 

julia.santibanez@razon.com.mx
Twitter: @JSantibanez00

POR JULIA  SANTIBÁÑEZ

Ante esa exuberancia, a la protagonista la invade el 
asco “y al mismo tiempo se sentía fascinada [...] el mundo 
era tan rico que se pudría”. Subraya el narrador: “La des-
composición era profunda, perfumada”. Con náusea por 
esa vida que palpita y de la que es parte, la señora vuelve a 
casa, a los suyos, donde antes no había asomado el peligro 
como una púa. Pero toma el florero y siente el espanto de 

“la flor entregándose lánguida y asquerosa en sus manos”, 
mientras “el calor del horno ardía en sus ojos”.  

Es el cuento “Amor”, de la ucraniano-brasileña Cla-
rice Lispector. En él, la alta temperatura aturde como el 
zumbido de los abejorros. Como la hediondez bajo el sol 
grosero. Lo releo cuando estamos a 32 grados en la capi-
tal, mientras varios estados rondan los 50. Indago en los  
vínculos emocionales y culturales que tres autoras lati-
noamericanas de mediados del siglo XX dieron a la raíz 
hostil del acaloramiento.  

Una madre vacaciona con su adolescente y el amigo 
de su hijo en “Estío”, de la mexicana Inés Arredondo. “Em-
pezaba a hacer bastante calor”, anota la voz narrativa. Los 
chicos juegan voleibol, nadan; ella los mira. Los acompa-
ña. Conforme la trama avanza, el bochorno “se metía al 
cuerpo por cada poro: la humedad era un vapor queman-
te que envolvía y aprisionaba”. Cuando los muchachos 
van al cine, la mujer se tiende desnuda en el cemento; 
luego pela con los dientes unos mangos y, asalvajada, 
permite que el jugo corra por los antebrazos. Su emplea-
da comenta: “Nunca la había visto comer así”. Una noche 
sale a caminar: “Bajo mis pies la espesa capa de hojas, y 
más abajo la tierra húmeda, olorosa a ese fermento sa-
ludable tan cercano sin embargo a la putrefacción”. Ahí 
tropieza con las siluetas fajantes de la empleada y de su 
novio. Páginas más adelante, conforme avanzan “paso a 
paso en el verano”, la protagonista se queda desnuda por 
horas sobre la cama, lo que anuncia el final de la historia, 
tan sorprendente. 

En ambos cuentos, de modo no explícito —las autoras 
esquivan la obviedad—, el calor intempestivo provoca 
relajamiento, evoca estropicio, conlleva sofoco y corrup-
ción. El combo descoloca a mujeres que estaban en con-
trol. También en “Barlovento”, de la colombiana Marvel 
Moreno, aparecen “plátanos tetanizados por la hiriente 
luz del sol”, que envuelve en la selva a los personajes 

“como una garra espesa, inalterable” y explica el brusco 
giro de la joven Isabel.  

En el imaginario de estos relatos la canícula sugiere 
blandura, celos, fiebre, rebeldía, hedor, rabia, pesadez, lu-
juria, insectos y, quizá en especial, una monstruosa hin-
chazón. El abombamiento de lo enfermo.  

Sí, el calor también asusta. 

Era verano cuando una mujer 
entró al Jardín Botánico de São 

Paulo. Vio que los troncos “eran re-
corridos por parásitos con hojas, y el 
abrazo era suave, apretado”. 

TRES AUTORAS Y  
EL (MUCHO) CALOR

LA  UTORARedacción

M adama Butterfly, la exitosa 
ópera de Giacomo Puccini, 
volvió al Palacio de Bellas 
Artes después de 12 años 

de ausencia, con una visión adelantada 
a la concepción del compositor y con 
ovaciones. 

“Estupenda función de Madama But-
terfly, en Bellas Artes, con una espléndi-
da Maribel Salazar como Cio Cio San y 
una extraordinaria dirección concerta-
dora de Iván López Reynoso, quien ade-
más dirigió de memoria. ¡Asombroso y 
admirable!”, apuntó Gerardo Kleinburg, 
crítico de ópera. 

 La producción, que tuvo su primera 
función el domingo pasado, propone 
una visión distinta a la original, pues 
la directora Juliana Faesler,  introduce 

una escenografía conformada por gigan-
tescas vigas que sirven de fondo y que, 
configuradas abstractamente, sirven de 
marco a la dramaturgia original y convi-
ven armoniosamente con el ambiente 
figurativo de la obra.

La puesta en escena es el retrato de 
una mujer amante de la vida, que lucha 
hasta el final por lo que ella cree que es 
importante y honorable, ha explicado 
Faesler. 

“Desde ese ángulo hemos construi-
do una puesta en escena que trata de 
acercar a esta mujer y los personajes a 
todas las mujeres del mundo que viven 
la realidad de Madame Butterfly como 
un homenaje y con profundo respeto”, 
apuntó Faesler.

La vuelta de esta ópera con esta nue-
va producción que ha causado tanto in-
terés que se han agotado todos los bole-
tos de las funciones que habrá, significó 
también el regreso de uno de los compo-
sitores más queridos de la historia de la 
ópera a la cartelera de la Ópera de Bellas 
Artes”, aseveró Iván López Reynoso, di-

Ofrecen 3 funciones más

rinde homenaje a las 
mujeres del mundo

LA SOPRANO Maribel Salazar y el tenor Andrés Carrillo in-
terpretan a los protagonistas de la ópera de Giacomo Puccini; 
una visión adelantada a la concepción del compositor italiano

rector titular de la Orquesta del Teatro 
de Bellas Artes.

“Estas obras de gran formato, como es 
Madama Butterfly, estuvieron fuera de 
nuestro repertorio y ahora regresa con 
mucha fuerza y lo que significa tener a 
la orquesta completa en el foso, con un 
coro grande”.  afirmó.

Madama Butterfly tiene un elenco lle-
no de talento nacional de la Compañía 
Nacional de Ópera: la soprano Maribel 
Salazar tendrá el papel protagónico de 
Cio-Cio-san, acompañada del tenor An-
drés Carrillo como Pinkerton. El equipo 

lo completan la mezzosoprano Itzeli 
Jáuregui, el barítono Jesús Suaste y el 
tenor Gerardo Reynoso y los barítonos 
Óscar Velázquez y Édgar Gil, entre otros.

Para el director de Ópera de Bellas Ar-
tes, Alonso Escalante, la reposición de 
una obra como ésta abre la posibilidad 
de enriquecerla. “Es una obra que fue 
creada en un momento en el que surgen 
diversos cambios a partir de una serie de 
situaciones que abren rutas hacia otras 
realidades no centradas en los temas 
que ocupaban los autores de ese mo-
mento”, comentó. 

Giacomo Puccini compuso Madama 
Butterfly al inicio del siglo XX. La historia 
cuenta el desposamiento de Pinkerton, 
oficial de la marina american,a y la geisha 
Cio-Cio-san. Contra los deseos de su fa-
milia, ella se casa con él, pero éste vuelve 
a su país poco después. Tras varios años 
de vana espera, Pinkerton regresa a Na-
gasaki, pero casado con otra mujer.

Madama Butterfly es uno de los títu-
los más representados en el repertorio 
operístico a nivel internacional, a casi 
120 años de su estreno en el Teatro Gran-
de de Brescia, Italia.  Después de la pri-
mera función en Bellas Artes regresará 
hoy, el próximo jueves y el domingo 2 
de julio. 

LA SOPRANO María Katzarava y el tenor 
César Delgado protagonizarán otra produc-
ción de Madama Butterfly, el 9, 12 y 15 de julio 
en la Sala Plácido Domingo de Guadalajara.

Eldato

ESTAS obras de gran formato, como es Ma-
dama Butterfly, estuvieron fuera de nuestro 
repertorio y ahora regresa con mucha fuerza 
y lo que significa tener a la orquesta completa 
en el foso, con un coro grande”

 Iván López Reynoso
Director titular de la Orquesta 
del Teatro de Bellas Artes

ANDRÉS 
Carrillo y 
Maribel 
Salazar, en 
Bellas Artes.

Madama 
Butterfly

Dónde: 2 de 
julio, a las 
17:00 h.
Martes 27 
y jueves 29 
de junio a 
las 20:00 h.

Fotos|Carlos Mora
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No es padre biológico de su hijo menor. Luis Enrique Guzmán, hijo 
menor de la actriz Silvia Pinal, reveló ayer que no es el papá del niño 
que creía haber tenido con su exesposa Mayela Laguna, por lo que 
buscará disolver la unión o lazo jurídico con el menor, pero no el víncu-
lo afectivo que tiene con él, detalló en un comunicado. “Se realizó una 
prueba genética molecular con resultados del cero por ciento de pa-

ternidad y compatibilidad entre el menor de iniciales AAGL y el señor 
Luis Enrique Guzmán Pinal”, se detalló en el documento, sin explicar 
qué lo llevó a realizarse dicho estudio. Dijo que fue engañado respecto 
a su paternidad. “Le hicieron crear un falso conocimiento que desde 
luego involucró una inexistente creencia en la familia”; sin embargo, 
mantendrá el vínculo “que nace desde un cariño”.

Tel.555260-6001

MARTES 27.06.2023MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

A subasta, suéter 
de la Princesa Diana
LA EMBLEMÁTICA prenda Warm&Wonderful con estam-
pado de ovejas blancas y una oveja negra que usó durante 
un evento en los años 80 saldrá a puja en agosto próximo en 
Sotheby’s, del Reino Unido, en la sección “Iconos de la Moda”.

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

 

C
on una trayectoria de casi 50 años, 
considerado un referente del rock 
en Latinoamérica, 16 álbumes de 
estudio y galardonado en los La-

tin Grammy, el intérprete Andrés Ca-
lamaro decide ceder el protagonismo 
a sus canciones y reconoce que no se 
percibe como icono. 

 “No sé si considerarme un icono, lo 
que tengo es un puñado de canciones 
conocidas, diría que tengo 10 o 15 can-
ciones icónicas, para no desperdiciar 
la palabra, pero estoy detrás. Le dejo el 
protagonismo a las canciones, yo soy 
un individuo”, afirmó ayer en confe-
rencia de prensa vía Zoom. 

 “Sinceramente no sé qué se entien-
de por icono, ¿sería una leyenda? Tiene 
que ser porque llevo bastante tiempo 
haciendo esto mismo, al principio en 
un lugar más doméstico y sencillo, es-
perando cómo sobrevivir con una ex-
periencia interesante con la música”, 
agregó en la charla. 

 El cantante de “Flaca”, “La parte de 
adelante” y “Tuyo siempre” prefiere 
quedarse “tras bambalinas”, no tener 
los reflectores, por ese motivo y, tam-
bién por recomendación de amigos y 
su terapeuta, no quisiera hacer una se-
rie autobiográfica, como recientemente 
hizo su compatriota Fito Páez. 

 “Mis amigos, conocidos y terapeuta 
me prohíben hacer una serie. Si hiciera 
una tendría que ser en animación, sin 
actores reales. Prefiero no tener una 
serie, pero no puedo evitar fantasear 
cómo sería la mía”, comentó. 

 
NO LE SORPRENDE LA IA. El intér-
prete de “Crímenes perfectos” reveló 
que hasta ahora la Inteligencia Artificial 
es una tecnología que sigue sin asom-
brarlo, aunque reconoce que tendrá 
un avance importante en los próximos 
meses y años, por lo que si llegara a 
perder su trabajo a raíz de ésta, no tiene 
ningún miedo. 

 “No tengo nada a favor o encontra 
de la Inteligencia Artificial, va a tener 
sus ventajas y desventajas, no me pre-
ocupa en absoluto que a través de la 
Inteligencia Artificial yo vaya a cantar 

Sin temor a la IA 

Andrés Calamaro deja el 
protagonismo a sus canciones 

EL INTÉRPRETE, referente del rock, no se considera 
un icono; sobre la Inteligencia Artificial dice que aceptará 
como un estoico si por esta tecnología se queda sin trabajo 

menos, hacer menos recitales, no me 
importa demasiado, si me quedo sin 
trabajo, porque me puede sustituir la 
Inteligencia Artificial, no es un drama, 
lo voy a aceptar como un estoico”, ase-
guró el vocalista. 

 Contó que ha usado el ChatGPT, 
pero hasta el momento “no conseguí 
que escriba una letra buena de verdad 
y mira que lo intento”. 

 “En cinco meses vamos a ver más o 
en cinco años, de momento no me im-
presiona mucho, ya existía una máqui-
na que podía jugar ajedrez, de momen-
to el ChatGPT no me mostró tanto”, 
añadió Calamaro. 

 Acerca de la música que actualmen-
te está en tendencia, como la urbana, el 
reguetón y los corridos tumbados, dijo 

que se alegra que haya algo contempo-
ráneo revolucionando y llamando la 
atención.

Mientras que de la presencia de las 
mujeres en la industria, resaltó que en 
México “las cantantes y cantoras son 
monstruos, son gigantes de la escena, 
es redundante mencionar a Natalia 
(Lafourcade), Julieta (Venegas), Mon 
Laferte (chilena nacionalizada mexi-
cana), son auténticas divas, como lo 
fueron Billie Holiday, Mercedes Sosa”. 

 El vocalista regresará a México el 10 
y 11 de octubre, en el Teatro Metropóli-
tan, como parte de su gira Dios los cría, 
que se deriva de su álbum homónimo 
en el que canta sus éxitos en colabora-
ción con diversos artistas. Después de 
estos shows irá a Jalisco y Puebla.

RECONOZCO que 
no me merezco tan-
to y al mismo tiempo 
tengo mucha música 

desconocida, por-
que somos músicos 

todos los días del 
año, la música es 

como gotas de lluvia 
y un disco es lo que 
cabe dentro de una 
botella de un litro, 

por así decirlo”
 

Andrés Calamaro
Cantante

EL TAMBIÉN compositor, 
el pasado abril del 2022, 

en la CDMX.
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Dios los cría
CDMX: 10 y 11 de 
octubre, Teatro 
Metropólitan, 
20:30 hrs.
PUEBLA: 14 de 
octubre, Auditorio 
Explanada Pueb 
la,  21 hrs.
ZAPOPAN: 
17 de octubre, 
Guanamor Teatro 
Studio,  20:30 hrs.

Un disco  
que hermana

El tour toma 
su nombre del 

último álbum 
del artista.

 
“Bohemio”

Colaboración: 
Julio Iglesias

 
“Tuyo  

siempre”
Colaboración: 

Vicentico
 

“Estadio 
Azteca”

Colaboración: 
Lila Downs 

 
“Para no 
olvidar”

Colaboración: 
Manolo García 

& Vicente 
Amigo

 
“Mi bandera”

Colaboración: 
León Gieco

 
“Flaca”

Colaboración: 
Alejandro Sanz

 
“Tantas veces”
Colaboración: 

Mon Laferte
 

“Algún día te 
encontraré”

Colaboración: 
Carlos Vives 

 
“Jugar con 

fuego”
Colaboración: 

Raphael
 

“En un hotel 
de mil  

estrellas”
Colaboración: 

Milto Nasci-
mento

 
“Engánchate 

conmigo”
Colaboración: 
Juanes & Niño 

Josele
 

“Pasemos a 
otro tema”

Colabora-
ción: Julieta 

Venegas
 

“Gaviota”
Colaboración: 

Saúl 
 Hernández

 
“Horizontes”

Colaboración: 
Fernando 

Cabrera
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Alista show en el Auditorio Nacional 

La Gusana Ciega: 
El rock es un 

veneno que te cura 
LA AGRUPACIÓN sigue fiel a su esencia, porque su música 
es como la quimioterapia, lo que alguien necesita para salvar 
su alma; no cede a las demandas comerciales de la industria 

DE IZQ. A DER. “Lu”, Daniel y Germán, ayer en el Coloso de Reforma.
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CREEMOS que es un ciclo, a veces estamos 
en el Auditorio Nacional y estamos emocio-
nados; luego en el Chopo y estamos emo-
cionados, valoramos mucho donde hemos 
estado, no le ponemos fin a nuestros sueños, 
estamos orgullosos de nuestra historia, los 
sueños siguen”
Germán Arroyo, Baterista

Premios Oscar promueven 
ver cintas en salas de cine 
AP

LOS REQUISITOS de exhibición para las pelí-
culas que compiten por el premio mayor de los 
Oscar se están volviendo un poco más estrictos.

A partir de la 97 edición en 2025, las aspiran-
tes tendrán que pasar más tiempo en los cines 
para calificar para el premio principal de Mejor 
Película. Los cambios se producen después de 
tres años de estándares de estreno ajustados de-
bido a la pandemia.

Además de la “marca clasificatoria” actual de 
una semana en una de seis importantes ciuda-
des de Estados Unidos (Nueva York, Los Ánge-
les, Chicago, Atlanta, San Francisco o Miami), las 
contendientes a Mejor Película ahora también 
deben exhibirse durante siete días adicionales 
en 10 de los 50 mercados principales del país. 
“Esperamos que esta huella cinematográfica 
ampliada aumente la visibilidad de las películas 
en todo el mundo y anime al público a experi-
mentar nuestro arte en un entorno cinematográ-
fico”, dijeron en un comunicado el director gene-
ral de la Academia, Bill Kramer, y la presidenta 
de la Academia, Janet Yang.

Es en parte un gesto para los cines que aún 
luchan por la pandemia; para las audiencias en 
los mercados fuera de NY y Los Ángeles, que 
no siempre tienen acceso a las contendientes a 
Mejor Película en cines, y una declaración para 
los servicios de streaming sobre que los cines si-
guen siendo primordiales para los Oscar.

Michael O’Leary, presidente y director ejecu-
tivo de la Asociación Nacional de Propietarios 
de Cines, aplaudió la “importante iniciativa”. En 
un comunicado, expresó que “afirma que la ex-

hibición cinematográfica es la piedra angular de 
la industria”.

Para los estudios tradicionales, desde los gran-
des como Warner Bros., Universal y Disney, hasta 
los más pequeños, como A24 y Neon, detrás de 
los recientes ganadores de la Mejor Película Todo 
en todas partes al mismo tiempo y Parásitos, pro-
bablemente afecte muy poco.

Para los servicios de streaming, podría ser un 
ajuste caso por caso según la empresa, pero no 
un obstáculo. Amazon ya planea lanzar de 12 a 
15 películas en cines cada año, como lo hizo con 
Air, de Ben Affleck. Apple también tiene previsto 
gastar mil millones de dólares al año en películas 
que llegarán a los cines antes de su servicio.

Netflix también ha tenido una huella cine-
matográfica más grande últimamente. Todas las 
nominadas de Netflix desde Roma han cumplido 
con el requisito. 

GANADORES del filme Todo en todas partes al 
mismo tiempo, el pasado 12 de marzo. 

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

 

La Gusana Ciega considera que el 
rock “es como la quimioterapia, 
un veneno que te cura, que no 
queremos estar tomando todo 

el tiempo, pero que necesitamos”. Fiel 
a esa manera de concebir la música, la 
agrupación sigue en esa ruta: entregar 
canciones que ayuden a “salvar el alma” 
o “recuperarte de algo”. Daniel Gutiérrez, 
Luis Ernesto Martínez “Lu” y Germán 
Arroyo lo demuestran en cada canción y 
disco que han hecho llegar a sus fans a lo 
largo de 30 años de trayectoria. 

 “La industria siempre ha exigido que 
la música sea comercial, con esa presión 
estamos acostumbrados a trabajar y a 
vivir, para nosotros hacer un Auditorio 
Nacional es el resultado y la respues-
ta de hacer las cosas bien, de no ceder 
nada más que a lo que creemos, lo que 
queremos hacer. Nos hemos mantenido 
así siempre, antes era el pop nada más, 
ahora es el urbano, en fin, pero el rock es 
un veneno que te cura, creo que La Gusa-
na Ciega es lo que le entrega a la gente”, 
comentó Daniel Gutiérrez, voz y guitarra 
de la banda, ayer en conferencia de pren-
sa en el Auditorio Nacional.

 La agrupación está preparando su 
próximo show en el Coloso de Reforma, 
donde el próximo 2 de septiembre lle-
vará a través de la gira Volver a ser esa 
“dosis de veneno” a sus seguidores, a 
quienes consentirán con un recorrido 
por sus álbumes, desde Mer-
lina (1996) hasta 1021 (2022). 

 La Gusana Ciega interpre-
tará por primera vez en vivo 
en el imponente recinto 1021, 
su más reciente disco que 
concibió en la pandemia, en 
el que mira hacia el pasado y 

el futuro y en el cual demuestra que su 
más grande motivación es seguir explo-
rando nuevos caminos musicales. 

 “Ha sido divertido, podríamos que-
darnos en una idea nuestra de lo que so-
mos, nos hemos movido de lugar, hacer 
algo totalmente diferente que termina 
siendo La Gusana, pero no suena al mis-
mo disco. Nos gusta experimentar, nos 
guía mucho que algo nos prenda, nos di-
vierta”, comentó Luis Ernesto Martínez 
“Lu”, bajista de la agrupación. 

 No se cierran a hacer colaboraciones 
con bandas de regional mexicano, aun-
que hasta el momento reconocen que 
no han encontrado el tiempo para poder 
materializarlo. 

“Sí lo pensamos, se nos antoja, de-
cimos qué pasaría si hacemos esta 
canción con un grupo de norteño, con 
banda, si nos sentamos con La Sonora a 
hacer algo. No sé si es una cuestión de 
tiempo, que estamos tan concentrados 
en lo que sigue, en la nueva canción, el 
nuevo proyecto, a veces se nos escapa, 
pero la inquietud creativa y artística la 

hay”, aseveró Gutiérrez. 
 El espectáculo que prepa-

ran, adelantaron, estará pen-
sado en reforzar los momentos 
en que la música de La Gusana 
Ciega ha sido parte de algún 
suceso importante o doloroso 
en la vida de sus fanáticos. 

Volver a ser
CUÁNDO:  

2 de septiembre
DÓNDE: 

Auditorio Nacional 
HORARIO:
 20:30 horas
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Siente tranquilidad

SEGURO DEL HOGAR, 
LA FORMA DE PROTEGER 

EL PATRIMONIO
ESPECIALISTA recomienda contratar 
este producto financiero para salvaguar-
dar los bienes inmuebles; señala que se 

trata de una inversión a largo plazo

Por Karen Rodríguez
karen.rodriguez@razon.com.mx 

Una forma de proteger los bienes 
patrimoniales es a través de un 
seguro del hogar, ya que se tra-
ta de un mecanismo que ofrece 

tranquilidad a las personas que lo contratan para 
cuidar sus casas de alguna eventualidad, como 

un sismo, un incendio y un robo, entre otras. 
La esencia de este producto financiero es 

resguardar la vivienda, la construcción, pero 
hay algunos que van más allá, cuya póliza 

tiene coberturas que salvaguardan el con-
tenido del hogar que pueden ser las perte-

nencias al interior del inmueble, así como 
a quienes habitan en ella. 

Alejandro García López, director ge-
neral de Defensa Segura, Abogados de 
Seguros, explicó que una de las claves 
para contratar este servicio es que tiene 
que ser personalizado y de acuerdo a las 
necesidades de cada persona. 

“Los seguros deben de ser a la medida 
de nuestras necesidades y dependiendo la 
zona en la que vivamos. Hay algunas áreas 

en las que el riesgo meteorológico por inun-
dación va a ser muy alto, por ejemplo, en la 

Ciudad de México el riesgo por sismo va a ser 
muy alto. Entonces hay que identificar los ries-

gos que pueden ocurrir en la zona en la que está el 
inmueble y en función de eso contratar el seguro”, 

dijo el especialista en entrevista con La Razón. 
García López comentó que en la capital del 

país los seguros más aclamados son por sis-
mo y robo a casa habitación; recientemen-

te cobró popularidad aquel que protege 
contra erupción volcánica. “Hay bas-

tantes coberturas  que dependen de 
nuestras prioridades y de lo que noso-
tros queremos proteger y del interés del 
patrimonio”, indicó. 

De acuerdo con la Asociación Mexicana de 
Instituciones de Seguros (AMIS) sólo 5.5 por 
ciento de los hogares en el país está asegurado, 
en ese sentido, el especialista recomienda ver este 

producto financiero como una inversión para 
proteger al propio patrimonio para que se ga-

rantice que no se va a perder.
Alejandro García mencionó que entre los 

seguros más populares está el del auto, así 
como el de vida y gastos médicos. Asimis-

mo, comentó que el del hogar podría resul-
tar más económico que el de carro. 

“El costo va en función de la zona don-
de se encuentra el inmueble, de las co-
berturas que deseemos contratar, pero sí 
puedo decir que no es un seguro tan caro. 
La gente se sorprendería al darse cuenta 
que muchas veces sale más caro asegu-
rar un vehículo que un inmueble. Éste 
no es seguro que se considere costoso y 
vale más la pena invertir en proteger un 
inmueble que un vehículo, porque es 
nuestro patrimonio principal, es el que 

más trabajo nos cuesta hacer”, señaló. 
El especialista indicó que cuando se 

está pagando un crédito hipotecario es 
cuando más se contrata este tipo de ser-

vicio, pero explicó que es importante man-
tenerlo incluso después de que se liquidó 

el financiamiento. 
Finalmente, hizo un llamado a que tam-

bién se opte por el del hogar ya que, dijo, ofre-
ce tranquilidad al resguardar las viviendas. 
“Vale la pena contratarlos, porque son más 

los beneficios que le puede dar a la protección de 
nuestro patrimonio y siempre va haber opciones. 

No deberían de tener miedo de contratar este tipo 
de productos… el mejor seguro es el que tienes 
contratado, el que no se usa, pero es mejor 
tenerlo y no necesitarlo a necesitarlo y no 
tenerlo”, comentó y añadió que también 
existen compañías que se dedican a 
asesorar a los asegurados. 

41 5.5
Por ciento del terri-
torio mexicano está 
susceptible a riesgos

Por ciento de los 
hogares en el país 

está asegurado

LA GENTE SE SORPRENDERÍA al darse cuenta  
que muchas veces sale más caro asegurar un vehículo 
que un inmueble. Éste no es seguro que se considere 
costoso y vale más la pena invertir en proteger un 
inmueble que un vehículo”

Alejandro García López
Director general de Defensa Segura, Abogados de Seguros

UNO de los beneficios de contratar un segu-
ro es que en caso de un sismo las familias po-
drán reparar los daños en un menor tiempo 
y sin poner en riesgo sus finanzas. 

Eldato

AL COMPRAR una vivienda lo más recomendable es contratar un seguro, tanto para la casa como para los bienes muebles.
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LA RAZON + MULTIFAMILY, EN TENDENCIA. Los edificios de depar-
tamentos o condominios adquieren cada vez más popula-
ridad en la CDMX, Guadalajara y Monterrey.

razon.com.mxLa Razón • Martes 27.06.2023
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La Copa Oro mantiene 
actuaciones sorpresivas
 PESE a jugar en inferioridad numérica casi todo el se-
gundo tiempo, Martinica dio el zarpazo al vencer 2-1 a El 
Salvador por el Grupo C del certamen regional; en la mis-
ma llave, Panamá derrotó 2-1 a Costa Rica. Este martes 
Canadá choca contra Guadalupe y Guatemala ante Cuba.

México con buen paso en los JCC 2023

Los atletas merecen 
respeto; siempre dan 

la cara por el país: 
María José Alcalá

Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Los Juegos Centroamericanos y del 
Caribe San Salvador 2023, comen-
zaron este viernes 23 de junio y se 
presentan en un momento difícil 

para el deporte mexicano, luego de que en 
los últimos meses algunos atletas han teni-
do diferencias con la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte (Conade), concreta-
mente los de disciplinas acuáticas, las cuales 
se quejaron de los apoyos retirados de parte 
del organismo presidido por Ana Guevara.

Respecto a esta situación María José Al-
calá, titular del Comité Olímpico Mexicano 
(COM), aseguró que los deportistas mere-
cen el respeto y apoyo de las autoridades, 
debido a que siempre ponen el nombre de 
México muy en alto en las competencias.

“La postura es que los atletas merecen 
respeto y todas nuestras consideraciones, 
porque ellos se esfuerzan siempre por dar la 
cara por este país y lo mínimo que los diri-
gentes debemos tener es respeto y empatía 
para entender sus necesidades y apoyarlos. 
Creo que es desafortunado el que siempre 
estén tratando de señalarlos de manera 
negativa. Todos los deportistas merecen el 
respeto de parte de todos los dirigentes”, 
subrayó Alcalá en exclusiva con La Razón.

En alusión a su relación con los deportis-
tas, la exclavadista afirmó que ha sido muy 
positiva en términos generales en el año y 
medio que lleva en la presidencia del COM, 
pues los atletas han mostrado disposición 
en todo momento.

“(Ha sido) de mucho respeto y cariño, 
yo estoy muy agradecida con ellos, cuando 
nosotros llegamos a tener una falla siempre 
nos disculpamos y ellos aceptan y nos agra-
decen que reconozcamos cuando estamos 
fallando. La cercanía y cariño que ellos tie-

LA TITULAR del Comité Olímpico Mexicano defiende a los deportistas que 
están en el certamen en San Salvador; en plática exclusiva, reconoce que el 

objetivo es que la delegación azteca termine entre el top 3 del medallero

nen hacia el Comité Olímpico lo agradece-
mos enormemente, siempre nosotros esta-
remos agradecidos con ellos”, resaltó.

La edición XXIV de los Juegos Centro-
americanos y del Caribe se realiza en la 
capital de El Salvador y marca la primera 
celebración de este evento bajo el mandato 
de Alcalá Izguerra, quien se siente muy emo-
cionada por el reto y confiada en que la de-
legación nacional regrese a México ubicada 

en los primeros tres puestos del medallero.
“Me siento contenta, muy emocionada 

de que todos los deportistas entreguen lo 
mejor. Siempre tenemos que sentirnos or-
gullosos de los atletas, de mi parte siempre 
van a tener respeto, cariño, admiración y 
mucho orgullo, porque ellos son los mejores 
mexicanos que tenemos en todos los depor-
tes, imagínate lo que para mí es representar 
al Comité Olímpico Mexicano ante toda 
la región. Yo estoy segura de que vamos a 
regresar como los campeones que somos. 
Nosotros los vemos dentro del medallero, 
sería incorrecto decir si entre los dos o tres 
primeros, pero sí los vemos ahí”, apuntó.

Independientemente de la cosecha de 
preseas, Marijose Alcalá indicó que el prin-
cipal objetivo es que los 645 deportistas que 
conforman la delegación disfruten la com-
petencia y se entreguen el 100 por ciento.

“La meta es que los atletas vayan a gusto, 
que se sientan siempre orgullosos de repre-
sentar a México. Segundo, que en todas las 
pruebas en las que los 645 atletas participen 
den lo mejor, que puedan estar el mayor 
número de veces en el podio y que se sigan 
esforzando por tener mejores condiciones”, 
comentó la titular del COM.

En cuanto al apoyo de 51.8 millones de 
pesos de parte de la Conade a los deportis-
tas a petición del COM, Alcalá resaltó que no 
hubo objeciones al respecto.

“Nosotros ya habíamos pedido el recurso 
desde abril, pero empezamos a platicar has-
ta mediados de mayo. Cumplimos con todo 
lo de las reglas de operación, se hizo el con-
venio y pudimos obtener el recurso. No tu-
vimos inconvenientes, estuvimos haciendo 
ajustes, ellos hicieron recomendaciones y 
nosotros hicimos también algunas obser-
vaciones y sacamos adelante todo el tema”, 
concluyó la exclavadista, recordando que 
es importante la unidad entre deportistas y 
autoridades para un crecimiento.

DISCIPLINAS EN LAS QUE 
COMPITE LA DELEGACIÓN 

NACIONAL
Deporte Atletas
Atletismo 46
Beisbol 31
Ciclismo pista y ruta 26
Natación 26
Esgrima  25
Lucha 21
Futbol femenil 20
Futbol varonil  20
Tiro (rifle y pistola) 20
Halterofilia 19
Softbol femenil 18
Softbol varonil 18
Remo 18
Boxeo 17
Balonmano femenil 16
Balonmano varonil 16
Judo 16
Tiro con arco 16
Basquetbol femenil 15
Basquetbol varonil 15
Karate 15
Boliche 14

Deporte Atletas
Gimnasia artística 14
Polo acuático 14
Voleibol sala femenil 14
Voleibol sala varonil 14
Natación artística 12
Vela 12
Badmintón 10
Basquetbol 3x3 10
Clavados 10
Triatlón 9
Surf 9
Tenis 8
Gimnasia trampolín 7
Tenis de mesa  7
Aguas abiertas 6
Ajedrez 6
Patinaje 6
Voleibol de playa 6
Ciclismo MTB 5
Ciclismo BMX 4
Golf 3

LOS DEPORTISTAS se dedican a entrenar a 
pesar de las dificultades a las que se enfrentan 
para tener todos los apoyos. Creo que van con 
ganas de mejorar sus condiciones, sin presión 
alguna, y México los tiene que apoyar”
María José Alcalá
Directora COM

Top 5 histórico del medallero 
en el certamen intercontinental

EMILIANO Hernández y 
Duilio Carrillo incrementan 

cosecha en pentatlón, ayer.

País Medallas de oro Total de preseas
CUBA 1,752 3,320
MÉXICO 1,367 3,878
VENEZUELA 564 2,264
COLOMBIA 530 1,802
PUERTO RICO 343 1,588

TOP 5 DEL 
MEDALLERO

Delegación Oros Platas Bronces Total 
COLOMBIA 24 11 14 49
MÉXICO 22 26 23 71
CUBA 15 14 16 45
VENEZUELA 9 13 18 40
PUERTO RICO 4 6 11 21
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El Barcelona firma a un 
campeón de Champions
Redacción

ILKAY GUNDOGAN cerró una fructífe-
ra etapa de siete años con el Manchester 
City al decantarse por una oferta del Bar-
celona tras quedar como libre.

El último acto del centrocampista ale-
mán como jugador y capitán del City fue 
alzar el trofeo de la Liga de Campeones, 
con lo que completaron una tripleta de 
tres grandes títulos en la temporada.

Gundogan se embarca hacia España 
tras pactar un contrato de dos años, más 
uno opcional. Lo hace en busca de una 
experiencia, aunque Pep Guardiola que-
ría retener al jugador de 32 años que fue 
su primera adquisición como técnico del 
City en 2016.

“Este club me ha hecho cumplir todos 
mis sueños y siempre estaré agradecido 
por esta oportunidad. Siempre llevaré al 
City en mi corazón. Siempre seré azul”, 
dijo.

Después de un fallido intento por con-
seguir el retorno de Lionel Messi, el Barça 
fijó como prioridad incorporar a Gundo-
gan para brindar algo de experiencia a un 
mediocampo en el que destacan los juve-
niles Pedri González y Gavi Páez, señala-
dos para ser sus pilares a largo plazo, tras 
la salida del histórico mediocentro Sergio 
Busquets.

Frenkie de Jong también fue una pieza 
clave bajo la dirección del técnico Xavi 
Hernández, pese a las gestiones del club 

por venderlo durante el mercado de pases 
del verano boreal de 2022.

El Barça incluyó una cláusula de resci-
sión para Gundogan de 435 mdd.

En un comunicado destacaron la figura 
de Gundogan al asumir “el reto de ser un 
jugador primordial para el centro del cam-
po azulgrana y aportar la llegada, el olfato 
goleador y la comprensión del juego que 
le ha convertido en uno de los mejores”.

EL MEDIOCAMPISTA posa con la playera 
de su nuevo equipo.
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El domingo, desde “la tierra que nos 
fue robada”, porque gran parte del in-
consciente colectivo del mexicano sigue 
creyendo que la mitad del territorio fue 
parte de un robo de los Estados Unidos, 
no acepta la idea que ciudadanos de 
Texas, en donde se realizó el encuentro 
del domingo, simple y sencillamente 

Hablar de la identidad o idio-
sincrasia del mexicano siem-

pre ha resultado un tema amplio 
y complejo, que casi siempre nos 
termina por encerrar en aquel mí-
tico laberinto que dibujó Octavio 
Paz con un ensayo que pareciera 
aún no termina por escribirse y que 
inevitablemente siempre sale a re-
lucir cuando tratamos de entender 
o entendernos como mexicanos. Y 
uno de esos capítulos no escritos, 
pero que es indispensable para tra-
tar de explicar qué demonios es ser 
mexicano, es ,sin duda, “triunfos y 
derrotas de la Selección Mexicana”.

querían pertenecer a la Unión America-
na; el motivo, se sentían más identifica-
dos a los del norte que a los del sur.

Pero ese tema, digno de un amplio 
análisis, lo dejamos a un lado para nue-
vamente enfocarnos al debut de Jaime 
Lozano con la Selección Mexicana, 
porque por arte de magia, los mismos 
futbolistas que hicieron uno de los 
grandes ridículos en la historia del fut-
bol mexicano, recobraron la memoria y 
vencieron categóricamente 4-0 a Hon-
duras. Al mismo tiempo que la goleada 
se cimentaba, muchas voces no tarda-
ron en afirmar que gran parte de lo su-
cedido con Diego Cocca se trató de una 
maquinación de los futbolistas o como 
se conoce en nuestro idioma popular “le 
tendieron la camita” al argentino.

Las palabras en zona mixta de Edson 
Álvarez, uno de los actuales “líderes” del 
Tri, dio más tela al debate: “Nos senti-
mos más cómodos con un entrenador 
mexicano”. Muchos pueden tachar de 
cínico al todavía jugador del Ajax, pero 
también desde otro ángulo podemos re-
flexionar sobre por qué nunca le pregun-
tan a los que finalmente tendrán que 
anotar los goles o defenderlos; sé que 
nunca sucederá, pero el propio Jimmy 
Lozano tiene toda la razón cuando tam-
bién declaró que “el próximo entrenador, 
extranjero o no, debe conocernos”.

Y cuando el Jimmy dice “conocer-
nos” vaya que no es una tarea sencilla, 
pues hablamos del trastorno de múlti-
ple personalidad que Night Shyamalan 
retrata en su película de suspenso Split 
en donde Kevin, el protagonista, convi-
ve simultáneamente con 23 identidades 
y en lo más profundo de su psique, poco 
a poco va tomando fuerza una identi-
dad más, la más oscura de todas y que 
ha sido bautizada como “La Bestia”.

¿Quién es el mexicano realmente? 
El solidario que es capaz de remover los 
escombros de un edificio durante horas 
con sus propias manos para salvar a un 
desconocido; el que se roba descarada-
mente los víveres que otro ha donado; el 
que sin ningún problema puede bajarse 
de su auto y darte un tiro porque te le ce-
rraste en el tránsito; el que huye (sufre) 
de sus raíces indígenas, o el que está or-
gulloso de ellas; el que está extraviado 
en la multiculturalidad, pero fielmente 
manda dólares cada semana a su familia 
y acude siempre a los majestuosos esta-
dios en Las Vegas o Houston para apoyar 
a su Selección Mexicana.

¿Cuáles son las 23 identidades que 
habitan en la Selección Mexicana? 
¿Ante Estados Unidos fuimos testigos 
de lo destructivo que podemos ser? Mil 
preguntas y el laberinto de Paz parece 
no tener salida.
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